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В практике расчистки российской 
банковской системы произошел 
беспрецедентный случай. Как ста-
ло известно ”Ъ“, экс-владелец об-
анкротившегося «Моего банка» Глеб 
Фетисов выделил средства для пол-
ной расплаты со всеми кредитора-
ми, сославшись на необходимость 
«поддержания деловой репутации». 
Но этот шаг может повысить и шансы 
бизнесмена на смягчение приговора 
по делу о выводе активов из банка.

О том, что Глеб Фетисов перевел сум-
му, достаточную для расплаты со всеми 
кредиторами «Моего банка» на счет, спе-
циально открытый Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ), 

”
Ъ“ сообщили 

несколько источников, знакомых с ситу-
ацией. Последний транш — более 6 мл-
рд руб.— поступил вчера, в последний 
день отведенного срока. За несколько 
дней до этого, по информации 

”
Ъ“, бы-

ло переведено более 7 млрд руб. Плюс 
какие-то средства имелись в конкурс-
ной массе банка. Адвокат Глеба Фетисо-
ва Самвел Караханян подтвердил факт 
перечисления средств. «Этого достаточ-
но для полного расчета со всеми креди-
торами банка»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. В АСВ подтвердили факт 

получения денег и сообщили, что наме-
рены в ближайшее время рассчитаться 
со всеми кредиторами и вкладчиками 
«Моего банка». По данным на сайте АСВ, 
на 31 декабря 2014 года размер установ-
ленной задолженности «Моего банка» 
перед кредиторами составлял 14,3 мл-
рд руб. Всего свои деньги теперь смогут 
полностью вернуть почти 3 тыс. граждан 
и примерно 400 юридических лиц.

Ситуация, когда собственник банка-
банкрота вносит свои средства для пол-
ного расчета с кредиторами, уникальна, 
такого не было никогда за всю историю 
деятельности АСВ в качестве конкурсно-
го управляющего.

По данным 
”
Ъ“, часть именитых креди-

торов «Моего банка» уже смогла вернуть 
свои средства. Источники 

”
Ъ“ указывают, 

что права требования ряда физлиц к бан-
ку были некоторое время назад выкупле-
ны структурой, опосредованно связан-
ной с господином Фетисовым. В частно-
сти, согласно имеющимся у 

”
Ъ“ докумен-

там, кинорежиссер Никита Михалков еще 
в октябре 2014 года подписал договор цес-
сии с неким ООО «Инвестиционные и фи-
нансовые консультации», передав ему все 
свои права требования к банку по рубле-
вым, валютным и обезличенным метал-
лическим счетам на общую сумму почти 
200 млн руб. Согласно документам, рас-
плата должна была производиться вексе-
лями Сбербанка. В пресс-службе господи-
на Михалкова отказались от комментари-
ев по поводу его требований к «Моему бан-
ку», сославшись на занятость режиссера. 
Согласно материалам банкротства «Моего 
банка», содержащимся в карточке дела на 
сайте суда, 25 ноября прошлого года ООО 
«Инвестиционные и финансовые консуль-
тации» подало заявление о процессуаль-
ной замене кредитора Н. С. Михалкова на 
его правопреемника в своем лице. 

Судя по карточке банкротного дела, 
передала свои требования к банку ука-
занному ООО и известная российская 
волейболистка Екатерина Гамова, а так-
же ее муж — кинооператор и продюсер 
Михаил Мукасей. Заявления о замене их 
как кредиторов «Моего банка» на пред-
ставителя ООО поступили в суд 8 декаб-
ря 2014 года. Однако в целом вопрос оче-
редности получения средств в свете ре-
шения господина Фетисова расплатить-
ся со всеми кредиторами и вкладчика-
ми банка потерял былую остроту (хотя 
банкротство длится с апреля 2014 года, 
вернуть кредиторам первой очереди уда-
лось лишь немногим более 900 млн руб., 
или около 6,5% объема требований).

Бизнесмен, в отношении которого воз-
буждено уголовное дело по факту хище-
ния и вывода активов из «Моего банка», 
уже не раз заявлял о готовности распла-
титься с кредиторами и вкладчиками. 
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Мой банк до последнего
Глеб Фетисов расплатился со всеми

Глеб Фетисов с полным понима-
нием отнесся к требованиям  
кредиторов и вкладчиков своего 
обанкротившегося банка    
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Счетная палата (СП) РФ обвинила 
 судебный департамент в финансовых 
нарушениях на сумму 1,8 млрд руб., 
допущенных при строительстве зда-
ний шести петербургских судов общей 
юрисдикции. Одновременно управде-
лами президента (УДП) поручило ОАО 
«НИЦ ”Строительство“» во главе с быв-
шим главным архитектором Москвы 
Александром Кузьминым провести тех-
нологический и ценовой аудит проек-
та «Строительство комплекса зданий 
для обеспечения деятельности Вер-
ховного суда (ВС) и судебного депар-
тамента при ВС», в который власти со-
бираются вложить в Санкт-Петербурге 
34,66  млрд руб.

Нарушения на сумму 1,8 млрд руб. СП 
обнаружила при проверке расходования 
средств федерального бюджета, выделен-
ных судебному департаменту на капстро-
ительство объектов, введенных в эксплу-
атацию в 2012–2013 годах. Именно тогда, 
напомним, были приняты и решения о пе-
реезде в Санкт-Петербург самого ВС (вме-
сте с суддепартаментом, отвечающим за 

материально-техническое обеспечение 
деятельности всех нижестоящих инстан-
ций) и его укрупнении за счет упразднен-
ного Высшего арбитражного суда. Как ока-
залось, выявленные СП нарушения так-
же связаны с петербургскими судебными 
стройками. По версии аудиторов, они до-
пущены при строительстве зданий город-
ского и пяти районных судов в Санкт-Пе-
тербурге в рамках федеральной целевой 
программы (ФЦП) «Развитие судебной си-
стемы на 2007–2012 годы».

СП разъясняет только часть выявлен-
ных ею нарушений. В частности, судде-
партаменту ставится в вину перекидыва-
ние 150 млн руб. со строительства Выборг-
ского райсуда на Невский райсуд. Наруша-
лись также сроки сдачи объектов и параме-
тры предусмотренной для них площади: 
например, горсуд Санкт-Петербурга недо-
получил более 3 тыс. кв. м. По итогам про-
верки СП направит обращение в Генпро-
куратуру, ВС, администрацию президента 
и  Госдуму.
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Суды не прошли аудит
Счетная палата насчитала нарушений  
на 1,8 млрд руб. при строительстве в Петербурге 

Вчера президент Владимир Путин од-
ной жесткой фразой радикально изме-
нил политику ОАО РЖД в пригородных 
перевозках. Теперь монополии, которая 
с благословения правительства два года 
сокращала нерентабельные электрич-
ки, придется их вернуть вместе с убыт-
ками, источника компенсации которых 
нет. По данным ”Ъ“, в ближайшее вре-
мя ОАО РЖД сможет восстановить лишь 
300 маршрутов, закрытых с начала 2015 
года. Перевод отрасли на ручное управ-
ление может погасить локальный соци-
альный взрыв, но как решать проблему 
в целом, никому пока не понятно.

Вчера президент Владимир Путин на сове-
щании с членами правительства в Ново-Огаре-
во жестко раскритиковал вице-премьера Арка-
дия Дворковича и Минтранс за массовую отме-
ну электричек. «А что у нас Министерство тран-
спорта не существует, что ли? По-моему, вы ку-
рируете эту отрасль. Что происходит? Это же не 
один автобусный маршрут отменили, а пере-
стали ходить электрички в регионах. Вы что, 
с ума сошли, что ли?» — возмутился президент. 

Он подчеркнул, что проблема касается «тысяч 
людей», и велел немедленно восстановить от-
мененные пригородные поезда «с гарантия-
ми соответствующими ОАО РЖД и регионам 
по решению проблемы». В ответ вице-премьер 
признал, что ситуация в пригороде сложная, 
и пообещал в течение суток представить фи-
нансовые предложения по этому поводу.

Резкое выступление президента выглядит 
неожиданным — возмутившую его полити-
ку ОАО РЖД проводит не первый год, причем 
при поддержке властей. Массовые отмены 
электричек начались еще в 2012–2013 годах 
(326 поездов) и усилились в 2014 году, после 
того как 26 пригородных пассажирских ком-
паний (ППК, СП ОАО РЖД и регионов) изме-
нили механизм работы. В 2012–2013 годах ре-
гионы могли формировать заказ на объем пе-
ревозок, но не всегда компенсировали убыт-
ки ППК, возникающие при установлении цен 
ниже себестоимости. С 2014 года ППК начали 
заключать договоры, по которым услуга ока-
зывалась только на оплаченный объем.

новости — с3

Электрички пойдут 
по предписанию
Президент развернул стратегию ОАО РЖД

спорт | Виталий Мутко лучше знает,  
сколько легионеров нужно  
российским клубам —12
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Сеть 
замечательных 
людей
Эксперты против 
освобождения госорганов от 
идентификации в интернете

В России не должно быть катего-
рии «исключительных людей», 
поэтому государственным орга-
нам нельзя разрешать не предо-
ставлять операторам связи дан-
ные о пользователях, которые 
используют оборудование для 
доступа в интернет. Об этом зая-
вили эксперты по итогам публич-
ного обсуждения проекта соот-
ветствующего постановления 
правительства. Такое право не-
обходимо для устранения угроз 
безопасности России при пере-
даче данных госорганами, счита-
ет Минкомсвязи.

Вчера закончилось публичное об-
суждение проекта изменений в по-
становление правительства от 31 ию-
ля 2014 года №758, следует из мате-
риалов regulation.gov.ru. Соглас-
но этому постановлению, абонен-
ты—юридические лица раз в квар-
тал должны предоставлять операто-
ру связи список лиц, использующих 
их оборудование, а также сведения 
об этих лицах (фамилию, имя, отче-
ство, место жительства, реквизиты 
документа, удостоверяющего лич-
ность). Проектом, который разраба-
тывает Минкомсвязь, предлагается 
вывести из-под действия постанов-
ления государственные органы. «Из-
дание проекта постановления не-
обходимо в целях устранения угроз 
безопасности РФ при оказании теле-
матических услуг связи и оказании 
услуг связи по передаче данных ор-
ганам государственной власти»,— 
отмечается в карточке проекта.

В чем может заключаться угро-
за, в Минкомсвязи вчера не пояс-
нили. Технический директор ком-
пании «Информзащита» Иван Меле-
хин предполагает, что часть инфор-
мации о лицах, которые используют 
конечное оборудование, может яв-
ляться сведениями, составляющи-
ми государственную тайну. «Это мо-
жет касаться оперативных работни-
ков силовых ведомств, сотрудников 
различных спецслужб и т. д.»,— рас-
суждает он.

деловые новости — с10
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Примечательно, что с конца декабря СП 
уже критиковала суддепартамент во главе с 
Александром Гусевым (назначен на этот пост 
в 2000 году), в частности в связи с финансиро-
ванием программы по информатизации де-
ятельности судов. СП также направила в Рос-
финнадзор протокол об административном 
нарушении, указав, что суддепартамент пред-
ставил «недостоверные сведения» о показате-
лях исполнения ФЦП «Развитие судебной сис-
темы на 2013–2020 годы», которые были отра-
жены «и в отчете правительства об исполне-
нии бюджета за 2013 год». А проанализировав 
реализацию ФЦП в целом, аудитор СП Сергей 
Мовчан отмечал, что деньги тратятся в основ-
ном на имущественный комплекс и «лишь в 

незначительной степени на формирование 
доверия граждан к правосудию».

Напомним, горсуд Санкт-Петербурга пере-
ехал в построенное «Спецстроем России» за 
3,5 млрд руб. здание на год позже запланиро-
ванного срока, а его строительство сопрово-
ждалось многочисленными скандалами. Суд-
департамент из-за срыва графика согласова-
ний и экспертизы проекта чуть не лишился 
финансирования, затем последовали тяжбы 
в вопросе выбора подрядчика и претензии к 
нему Госстройнадзора. По словам председате-
ля горсуда Валентины Епифановой, она до сих 
пор добивается выполнения подрядчиком га-
рантий по устранению дефектов. «Главное, что 
все построенные суды работают в хороших 
условиях, а в выводах Счетной палаты нет кор-
рупционной составляющей»,— прокомменти-

ровала она вчера заявление СП. В судебном де-
партаменте РФ результаты проверки «пока из-
учают», глава петербургского управления ве-
домства Валерий Силюков (заказчик строек) 
на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

В конце декабря Счетная палата проанализи-
ровала и объединение ВС и ВАС, заявив, что оно 
«не оказало отрицательного влияния» на испол-
нение ФЦП «Развитие судебной системы». Тем 
не менее аудиторы рекомендовали включить в 
ФЦП стройки и мероприятия, связанные с пере-
ездом ВС в Санкт-Петербург. Сейчас эти средства 
учтены «в непрограммной части федерального 
бюджета». Предложения направлены в Кремль, 
правительство и Минэкономики.

На этой неделе УДП приступило к перво-
му этапу «публичного технологического и це-
нового аудита» проекта судебного квартала в 

Санкт-Петербурге, сообщается на сайте госза-
купок. Аудитор — принадлежащий Росиму-
ществу НИЦ «Строительство» во главе с быв-
шим главным архитектором Москвы Алексан-
дром Кузьминым — выбран без конкурса. В те-
чение месяца он оценит обоснование эконо-
мической целесообразности, объем и сроки 
капвложений, а также задание на проектиро-
вание будущего комплекса на предмет эффек-
тивности бюджетных затрат. По данным Феде-
ральной адресной инвестиционной програм-
мы на 13 декабря 2014 года, на «строительство 
объектов, необходимых для обеспечения дея-
тельности ВС в Санкт-Петербурге» планирует-
ся потратить в 2015–2017 годах 34,66 млрд руб. 
(14,64 млрд, 11,09 млрд и 8,93 млрд руб. в тече-
ние трех лет).

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Суды не прошли аудит
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 40,8

процента составило падение объема импорта товаров из стран дальнего зарубежья в янва-
ре 2015 года в сравнении с январем 2014-го, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В первом 
месяце года ввезено товаров на $9,86 млрд против $16,65 млрд годом ранее. В октябре 2014 года импорт 
в годовом выражении сократился на 10,1%, в ноябре — на 20,3%, в декабре — на 22,3%. Сокращение про-
исходит по всем основным укрупненным позициям товарной номенклатуры. Ввоз машиностроительной 
продукции в январе к прошлому январю уменьшился в 1,8 раза, продовольственных товаров и сырья для их 
производства — на 41,9%, текстильных изделий и обуви — на 39,2%, химической продукции — на 35,3%. –50
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Жилищное  
строительство вошло  
в кризис уже в декабре

Росстат опубликовал сводку о 
жилищном строительстве в РФ 
в 2014 году. Рекордные объемы 
ввода в строй жилой недвижимости 
— 81 млн кв. м — подтверждены, 
это соответствует 14-процентному 
росту рынка за год и двукратному 
ускорению темпов роста жилищ-
ного строительства в 2014 году: 
в 2013-м ввод в строй жилой 
недвижимости вырос на 7,2%.

Впрочем, точные данные 
Росстата о декабрьской динамике 
показывают, что проседать рынок 
строительства жилой недвижимости 
стал уже в конце 2014 года. Индиви-
дуальная застройка, сокращавшаяся 
по отношению к строительству 
многоквартирных домов, в конце 
года наверстала упущенное: темпы 
роста ввода в строй частных 
домов составили 14,8% годовых — 
на 0,1 процентного пункта ниже, чем 
в сегменте многоквартирных домов. 
Хотя определяющий четвертый 
квартал 2014 года (большая часть 
многоквартирных домов в РФ вво-
дится в декабре из-за особенностей 

отчетности и налогообложения) 
был для строительного рынка лучшим 
за много лет (32,8 млн кв. м общей 
площади), именно в декабре 2014 
года (см. диаграмму) ввод в строй 
жилых домов год к году упал на 
символические 3%.

Это довольно неожиданное 
падение показывает, насколько серь-
езным может стать будущий спад на 
рынке жилой недвижимости. Рекорд-
ные показатели 2014 года во многом 
определены масштабным входом 
крупных госбанков на рынок ипотеки 
в 2012–2014 годах, и бум жилищного 
строительства, как ожидалось, мог 
поддерживать экономический рост 
до второго квартала 2015 года. Но на 
практике, несмотря на ажиотажный 
спрос конца 2014 года, сдача в строй 
жилых домов приостановилась уже 
в декабре. Высокие (двузначные) 
темпы роста по регионам, по данным 
Росстата, наблюдались в первую 
очередь в регионах с небольшими 
объемами ввода в строй многок-
вартирных домов, а также почти во 
всем Северо-Западном федераль-
ном округе (28% роста рынка год к 
году), в Краснодарском крае (20%), 
Волгоградской (40%) и Новоси-
бирской (28%) областях. В таком 
крупном регионе, как Татарстан, рост 
составил всего 0,2%, в Московской 
области, крупнейшем регионе 
жилищного строительства, он был 
ниже среднероссийского — 11%. 
Возможен сценарий, при котором 
восстановление после шока приведет 
к некоторому смягчению падения 
рынка в первом—втором кварталах 
2015 года, впрочем, возможен и 
фронтальный обвал в секторе уже 
с начала года.

Дмитрий Бутрин

ВВОД В СТРОЙ ЖИЛОЙ НЕДВИЖИМОСТИ
В 2014 ГОДУ (МЛН КВ. М)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Первые данные о состоянии 
деловой активности в россий-
ской промышленности в ян-
варе не зафиксировали рез-
кого падения выпуска, но и 
не принесли ясности прогно-
зам степени снижения пром-
производства в начале года. 
Пока большинство предпри-
нимателей, опрошенных 
Росстатом, ИЭП имени Его-
ра Гайдара и банком HSBC, 
лишь готовятся к сокраще-
нию спроса на свою продук-
цию. Эксперты полагают, что 
судить о развитии ситуации в 
промышленности можно бу-
дет не ранее марта.

По данным опросов Росстата 
(в них участвуют 3,5 тыс. средних 
и крупных предприятий), опу-
бликованных вчера, деловая ак-
тивность в российской промыш-
ленности в январе продолжила 
ухудшаться — несмотря на рост 
промпроизводства в минувшем 
декабре на рекордные 3,9% в го-
довом выражении. Причины — 
снижение промышленниками 
оценок спроса на продукцию, 
а также ухудшение ожиданий в 
добыче на ближайшие полгода. 
В обработке фиксируется незна-
чительное улучшение прогнозов 
(число оптимистично настроен-
ных респондентов увеличилось 
на 1–3%). В итоге баланс негатив-
ных и позитивных оценок спро-
са и выпуска в обработке подрос 
на 1 процентный пункт — до ми-
нус 9%, в добыче остался без из-
менений (минус 7%). С учетом се-
зонности, однако, оба индикато-
ра показали заметное снижение 
по сравнению с декабрем прош-
лого года.

В центре конъюнктурных ис-
следований НИУ-ВШЭ, исходя из 
данных Росстата, говорят о неод-
нозначности сложившейся си-
туации: в металлургии на фоне 
замещения поставок с Украины 
положение респондентов за ме-
сяц улучшилось, тогда как до-
бытчики, наоборот, работают на 
пределе спроса на свою продук-
цию. Об улучшении ожиданий 
от импортозамещения заявили 
и представители пищевой про-
мышленности. Впрочем, более 
или менее достоверные оценки 
эксперты надеются получить не 
ранее апреля, делать выводы по 
данным января затруднительно 
из-за влияния календарного фак-
тора, указывают в центре.

По оценке экспертов ИЭП 
имени Егора Гайдара (где рас-
считывают собственный ин-
декс промышленного опти-
мизма путем опроса более 200 
компаний), кризисного спада 
спроса промышленность пока 
не ощутила: с очисткой от се-
зонности индекс от ИЭП в ян-

варе даже несколько превысил 
значения ноября—декабря. 
Впрочем, поддержку показате-
лю оказал именно уровень те-
кущих продаж («нормальным» 
спрос на свою продукцию на-
звали 56% опрошенных), тог-
да как ожидания будущего вы-
пуска у них снизились: баланс 
прогнозов упал до минус 12 
пунктов, что стало худшим зна-
чением показателя с марта 2009 
года. Впрочем, возможное ухуд-
шение динамики выпуска бу-
дет отчасти сглажено недостат-
ком запасов у 14% предприя-
тий, полагают в ИЭП.

По данным еще одного ин-
дикатора — индекса менедже-
ров по закупкам (PMI) в обра-
батывающих отраслях, рассчи-
тываемого Markit Economics 
по заказу банка HSBC,— в янва-
ре, напротив, произошло силь-
нейшее с лета 2009 года сниже-
ние деловой активности, а так-
же первое сокращение не толь-
ко ожиданий, но и фактическо-
го объема выпуска. Значение 
индекса составило 47,6 пункта 
против 48,9 пункта в декабре 
2014 года (падение ниже 50 пун-
ктов означает ухудшение дело-
вой активности). Рекордным, 
по данным PMI, стало и уско-
рение инфляции закупочных 
цен, прирост которых стал са-
мым значительным за послед-
ние десять лет. «Ценовое давле-
ние становится все более ярко 
выраженным, тем самым уве-
личивая вероятность так назы-
ваемого плохого равновесия — 
сочетания высоких темпов ин-
фляции и падения спроса»,— 
предупреждает главный эконо-
мист HSBC по России и странам 
СНГ Александр Морозов.

На фоне снижения спроса и 
ухудшения финансового состо-
яния предприятий фактическое 
значение показателя промпро-
изводства в январе будет близ-
ким к нулю либо немного уйдет 
в минус, ожидает Дмитрий По-
левой из ING Eurasia. Негатив-
ным фактором может оказаться 
и меньшее, чем в январе, 2014 
года число рабочих дней (15 и 17 
соответственно), положитель-
ным — эффект низкой базы, бо-
лее показательными будут фев-
ральские данные, замечает экс-
перт. Аналогичные оценки при-
водит и глава центра конъюн-
ктурных исследований НИУ-
ВШЭ Георгий Остапкович. По-
вышению планов выпуска и 
капвложений, в свою очередь, 
будут препятствовать неопреде-
ленность в экономике, нехват-
ка собственных средств и ухуд-
шение условий кредитования, 
ожидают в ИЭП.

Татьяна Едовина

На подступах  
к кризису
Российская промышленность  
замерла до весны

Как заявил вчера глава 
Минтруда Максим Топи-
лин, правительство может 
продлить мораторий на 
перевод накопительной 
части пенсии негосудар-
ственным пенсионным 
фондам (НПФ) до 2017 го-
да. Дополнительные до-
ходы Пенсионного фонда 
(ПФР) в 2016 году в та-
ком случае составят око-
ло 350 млрд руб. Возмож-
ность будущей экономии 
может стать для социаль-
ного блока правительст-
ва важным аргументом в 
случае выдвижения тре-
бований дополнительной 
индексации своих обяза-
тельств уже в 2015 году, 
необходимость индекса-
ции определится к лету.

Мораторий на перевод на-
копительной части пенсии в 
НПФ может быть продлен на 
2016 год — с соответствую-
щим заявлением вчера вы-
ступил глава Минтруда Мак-
сим Топилин. «Я уже неодно-
кратно говорил, что моя по-
зиция заключается в том, что 
накопительная пенсионная 
система должна быть добро-
вольной, она не должна быть 
в обязательном формате. Не 
исключаю такого варианта в 
случае тяжелой бюджетной 
ситуации»,— сообщил госпо-
дин Топилин. По словам гла-
вы Минтруда, введение мо-
ратория может дать бюджету 
в 2016 году экономию в раз-
мере 350 млрд руб. Однако 
возможность запросить до-
полнительное финансиро-
вание с учетом будущих до-
полнительных доходов мо-
жет понадобиться социаль-
ному блоку правительства 
уже в текущем финансовом 
году — например, на допол-
нительную индексацию со-
циальных обязательств. 

Напомним, при обсужде-
нии антикризисного плана 
Белого дома в январе 2015 
года социальный блок пра-
вительства предлагал обсу-
дить возможность доиндек-
сации страховых пенсий во 
втором полугодии 2015 года 
на фактическую инфляцию. 
Сейчас правительство гаран-
тирует лишь их стандарт-
ную индексацию по факти-
ческой инфляции 2014 года 
— в апреле на 11,4%. Во мно-
гом фактическая и политиче-
ская потребность в доиндек-
сации определится инфля-
ционной картиной середи-
ны года. Если индекс потре-
бительских цен выйдет на 
пик во втором квартале 2015 
года с последующим относи-
тельно быстрым снижением 

во второй половине лета, как 
это предполагает совет ди-
ректоров Банка России (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля), Белому до-

му будет проще отказаться 
от доиндексации. Опублико-
ванные вчера данные Росста-
та по недельной инфляции 
можно трактовать в пользу 
этого предположения. Если 
же инфляционный всплеск 
продлится до осени (и ин-
фляция год к году в июле—
августе превысит 12–13%), 
доиндексация пенсий в ок-
тябре 2015-го будет де-факто 
неизбежной и тогда средства 
от «заморозки» Белому дому 
будут крайне кстати.

Главными противника-
ми решения по продлению 
«пенсионной заморозки» на 
2016 год, напомним, в пра-
вительстве является финан-

сово-экономический блок: 
ранее и Минфин, и Мин-
экономики последователь-
но выступали против про-
дления моратория на пере-
дачу накопительной части 
НПФ, нет оснований предпо-
лагать, что сейчас эта пози-
ция изменилась. По мнению 
Минэкономики, пенсион-
ные накопления должны бо-
лее активно работать на эко-
номическое развитие: НПФ 
рассматриваются как потен-
циальный источник долгос-
рочных инфраструктурных 
инвестиций, конкурирую-
щий со средствами ФНБ.

«Не сомневаюсь, что ре-
шение о заморозке будет 
принято, если финансовая 
ситуация в стране будет ка-
тастрофичной»,— проком-
ментировал заявление ми-
нистра труда президент На-
циональной ассоциации не-
государственных пенсион-
ных фондов Константин Уг-
рюмов. По его словам, рос-
сияне в очередной раз «ли-
шатся живых денег, их за-

менят на эфемерные пенси-
онные баллы», а финансо-
вый рынок столкнется с не-
хваткой средств для разви-
тия. «В силу макроэкономи-
ческих причин сейчас не са-
мое подходящее время пере-
давать накопительную часть 
в управление НПФ — в усло-
виях сокращения экономи-
ки доходность накоплений 
будет отрицательной»,— воз-
ражает директор Института 
социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Та-
тьяна Малева. Впрочем, как 
отмечает госпожа Малева, 
те риски, которые неизбеж-
но возникнут в распредели-
тельной пенсионной систе-
ме с сокращением числа ра-
ботоспособного населения, 
в правительстве учитыва-
ют, и поэтому пока предло-
жение отказаться от накопи-
тельного компонента, ско-
рее всего, действительно но-
сит временный характер.

Анастасия  
Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Пенсионный вопрос дотянет до лета
Индексация соцвыплат может потребовать средств  
накопительной части пенсий

с1

Министр труда Мак-
сим Топилин офици-
ально подтвердил воз-
можность продления 
«пенсионной замороз-
ки» на 2016 год
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новости

Правительство новый подход под-
держало: в мае оно утвердило кон-
цепцию развития пригородного ком-
плекса, предусматривающую ответст-
венность всех участников перевозок.

Регионы и ППК должны заключать 
долгосрочные контракты (на 15 лет), а 
в ответ государство обязывалось в те-
чение этого срока субсидировать со-
держание инфраструктуры ОАО РЖД, 
выплачивая по 25 млрд руб. в год. 
Если регион отказывался подписать 
контракт на таких условиях, ППК бы-
ли вправе не оказывать услуг (регио-
ны могли и сами отказаться от элек-
тричек в пользу автобусов). Премьер 
Дмитрий Медведев тогда подчерки-
вал, что «ответственность за хожде-
ние электричек полностью лежит на 
регионах». Но они не спешили заклю-
чать контракты с ППК. В результате к 
концу 2014 года по всей стране было 
отменено 10% из 5,7 тыс. электричек.

В этом году ситуация усугубилась: 
только в январе отменено около 300 
поездов, из них 35 — в Нижегород-
ской области, по 16 — в Воронеж-
ской, Орловской и Кировской об-
ластях, 17 — в Пермском крае. В Во-
логодской, Псковской, Тульской об-
ластях электрички ликвидировали 
полностью. По данным ОАО РЖД, на 
2015 год пригородные перевозки за-
казали только 47 субъектов. Подстег-
нуло обвал решение правительства 
повысить с 2015 года плату за инфра-
структуру. Если раньше ППК пере-
числяли ОАО РЖД только 1% тарифа 
за пользование путями, а остальное 
компенсировало государство, то сей-
час должны платить 25%. По оценке 
ОАО РЖД, в 2015 году выпадающие 
доходы ППК составят 21,8 млрд руб. 
(в 2014 году — 14,7 млрд руб.), но в 
региональных бюджетах на компен-
сации заложено только 8 млрд руб.

Неприемлемая ситуация
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков признал, что «о сущест-
вовании проблемы (пригородно-
го сообщения— 

”
Ъ“) президенту из-

вестно не первый год». «Но ни разу 
не доходило до полной отмены элек-
тричек, как это происходит сейчас 
в некоторых регионах,— подчерк-
нул он.— С точки зрения президен-
та, это неприемлемая ситуация». В то 
же время, уточнил господин Песков, 
ситуация не является «проблемой 
правительства — это проблема РЖД 
и бюджетов регионов».

Собеседник 
”
Ъ“ в управлении вну-

тренней политики (УВП) президен-
та подтверждает, что вопрос по элек-
тричкам не был неожиданным, «гу-
бернаторы писали обращения в ОАО 
РЖД, публично заявляли о проблеме 
главы Липецкой, Воронежской, Ря-
занской, Вологодской, Новгородской 
областей — большинство регионов 
вокруг Москвы». Еще в 2014 году гу-
бернатор Воронежской области Алек-
сей Гордеев заявил: «Со стороны РЖД 
на нас идет давление с использовани-
ем монополистского положения. Мы 
не видим прозрачности расчетов». 
О том, что отмена электричек созда-

ет «социальную напряженность», го-
ворил глава Курской области Алек-
сандр Михайлов. «Мы не готовы ком-
пенсировать неэффективные затра-
ты 

”
дочки“ РЖД. Примерно 80–85% 

расходов приходится на обслужива-
ние подвижного состава и его арен-
ду у материнской компании. Это не-
прозрачные для нас цифры, мы эти 

цифры не признаем»,— говорил в де-
кабре 2014 года губернатор Вологод-
ской области Олег Кувшинников. Об-
ращение к Владимиру Путину и пре-
мьеру Дмитрию Медведеву по про-
блеме пригородного сообщения вско-
ре направят депутаты кировского зак-
собрания. Как заявил 

”
Ъ“ его спикер 

Алексей Ивонин, «даже после сегод-
няшнего заявления президента непо-
нятно, как будет решаться проблема: 
либо регионы будут просить дотации, 
либо РЖД придется снизить тарифы». 
Обсуждались проблемы пригородно-
го сообщения и в блогосфере: напри-
мер, «ужасным событием» новость об 
отмене с 2015 года электричек в Воло-
годской области назвал в своем блоге 
лидер Партии прогресса Алексей На-
вальный. При этом УВП, указывает со-
беседник 

”
Ъ“, отвечало лишь за «сня-

тие проблемы» в информационном 
пространстве. По его словам, если 
«решением вопроса» и занимались, 
то только в экономическом блоке, ко-
торый курирует помощник президен-
та Андрей Белоусов.

До вчерашнего публичного осу-
ждения президентом, представи-
тельная власть предпочитала обсу-
ждать проблему тихо и спокойно. В 
Думе тема отмены электричек под-
нималась 19 января в ходе обсужде-
ния антикризисных мер правитель-
ства. По его итогам глава профиль-
ного комитета по транспорту Евге-
ний Москвичев заявил: депутаты 
«услышали, что правительство на-
мерено сохранить перевозки, речь 
идет о железнодорожном пригород-
ном сообщении». Однако конкрет-
ных предложений так и не прозву-
чало. В минувшую пятницу после 
правительственного часа было ре-
шено, что профильные комитеты 
пришлют в правительство предло-
жения в течение недели для урегу-
лирования «кризисных» вопросов. 
«Думский комитет по транспорту 
считает, что решением сложившей-
ся проблемы является возвращение 
к предыдущей модели обеспече-
ния пригородного сообщения, ког-
да основная нагрузка лежала на фе-

деральном бюджете, а не на регио-
нах»,— заявил 

”
Ъ“ зампред комите-

та по транспорту Сергей Тен («Еди-
ная Россия»). Было ли это предложе-
ние оформлено и отправлено в пра-
вительство, он не знает. Первым ша-
гом Совета федерации (СФ) по про-
блеме станет встреча сенаторов с ру-
ководством Минтранса и ОАО РЖД 
19 февраля, рассказал 

”
Ъ“ член СФ 

Олег Казаковцев, поднявший тему 
на вчерашнем заседании СФ.

Быстро поддержала президен-
та и Счетная палата, которая не-
медленно заявила, что ОАО РЖД и 
Минтранс сорвали сроки железно-
дорожной реформы в пригороде, 
а ее результаты назвала неудовлет-
ворительными. «Госкомпания сов-
местно с региональными властя-
ми так и не разработала эффектив-
ные меры по сокращению убыточ-
ности пассажирских перевозок в 
пригородном сообщении»,— отме-
чается в сообщении ведомства со 
ссылкой на аудитора Валерия Бого-
молова. Соответствующие выводы 
были сделаны по итогам проверки 
деятельности ОАО РЖД и пользова-
телей инфраструктуры железнодо-
рожного транспорта (копия отчета 
есть у 

”
Ъ“). В ответ ОАО РЖД позд-

но вечером выпустило пресс-релиз, 
в котором согласилось с оценкой 
Счетной палаты, но отметило, что 
такие результаты связаны с нежела-
нием ряда субъектов сотрудничать 
с монополией.

Отмашка от проблемы
На критику президента ОАО РЖД 
отреагировало еще оперативнее, 
заявив, что уже занимается состав-
лением графика ввода в эксплуата-
цию отмененных поездов и в бли-
жайшее время представит его пра-
вительству. В монополии подчерк-
нули, что имеют «все возможности 

для восстановления пригородного 
сообщения в максимально корот-
кие сроки». Впрочем, источник 

”
Ъ“ 

в отрасли уточнил, что «пока речь 
идет только о поездах, отмененных 
с начала года».

Глава агентства «infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает, что 
восстановление отменных поездов — 
единственный способ предотвратить 
социальный взрыв. «Требование пре-
зидента восстановить пригородное 
сообщение — апофеоз режима ручно-
го управления Владимира Путина,— 
заявил 

”
Ъ“ политолог Константин Ка-

лачев.— В нынешних политических 
реалиях глава РЖД Владимир Якунин 

”
выше“ губернаторов, и правительст-

ву, которое стало объектом критики, 
было сложно решить этот вопрос без 
отмашки президента».

Однако «отмашка президента» 
если и приведет к восстановлению 
пригородных перевозок, самой про-
блемы не решит. «Ключевой вопрос, 
откуда государство возьмет деньги, 
чтобы восстановить отмененные по-
езда, ведь все понимают, что регио-
ны неплатежеспособны»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. По его сло-

вам, обсуждаются два варианта: воз-
врат на 2015–2016 годы к 1% инфра-
структурного тарифа и снижение 
НДС для ППК с предусмотренных в 
антикризисном плане 10% до 0%. В 
целом это позволит ППК сэкономить 
15 млрд руб., полагает источник 

”
Ъ“. 

Директор ОАО «Пермская пригород-
ная компания» Сергей Канцур вчера 
заявил 

”
Ъ“, что возвращение к льгот-

ному тарифу на инфраструктуру бы-
ло бы «хорошим толчком».

«Решить проблему можно либо за 
счет увеличения тарифов втрое, ли-
бо за счет дополнительных выплат 
из областного бюджета, но это при-
мерно 500 млн руб., а таких денег у 
нас нет»,— говорит губернатор Туль-
ской области Владимир Груздев. В 
ряде регионов рассматривают вари-
ант создания собственного железно-
дорожного перевозчика, независи-
мого от ОАО РЖД, считая, что моно-
полия явно завышает расходы. Об 
этом заявили 

”
Ъ“ в Липецкой, Воро-

нежской и Саратовской областях. 
«Ситуация складывается абсурдная: 
себестоимость перевозки пассажира 
на электричке превысила стоимость 
поездки на такси»,— говорит Алек-
сей Гордеев. Счетная палата предла-
гает централизовать тарифы в при-
городных перевозках на базе ФСТ 
(сейчас в каждом регионе уполно-
моченные службы рассчитывают та-
рифы, а местные власти утвержда-
ют их), полагая, что только она мо-
жет «объективно» рассчитать затра-
ты. Но источник 

”
Ъ“ отмечает, что 

тогда с регионов будет вообще сня-
та вся ответственность за пригород-
ное сообщение.
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Воронежская, Белгородская, 
Липецкая, Тамбовская, 
Саратовская, Пензенская 
и Курская области 

–1198,5 –1362,6

ОАО «КУЗБАСС-ПРИГОРОД»

–211,8 –105,7

ОАО «ЭКСПРЕСС-ПРИГОРОД»

0 0

ОАО «САМАРСКАЯ ППК»

–20,2 –42,1

ОАО «ПК САХАЛИН»

–27,7 –4

ОАО «КРАСПРИГОРОД»

–156,9 –2,4

ОАО «ОМСК-ПРИГОРОД»

0 0

 ОАО «ПЕРМСКАЯ ПРИГОРОДНАЯ»

10,8 –9,8

ООО «ПЕРМСКИЙ ЭКСПРЕСС»

–4,2 0

ОАО «ВОЛГОГРАДТРАНСПРИГОРОД»

6,1 –18,5

ОАО «СЕВЕРО-ЗАПАДНАЯ ППК» (6)* 

–285,8 135

ОАО «МОСКОВСКО-ТВЕРСКАЯ ППК»

360,4 472,2

 ОАО «ЦЕНТРАЛЬНАЯ ППК»

5695 6011,4

ООО «АЭРОЭКСПРЕСС»

0 0

ОАО «АЛТАЙ-ПРИГОРОД»

0 0

ОАО «СЕВЕРНАЯ ППК» (2)*

–1343 –1273,2

ОАО «ЗАБАЙКАЛЬСКАЯ ППК»

–358,9 –551,4

ОАО «СВЕРДЛОВСКАЯ ПК» (4)*

–518,5 –529,4

ОАО «ЭКСПРЕСС ПРИМОРЬЯ»

–710,4 –515,4

ОАО «БАЙКАЛЬСКАЯ ППК»

–213,5 –360,1

ОАО «БАШКОРТОСТАНСКАЯ ППК»

–364 –387,3

ОАО «ВОЛГО-ВЯТСКАЯ ППК»

–46,4 –119,9

*КОМПАНИИ, РАБОТАЮЩИЕ В НЕСКОЛЬКИХ РЕГИОНАХ:

1. Воронежская, Белгородская, Липецкая, Тамбовская, 
Саратовская, Пензенская и Курская области
2. Ярославская, Вологодская, Архангельская, Костромская, 
Ивановская, Владимирская, Кировская области 
и Республика Коми 
3. Ростовская область, Краснодарский и Ставропольский края, 
республики Кабардино-Балкария, Карачаево-Черкесия, 
Северная Осетия-Алания, Дагестан
4.Свердловская, Тюменская, Челябинская, 
Оренбургская области, ХМАО
5. Татарстан, Удмуртия, Башкирия,  Мордовия, Марий Эл 
и Чувашия, Свердловская и Кировская области, 
а также Пермский край
6. Ленинградская, Псковская, Новгородская, Вологодская, 
Мурманская области, Республика Карелия

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИГОРОДНЫХ ПАССАЖИРСКИХ КОМПАНИЙ РФ (МЛН РУБ.)  ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ МИНФИНА, МИНЭКОНОМИКИ, СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ, ОБРАБОТКА “Ъ”.

112

69

1130

2131

60

23

63

51

28

Компания

2012 2013

Отменено поездов

2012–2013 2014
ОАО «ППК ЧЕРНОЗЕМЬЕ» (1)*

–1198,5 –1362,6

ОАО «СОДРУЖЕСТВО» (5)*

–88,1 –57,1

ОАО «КУБАНЬ ЭКСПРЕСС-ПРИГОРОД»

83,8 –95,9

ОАО «СЕВЕРО-КАВКАЗСКАЯ ППК» (3)*

–530,2 –679,2

ОАО «КАЛИНИНГРАДСКАЯ ППК»

–232,7 –248,6

ОАО «САРАТОВСКАЯ ППК»

–137 –175,6

ООО МРПК

0 0

ПОТРЕБНОСТЬ ППК В КОМПЕНСАЦИЯХ 
ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК 
(МЛН РУБ.)  ИСТОЧНИК: БЮДЖЕТЫ СУБЪЕКТОВ РФ.

2012 2013 2014

Потребность ППК 
в компенсациях

Предоставлено 
субсидий 
субъектами

Непокрытый 
убыток

15 227,2
16 204,8

15 197,0

7980

7247

8430

7775

6858

8338

К О Н Т Е К С Т « А Э Р О Э К С П Р Е С С У »  Н А С Ч И Т А Л И  Л И Ш Н И Е  Д О Х О Д Ы

Счетная палата (СП) сочла «необоснованным» 
возмещение из бюджетных средств убытков 
ОАО РЖД, связанных с оказанием «Аэроэкс-
прессу» услуг по использованию железно-
дорожной инфраструктуры, сообщила СП. 
В палате пришли к выводу, что за 2012–2013 
годы и первое полугодие 2014 года Росжел-
дор компенсировал убытки ОАО РЖД из-за 
услуг «Аэроэкспрессу» на 1,5 млрд руб. 
Из материалов проверки палаты, с которыми 
ознакомился ”Ъ“, следует, что компенсация 
в 2012 году составила 535,9 млн руб., в 2013 
году — 624,6 млн руб., а в первом полугодии 
прошлого года — 317,1 млн руб. При этом 
чистая прибыль «Аэроэкспресса» по РСБУ 
в 2013 году составила 634,8 млн руб.

СП сочла, что для применения «Аэро-
экспрессом» тарифа с индексацией в 0,01 

(то есть как и для дотируемых пригородных 
электричек) не было оснований, так как 
перевозчик «не является субъектом регули-
рования» и использует коммерческие тарифы 
(одна поездка на «Аэроэкспрессе» в аэро-
порт стоила 400 руб., сейчас — 450 руб.). 
46% компании — у «Дельта-Транс-Инвеста» 
(структура «Трансгрупп»), 25% — у ОАО РЖД, 
17,5% принадлежат Искандеру Махмудову, 
7,5% — Андрею Бокареву (совладельцы 
«Трансгрупп»), 4% — гендиректору «Аэроэкс-
пресса» Алексею Криворучко.

То, что «Аэроэкспресс» пользуется при 
оплате услуг ОАО РЖД теми же инфраструк-
турными льготами, что и пригородные пасса-
жирские компании, а выпадающие расходы 
компенсируются из бюджета, было известно. 
Но в конце 2014 года заместитель главы 

Минтранса Алексей Цыденов заявил, что пра-
вительство изменит это и инфраструктурные 
льготы будут выдаваться «только регулируе-
мого сегменту» перевозок. С 5 января льготы 
для перевозчика перестали действовать — это 
стало одной из причин ухода «Аэроэкспресса» 
из Владивостока и Татарстана. В ОАО РЖД 
вчера отметили, что монополия инициировала 
эти изменения, но правомерность льготного 
тарифа для «Аэроэкспресса» подтверждали 
ФСТ и Минэкономики. В «Аэроэкспрессе» 
говорят, что за счет этой субсидии велись 
убыточные перевозки в Сочи, Казани и Вла-
дивостоке, эти средства не распределялись 
на дивиденды. За 2014 год убытки компании 
по Владивостоку составили около 130 млн 
руб., по Казани — порядка 62 млн руб.

Егор Попов, Елизавета Кузнецова

с1

В отсутствие на работе премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева прези-
дент Владимир Путин фактически 
вернул правительство в 2008–2012 
годы, когда исполнительную ветвь 
власти возглавлял он. Президент 
успел поставить под вопрос итоги ре-
формы железнодорожного транспор-
та, напомнил главе «Роснефти» Игорю 
Сечину важность подчинения реше-
ниям Белого дома по налоговому ма-
невру и обсудил с Андреем Костиным 
проблемы ипотечного кредитования, 
схемой поддержки которого Белый 
дом занимается с прошлой недели.

Антикризисное совещание в Ново-
Огарево в целом планировалось доволь-
но рядовым событием: по данным 

”
Ъ“, 

президент Владимир Путин предпола-
гал продолжить обсуждать на нем темы 
совещаний последних дней — вопросы 
финансирования РЖД (накануне на со-
вещании с правительством у Владимира 
Путина по Фонду национального благо-
состояния обсуждалось в том числе фи-
нансирование проектов железнодорож-
ной монополии) и проектного финанси-
рования ЦБ инфраструктурных проектов 
(часть антикризисного плана Белого до-
ма). Накануне ушли на больничный пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев и пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов. По-
чти непрерывные совещания в Белом до-
ме — прекрасная среда для распростра-
нения инфекции воздушно-капельным 
путем, из-за нее уже отменены и заседа-
ние правительства 5 февраля, и первое 
заседание антикризисной комиссии Бе-
лого дома 3 февраля.

На совещании обсуждались темы, на-
ходящиеся в компетенции исполнитель-
ной власти — по крайней мере в послед-

нее десятилетие. Так, решение Владими-
ра Путина восстановить отмененное в 
регионах движение электропоездов, по-
рученное профильному вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу (см. материал 
на стр. 1), видимо, потребует коррекции 
итогов реформы РЖД. При этом критика 
подчиненных Владимиром Путиным не 
предполагала дистанции президента и 
правительства: «Перестали ходить элек-
трички в регионах. Вы что, с ума сошли, 
что ли? Послушайте, это несерьезный под-
ход к делу»,— заявил глава государства за-
местителю главы правительства господи-
ну Дворковичу.

Как выяснилось, на этом день энер-
гичного ручного управления не закон-
чился: по окончании совещания Влади-
мир Путин встретился с президентом 
«Роснефти» Игорем Сечиным, который 
делал доклад об итогах года для «Роснеф-
ти». По данным 

”
Ъ“, одной из главных 

тем встречи должно было стать обсужде-
ние налогового маневра. «Роснефть» не-
однократно обращалась к Владимиру Пу-
тину с предложением о его отмене из-за 
негативного влияния на ее переработ-
ку при текущих ценах на нефть. В част-
ности, под вопросом оказались планы 
по строительству НПЗ на Дальнем Вос-
токе — ВНХК. По данным 

”
Ъ“, проект 

оказался фактически заморожен, хотя 
в «Роснефти» это отрицают. «Мы работу 
по проектированию проводим. Но сей-
час должны будем взвешивать эту рабо-
ту в связи с изменением налогового ре-
жима, потому что он меняет экономику 
этого проекта»,— заявил вчера Игорь Се-
чин, отвечая на вопрос президента о пла-
нах по строительству НПЗ. Господин Се-
чин отметил, что рассчитывает «на под-
держку регулирующих органов».

Президент просьбу Игоря Сечина от-
менить уже принятое правительствен-
ное решение строго пресек: «А какая там 
нужна поддержка? По-моему, там и так 
льготы есть. Вы же будете строить с ну-
ля? Greenfield там, там уже полно льгот, в 
том числе налоговых». Владимир Путин 
отметил, что интересы государства и эко-
номики должны быть важнее, чем бизнес 
«Роснефти». «Игорь Иванович, когда вы ра-
ботали в правительстве, вы были за нало-
говый маневр, как только в компанию пе-
решли — теперь вы против налогового 
маневра. Где настоящий Сечин — до или 
после? Интересы государства где? Интере-
сы компании — это важно, компания од-
на из отраслеобразующих, но есть еще ин-
тересы всей экономики»,— сообщил пре-
зидент главе «Роснефти».

По окончании встречи с господином 
Сечиным Владимир Путин принял главу 
госбанка ВТБ Андрея Костина. Впрочем, 
критики ему почти не досталось — пре-
зидент лишь подверг мягкому сомнению 
заявление господина Костина о средней 
ипотечной ставке ВТБ по рублевой ипо-
теке 12,2%. «Это для своих сотрудников, 
что ли?» — переспрашивал господин Пу-
тин главу ВТБ. Он явно помнил, что пра-
вительство сейчас обсуждает антикризис-
ные субсидии ипотечной системе, кото-
рые позволят банкам выдавать рублевую 
ипотеку по ставке 13%.

«Больными на работу прошу не хо-
дить никого, уже без всяких шуток»,— 
этими словами президент легализовал 
и будущие потери от простудных заболе-
ваний в составе правительства. Повестка 
встреч главы государства на сегодня точ-
но неизвестна.

Дмитрий Бутрин,  
Кирилл Мельников

Ручное управление от всех болезней
Владимир Путин проверил,  
не утерял ли он навыки премьер-министра

Его поздравляет руководитель Федерального космического агентства Игорь Комаров:
— Уважаемый Николай Иванович, с днем рождения! Вы — опытный руководитель и рачительный 
хозяин. И главное, люди вам действительно доверяют. Уверен, во многом именно ваша энергия, вни-
мание к повседневным проблемам людей и дают необходимый импульс для проводимых в Самар-
ской области преобразований. Николай Иванович! Желаю вам плодотворной работы — дальнейших 
успехов, новых побед и хорошего настроения! Здоровья и любви вам и вашим близким!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 64 года  
губернатору Самарской области  
Николаю Меркушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

прямая 
речь

А вы верите  
в ручное управление?

Игорь Юргенс, вице-президент РСПП
— Если человек рукастый, то верю. Ручное управление а-ля 
Шувалов в кризис 2008 года сработало, но тогда была совер-
шенно другая обстановка — как внутренняя, так и внешняя. 
Сейчас же оно может привести к мобилизационной сталин-
ской модели экономики. Впрочем, может и вернуть нас в 
счастливые 2008–2011 годы: нет войн, доллар стоит 30 руб., 
все друзья вокруг, партнерство ради модернизации, с НАТО 
задружились… Проблемы были, но разве можно это срав-
нить с нынешней истерией.

Михаил Емельянов,  
первый зампред комитета Госдумы  
по экономполитике, инновационному развитию  
и предпринимательству
— Нет, оно возможно только в примитивных экономиках 
и при жестком планировании. Я не верю ни в проектное 
финансирование, ни в адресную поддержку предприятий. 
Девальвация дает ценовые преимущества нашим предпри-
ятиям, но чтобы ими воспользоваться, надо насытить эко-
номику деньгами, снизить налоговое бремя и проводить 
грамотную тарифную политику. И при этом жестко держать 
тарифы естественных монополий, другие регулируемые 
цены. Нужна масштабная амнистия предпринимателей 
к 70-летию Победы, ведь 100 тыс. тех, кто мог бы двигать 

экономику, сидят по тюрьмам, и зачастую незаслуженно. 
Тогда будет рост, а ручное управление — это тупик.

Олег Сысуев,  
первый зампред совета директоров Альфа-банка:
— Когда-то очень верил — в силу возраста и опыта работы 
в Советском Союзе. Я был уверен, что нет управления лучше, 
чем в ручном режиме с жесткой вертикалью и понятной свер-
ху донизу структурой. Но история доказала, что в долгосроч-
ной перспективе надежнее и успешнее всего работают слож-
ные системы, где есть сдержки и противовесы, нелинейная 
зависимость, конкуренция и коллегиальное принятие реше-
ний. Сейчас я в этом убежден.

Григорий Остер, писатель:
— Управлять-то можно чем угодно, руками, ногами, была бы 
голова. Но вот эта ситуация некрасивая. Есть ощущение, что 
как в анекдоте про «купи козу, а теперь продай козу», некото-
рые проблемы возникают будто специально, чтобы прези-
дент мог их красиво решить. И это уже как в другом анекдоте, 
где один человек под куполом манежа в белом фраке, а во-
круг все известно в чем.

Сергей Собко,  
председатель комитета Госдумы по промышленности:
— Это оптимальный вариант при неработающей системе. 
Когда, к сожалению, у отдельных чиновников хватает ума 
на то, чтобы сокращать школы из-за небольшого количества 
детей или лишать людей возможности добираться до рабо-
ты. Пока система дает сбой, только и остается в приказном 
порядке ставить чиновников на место и не давать разрушать 
то, что есть. РЖД — акционерное общество и по законам ка-
питализма не должно зависеть от государства. Но и люди 
от его прихоти не должны страдать, поэтому здесь без ручно-
го управления не обойтись.
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Главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР по Московской  
области направило в Бабушкин-
ский суд ходатайство о заочном 
аресте зятя Бориса Березовско-
го Георгия Шуппе и крупного биз-
несмена Михаила Некрича, про-
живающих в Англии и Израиле 
соответственно. Они заочно об-
виняются в организации убийст-
ва в январе 2014 года основателя 
сети магазинов «Партия» Алек-
сандра Минеева и мошенничест-
ве с его недвижимостью. Заоч-
ный арест необходим следствию 
для объявления обоих в между-
народный розыск.

Сегодня Бабушкинский суд Мо-
сквы рассмотрит ходатайство ГСУ 
СКР по Московской области о заоч-
ном аресте родственника Бориса Бе-
резовского Георгия Шуппе и его де-
лового партнера Михаила Некрича, 
имеющего гражданство Швейцарии 
и Израиля. Как пояснили 

”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, 1-й отдел 
областного ГСУ СКР собрал достаточ-
но доказательств причастности Шуп-
пе и Некрича к организации убий-
ства предпринимателя. В ноябре 
прошлого года следствие уже объяв-
ляло их в федеральный розыск, а те-
перь, когда точно установлено их ме-
стонахождение, СКР планирует объ-
явить предпринимателей Шуппе и 
Некрича в международный розыск с 
тем, чтобы инициировать их выдачу 
российскому правосудию.

49-летний Александр Минеев яв-
лялся владельцем сети магазинов 
бытовой техники «Партия», а затем 
и руководителем ООО «Евразия», за-
нимающегося операциями с недви-
жимостью. Он был убит неизвестны-
ми 22 января 2014 года на одном из 
перекрестков улицы Циолковского 
в подмосковном Королеве. Следст-
вие уверено, что убийство было на-
прямую связано с рейдерским захва-
том недвижимости господина Мине-
ева. Закрыв свои торговые сети, рас-
полагавшиеся в 21 торговом центре 
Москвы и Санкт-Петербурга, бизнес-

мен решил сдавать площади в арен-
ду (110 тыс. кв. м площадей на тот мо-
мент оценивались в $1 млрд).

По версии следствия, убийство 
было организовано ныне прожива-
ющими в Лондоне зятем Бориса Бе-
резовского Георгием Шуппе и вла-
дельцем швейцарской инвесткомпа-
нии Михаилом Некричем. На идею 
завладеть имуществом проживав-
шего тогда в Англии Александра Ми-
неева Михаила Некрича навел быв-
ший десантник Дмитрий Курилен-
ко, представлявшийся в то время ге-
нералом СВР. Именно десантник рас-
сказал следствию, что, как только 
идея рейдерского захвата была одо-
брена Георгием Шуппе и Михаилом 

Некричем, он попытался уговорить 
врио гендиректора «Евразии» Бори-
са Караматова вынести подлинники 
учредительных документов и печа-
ти организации. За эту услугу лжеге-
нерал пообещал Борису Караматову 
несколько миллионов долларов, но 
тот, по уверению его адвоката, отка-
зался и уволился. Затем должность 
гендиректора ООО «Евразия» заня-
ла начальник юридической служ-
бы Александра Минеева Юлия Его-
рова, которая за то же вознагражде-
ние помогла Михаилу Некричу пе-
реоформить право собственности 
на недвижимость Александра Ми-
неева на третье лицо. После того как 
основателю «Партии» удалось отсу-

дить свою недвижимость, Михаил 
Некрич предложил Дмитрию Кури-
ленко «убрать» бизнесмена. Но тот, 
по версии защиты, от предложения 
отказался.

В результате по этому уголовно-
му делу в ноябре прошлого года бы-
ли арестованы Дмитрий Куриленко, 
Борис Караматов и гендиректор ря-
да офшорных компаний Александр 
Прокопенко. В розыске по-прежне-
му находятся Юлия Егорова, экс-ген-
директор «Евразии» Сатрудин Бага-
удинов, предполагаемый киллер, 
уроженец Дагестана Омар Сулейма-
нов, а также Михаил Некрич и Геор-
гий Шуппе.

Юрий Сенаторов

контекст  

Полицейским  
из «Дальнего»  
снизили сроки 

Верховный суд Татарстана огласил решение 
по апелляционным жалобам бывших сотруд-
ников отдела «Дальний» на приговор, выне-
сенный им 16 июня 2014 года Приволжским 
райсудом Казани (бывшим начальнику кри-
минальной милиции — замначальника отде-
ла полиции Фаилю Сабирзянову, начальнику 
отдела уголовного розыска Айнуру Рахматул-
лину, его заместителю Алмазу Василову, 
оперуполномоченному Рамилю Ахметзянову, 
Ильнару Ибатуллину, Амиру Шарафуллину, 
Александру Фадееву, Денису Васильеву). 
Тогда райсуд, в зависимости от роли каждо-
го, признал их виновными в превышении 
должностных полномочий (ст. 286 УК РФ) 
и причинении тяжкого вреда здоровью,  
повлекшем смерть потерпевшего 
(ч. 4 ст. 111 УК РФ). 

Напомним, полицейские попали под уго-
ловное преследование после вызвавшей 
большой общественный резонанс в марте 
2012 года смерти казанца Сергея Назарова, 
подозреваемого в краже сотового телефона, 
которого, по версии следствия, пытали в отде-
ле бутылкой из-под шампанского. После скан-
дала был вынужден уйти в отставку глава МВД 
по Татарстану Асгат Сафаров. В ходе следст-
вия выяснилось, что потерпевшими являются 
14 человек, из которых полицейские выбива-
ли признания в преступлении.

Оглашая решение по жалобам, председа-
тельствующий, в частности, сообщил, что при-
говор следует «изменить в части осуждения» 

некоторых осужденных по ст. 286 УК РФ по  
отдельным эпизодам, «уголовное дело пре-
кратить за отсутствием состава преступления  
и признать за ними право на реабилитацию  
в этой части». Это коснулось Ахметзянова, 
Рахматуллина, Сабирзянова и Василова. На-
пример, ВС посчитал недоказанным, что Рах-
матуллин участвовал в противоправных дейст-
виях в отношении Алии Садыковой, которую 
задержали в январе 2012 года и заставляли 
сознаться в краже 70 тыс. руб. из букмекер-
ской конторы. Кроме того, из приговора ока-
зался исключен квалифицирующий признак 
по ст. 111 УК РФ — причинение тяжкого вреда 
здоровью, «совершенное с издевательствами 
и мучением для потерпевшего». Это было сде-
лано потому, что в ст. 286 УК РФ уже оговоре-
но применение насилия. Признаки «издева-
тельства и мучения для потерпевшего» были 
убраны, в частности, по эпизоду с Назаровым. 
Исключил ВС из приговора в отношении всех 
осужденных по всем эпизодам и ссылку на 
«наличие обстоятельств, отягчающих наказа-
ние», когда райсуд учел ч. 1 ст. 63 УК РФ, где 
говорится о «совершении умышленного пре-
ступления» сотрудником ОВД. Отметим, об 
этом просила прокуратура (см. ”Ъ“ от 29 янва-
ря), обосновывая свое решение тем, что отяг-
чающие обстоятельства уже заложены в уго-
ловных статьях, по которым осужденных при-
знали виновными. 

В результате наказание Алмазу Василову 
оказалось снижено c 15 лет до 13 лет 11 меся-
цев колонии строгого режима, Фаилю Сабир-
зянову с 12 лет до 10 лет строгого режима. Ра-
милю Ахметзянову и Ильнару Ибатуллину на-
значены девять лет один месяц строгого режи-
ма и девять лет четыре месяца соответственно 
(было по десять лет каждому). Айнуру Рахматул-
лину — с восьми лет до семи лет двух месяцев. 
Амир Шарафуллин и Денис Васильев пригово-
рены к пяти годам восьми месяцам и трем го-
дам девяти месяцам колонии общего режима 
соответственно (было шесть лет и четыре года). 
Андрей Смирнов, Казань

Октябрьский суд Краснодара  
избрал меру пресечения в виде 
взятия под стражу в отношении 
Вадима Лукоянова, вице-губер-
натора Краснодарского края,  
подозреваемого в злоупотреб- 
лении полномочиями. Господин 
Лукоянов содержится в СИЗО  
в здании УФСБ России по Красно-
дарскому краю. Также в Красно-
даре арестован экс-вице-губер-
натор Александр Иванов.

В Краснодаре арестован Вадим Лу-
коянов, вице-губернатор Краснодар-
ского края по вопросам промышлен-
ности и ТЭКа, Октябрьский суд из-
брал ему меру пресечения в виде взя-
тия под стражу на два месяца. Вадим 
Лукоянов был задержан в Краснода-
ре 2 февраля. Слушание в суде прош-
ло в закрытом режиме, правоохрани-
тельные органы официально не под-
тверждают и не комментируют ин-
формацию о задержании Вадима Лу-
коянова, не уточняя статью УК РФ, по 
которой возбуждено дело. Член об-
щественной наблюдательной комис-
сии Вячеслав Потапов рассказал 

”
Ъ“, 

что во время инспекции СИЗО №5, 
расположенного в здании УФСБ Рос-
сии в Краснодаре, он общался с за-
держанным Вадимом Лукояновым. 
«Условия содержания вице-губерна-
тора приличные: в камере два чело-
века, она оборудована сплит-систе-
мой и холодильником,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“.— Жалоб на содер-

жание от Лукоянова не было, он по-
яснил, что у него есть адвокат и все 
необходимое». По словам господина 
Потапова, арестованный назвал ста-
тью, по которой он привлекается,— 
ч. 2 ст. 201 УК РФ. «Вадим Лукоянов 
не выглядит подавленным или рас-
терянным, при этом похоже, что он 
еще пока сам не осознал, что случи-
лось»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.

Одновременно Первомайский 
суд Краснодара избрал меру пресе-
чения в отношении бывшего заме-

стителя главы края Александра Ива-
нова, который, по данным 

”
Ъ“, также 

был взят под стражу 2 февраля. Суд 
арестовал экс-чиновника до 4 апре-
ля. По неофициальным данным, уго-
ловное преследование также связа-
но со злоупотреблением полномочи-
ями (ст. 201 УК РФ).

В администрации края информа-
цию об аресте вице-губернатора Лу-
коянова не комментируют. По сло-
вам одного из его заместителей, в 
минувшую пятницу господин Луко-
янов ушел в отпуск, сообщив о наме-
рении выехать за рубеж для лечения. 
Вадим Лукоянов работает в админи-
страции края с 2008 года, начал ка-
рьеру с должности заместителя ру-
ководителя департамента ТЭКа, до 
этого возглавлял структуры ТГК-5 и 
ТГК-8. В 2010 году глава края Алек-
сандр Ткачев назначил Вадима Луко-
янова вице-губернатором по вопро-
сам промышленности и ТЭКа. Сей-
час в сферу ответственности Вадима 
Лукоянова входят также транспорт и 
ЖКХ, вопросы использования при-
родных ресурсов и охраны окружа-
ющей среды. Александр Иванов за-
нимал должность заместителя гла-
вы администрации края с 2008 года, 
курировал строительную отрасль и 
ЖКХ, в 2012 году не был переназна-
чен на должность, причины отстав-
ки не оглашались.

Господин Лукоянов оказался пер-
вым действующим чиновником в 
ранге заместителя главы края, в от-
ношении которого возбуждено уго-
ловное дело и который был поме-
щен в изолятор. Трое бывших заме-
стителей главы края — Николай Дья-
ченко, Эдуард Кутыгин и Леонид Ба-
клицкий — в разное время были осу-
ждены на различные сроки заключе-
ния, но ни у одного из них уголовное 
преследование не было иницииро-
вано во время их работы в админис-
трации Краснодарского края.

Анна Перова, Краснодар

Как стало известно ”Ъ“, Таган-
ский суд Москвы прекратил по ам-
нистии уголовное дело замести-
теля начальника по безопасности 
дирекции железнодорожных во-
кзалов ОАО РЖД Владимира Ере-
мина и начальника отдела службы 
безопасности дирекции Викто-
ра Поплевина. Они обвинялись 
в организации поставок для же-
лезнодорожных вокзалов сис-
тем безопасности «Кербер», кото-
рые оказались недействующими. 
Поставщик систем, гендиректор 
ООО «Транспортная компания» 
Дмитрий Бахонин, под амнистию 
не попал, поскольку ему инкрими-
нируется еще одно преступление.

Ходатайства о прекращении уго-
ловного дела по амнистии, установ-
ленной Госдумой в связи с 20-лети-
ем Конституции РФ, подсудимые и 
их адвокаты подали в самом начале 
слушаний в Таганском суде Москвы. 
Представители гособвинения и по-
терпевшей стороны в лице РЖД хода-
тайства поддержали.

Райсуд, проверив материалы дела, 
учел, что все обвиняемые выполни-
ли одно из условий амнистии — о воз-
врате имущества и возмещении убыт-
ков потерпевшим. Отметим, что след-
ствие квалифицировало это обстоя-
тельство как смягчающее вину. Одна-
ко применить акт амнистии суд счел 
возможным в отношении только двух 
подсудимых — работников РЖД. Их 
уголовное преследование было пре-
кращено, а взятые с них ранее подпи-
ски о невыезде — аннулированы.

Между тем бизнесмен Бахонин под 
амнистию не попал. Райсуд при этом 
сослался на один из пунктов поста-
новления об амнистии, согласно ко-
торому бизнесмен не мог быть осво-
божден от уголовной ответственно-
сти, поскольку помимо мошенниче-
ства (ст. 159 УК РФ), в котором обвиня-
лись все трое, ему еще инкриминиро-
валось незаконное предприниматель-
ство (ч. 2 ст. 171 УК РФ), которое, по дан-
ным правоохранительных органов, 
он совершил во время, на которое ам-
нистия не распространяется.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в 2011 го-

ду работники службы безопасности 

РЖД, по версии следствия, исполь-
зуя свои служебные полномочия, 
способствовали выигрышу компа-
нией господина Бахонина конкур-
са на поставку систем безопасности. 
Тендер проводился в рамках феде-
ральной комплексной программы 
обеспечения безопасности населе-
ния на транспорте. После этого ди-
рекция железнодорожных вокза-
лов заключила с Транспортной ком-
панией контракт №210-11-ДЖВ, со-
гласно которому победитель тенде-
ра обязался поставить РЖД аппара-
туру «автоматического обнаруже-
ния, локализации и идентифика-
ции взрывчатых веществ». Общая 
сумма договора составила 256 млн 
руб. В соответствии с контрактом, 
структуры РЖД получили системы 

безопасности «Кербер», работающие 
на основе метода использования 
быстрых меченых нейтронов. Ими 
были оборудованы восемь вокза-
лов Московской, Северо-Западной, 
Горьковской, Приволжской и Севе-
ро-Кавказской региональных ди-
рекций. РЖД полностью выплатила 
стоимость аппаратуры, однако спу-
стя некоторое время выяснилось, 
что «Керберы» совершенно не отве-
чают предъявляемым к ним требо-
ваниям. Бесполезность систем под-
твердила экспертиза, проведенная 
центром специальной техники ФСБ.

В результате в марте 2013 года 
СКР возбудил уголовное дело. От-
метим, что во время расследова-
ния выяснилось: системы, постав-
ленные компанией господина Ба-
хонина, стоили 780 тыс. руб. за 
один комплекс, тогда как в контрак-
те они оценивались в 6 млн руб. Та-
ким образом, считает следствие, ди-
рекции был нанесен ущерб на сум-
му 48 млн руб. Стоит отметить, что в 
феврале 2013 года дирекция желез-
нодорожных вокзалов через арби-
тражный суд заставила поставщика 
заменить оборудование системами 
ДВИН-1, которые полностью соот-
ветствуют требованиям контракта.

Между тем в РЖД всегда отстаи-
вали невиновность своих сотруд-
ников, утверждая, что сама афера с 
«Керберами» была выявлена именно 
благодаря бдительности, проявлен-
ной Владимиром Ереминым и Вик-
тором Поплевиным.

Владислав Трифонов

Системы безопасности попали под амнистию
Сотрудники РЖД отделались легким испугом

Подозрение  
дошло до ближнего 
губернаторского круга
Суд санкционировал арест  
вице-губернатора Краснодарского края 
Вадима Лукоянова

Зятя Бориса Березовского  
начнут искать через Бабушкинский суд
СКР обратился за заочным арестом фигурантов дела об убийстве основателя «Партии»

Дело Владимира Еремина  
было закрыто по амнистии  
ФОТО BDI.SPB.RU

Следственный отдел УФСБ по 
Нижегородской области предъ-
явил обвинение в разглашении 
государственной тайны бывше-
му научному сотруднику Россий-
ского федерального ядерного 
центра в Сарове Владимиру Го-
лубеву. Поводом для возбужде-
ния уголовного дела стал до-
клад ученого на конференции 
в Праге в 2013 году, посвящен-
ный взрывчатым веществам. 
В ФСБ посчитали обнародован-
ную, а затем опубликованную в 
научных изданиях информацию 
гостайной. Защита отвергает 
обвинение в разглашении, заяв-
ляя, что сведения из доклада  
в свободном доступе с 1980 го-
да. В ближайшее время адвока-

ты намерены добиться отмены 
взятой с них подписки о нераз-
глашении, после чего предста-
вить развернутые комментарии.

О том, что следственный отдел 
ФСБ предъявил обвинение быв-
шему ведущему научному сотруд-
нику Российского федерального 
ядерного центра — Всероссийско-
го научно-исследовательского ин-
ститута экспериментальной фи-
зики (РФЯЦ—ВНИИЭФ) Владими-
ру Голубеву, 

”
Ъ“ сообщил его адво-

кат Евгений Губин. Он рассказал, 
что уголовное дело по ч. 1 ст. 283 УК 
РФ («Разглашение гостайны») было 
возбуждено летом 2014 года. Пово-
дом послужил доклад ученого, по-
священный взрывчатым вещест-
вам, с которым он выступил на кон-

ференции в Чехии в 2013 году и по-
зже опубликовал в одном из науч-
ных журналов.

«Я и мой подзащитный настаи-
ваем на том, что никакой гостайны 
в докладе не было,— пояснил Евге-
ний Губин.— Прозвучавшая на кон-
ференции информация была ранее 
опубликована в научных изданиях с 
1980 по 1990 год и тайны не представ-
ляла». По словам адвоката, Владимир 
Голубев уверен, что дело в отноше-
нии него «сфабриковано» по доно-
су его коллег из центра, которые да-
ли заключение о наличии гостайны. 
«Он считает, что таким образом на не-
го хотят надавить и свести счеты не-
доброжелатели, которых он нажил 
себе за время работы (с 1975 по 2013 
год.— 

”
Ъ“) из-за принципиальности. 

Владимир Голубев несколько раз об-
ращался с заявлениями о ложном до-
носе»,— рассказал адвокат.

Поговорить с самим Владимиром 
Голубевым вчера не удалось, так как 
он находится под подпиской о не-
разглашении. По словам его защит-
ника, на следующей неделе плани-
руется обжаловать подписку, после 
чего обвиняемый даст развернутые 
комментарии.

В РФЯЦ—ВНИИЭФ не смогли опе-
ративно ответить на запрос 

”
Ъ“, со-

славшись на гостайну и связанную 
с ней длительную процедуру согла-
сования ответов, и сообщили лишь, 
что Владимир Голубев в начале 2013 
года ушел на пенсию.

Антон Прусаков,  
Нижний Новгород

Доклад ученого сочли изменой
Бывшего сотрудника ядерного центра обвинили в разглашении секретов
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Пробный ЕГЭ по литерату-
ре вчера сдавали глава Ро-
собрнадзора Сергей Крав-
цов, начальник столичного 
департамента образова-
ния Исаак Калина, телеве-
дущая Яна Чурикова, а так-
же несколько журналистов, 
в числе которых был и кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР 
ЧЕРНЫХ. Надо признаться, 
что сдал экзамен он плохо, 
но не был удручен этим об-
стоятельством, так как писа-
тель Михаил Веллер тоже не 
знал ответов на ряд вопро-
сов для школьников. Лучше 
всех ЕГЭ написали образо-
вательные чиновники.

К школьному курсу литера-
туры в последнее время вни-
мание властей не менее при-
стальное, чем к курсу россий-
ской истории. В прошлом го-
ду по требованию президен-
та Владимира Путина в школы 
вернули обязательное выпуск-
ное сочинение — без него те-
перь не допускают к сдаче ЕГЭ. 
Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин потребовал разрабо-
тать единую концепцию пре-
подавания литературы в шко-
лах — по аналогии с уже ут-
вержденной исторической 
концепцией. А группа депута-
тов-единороссов готовит зако-
нопроект о едином учебнике 
литературы, который должен 
учить детей «любить родину» 
(см. 

”
Ъ“ от 28 января). При этом 

и законодатели, и преподава-
тели все чаще высказывают-
ся о том, что ЕГЭ по литерату-
ре необходимо серьезно изме-
нить, так как формальный эк-
замен не подходит гуманитар-
ной науке.

В этих условиях Рособрнад-
зор и решил провести проб-
ный ЕГЭ по литературе: про-
демонстрировать, что проце-
дура экзамена исключает воз-
можность списывания, а так-
же доказать, что знания по ли-
тературе вполне можно прове-
рить и сейчас.

Демонстрационный экза-
мен для журналистов и обра-
зовательных чиновников 
проходил в московской шко-
ле №1284. Машина спецсвя-
зи, доставившая задания для 
экзамена, опоздала на полча-
са. Документы принесли двое 
мужчин в бронежилетах: у од-
ного в руках была опечатан-
ная коробка, другой прикры-
вал напарника с автоматом 
наперевес.

«Литературу сдать неслож-
но, ее все знают,— рассуждал 
между тем глава столично-
го департамента образова-
ния Исаак Калина.— Предла-
гаю вам попробовать физику 
сдать. Или химию, например». 
В ответ журналисты предло-
жили чиновнику сдать экза-
мен по обществознанию, но 
господин Калина не стал раз-
вивать эту тему.

При входе в аудиторию еще 
раз проверили паспорт и рас-
садили всех за парты. В этот 
момент появился легкий ман-
драж, знакомый каждому, кто 
хоть раз приходил на экзамен 
неподготовленным. Наблюда-
тели проверили, чтобы на сто-
ле не было ничего, кроме па-
спорта, воды и авторучек. На 
столе у господина Калины ле-
жал громоздкий футляр для 
очков, куда мог бы вместить-
ся небольшой словарь, но за-
мечаний ему делать не стали. 
Организаторы продемонстри-
ровали классу и видеокаме-
рам стопку запечатанных ин-
дивидуальных пакетов с зада-
ниями, потом каждый само-
стоятельно вскрыл их. Экза-
менуемым разрешают взять 

бланки заданий — время пош-
ло. Обычный экзамен длится 3 
часа 55 минут, пробный — все-
го полчаса, поэтому и заданий 
здесь меньше.

Перед экзаменом все сдаю-
щие сошлись во мнении, что 
вопросы будут по творчест-
ву Михаила Лермонтова, чье 
200-летие отмечали весь прош-
лый год. Нас ждало жестокое 
разочарование: на листе с за-
даниями был текст отрывка 
из «Судьбы человека» Михаи-
ла Шолохова. Судя по реакции 
зала, большинство не перечи-
тывало этот рассказ со школь-
ных времен.

Тестовых вопросов, кото-
рые так возмущают критиков 
ЕГЭ, на экзамене не было, их 
отменили несколько лет на-
зад. Вместо этого в заданиях 
спрашивали, к какому жанру 
относится произведение, как 
зовут главного героя, какой из-
вестный роман написал Миха-
ил Шолохов, какой литератур-
ный прием использовал автор, 
чтобы показать внутреннее со-
стояние персонажа, и так да-
лее. В общем, на основе не-
большого отрывка разработ-
чики зданий проверяли глуби-
ну знаний школьников.

Все эти вопросы не вызва-
ли затруднений у Исаака Ка-
лины — он первым ответил на 
вопросы и перешел ко второй 

части, где предлагалось порас-
суждать о качествах русского 
солдата. Вместо требуемых пя-
ти-шести предложений глава 
департамента исписал почти 
страницу, после чего досрочно 
покинул аудиторию.

В Рособрнадзоре обещали 
прислать всем результаты, но 
экзаменуемые, получив теле-
фоны, первым делом полез-
ли в интернет, чтобы само-
стоятельно проверить отве-
ты. Больше всего ошибок бы-
ло в вопросе об имени глав-
ного героя — кто-то признал-
ся, что перепутал его с Алек-
сандром Маресьевым из «По-
вести о настоящем человеке». 
А писатель Михаил Веллер не 
знал, что отображение вну-
тренних переживаний персо-
нажа называется психологиз-
мом. «Я написал больше десят-
ка книг, я читал лекции в луч-
ших университетах мира, но 
не смог ответить на этот во-
прос, тупо смотрел в лист за-
даний! — громко возмущался 
он.— Мне никогда это не при-
годилось бы в жизни, зачем 
вообще разработчики приду-
мали такой вопрос?»

Как выяснил 
”
Ъ“, и глава Ро-

собрнадзора Сергей Кравцов, 
и Исаак Калина написали эк-
замен лучше, чем писатель,— 
на 9 баллов из 10.

Александр Черных

«Судьба человека»  
решилась на госэкзамене
Пробный ЕГЭ по литературе вызвал художественную критику

Президент Владимир Путин вчера внес 
в Госдуму законопроект, который вводит 
наконец в законодательство о НКО процеду-
ру выхода из реестра иностранных агентов. 
Чтобы снять ярлык «иностранного агента», 
представителям организации потребуется 
доказать, что в течение года они не получа-
ют иностранное финансирование. Правоза-
щитники призывают и дальше реформиро-
вать законодательство о НКО, в частности, 
конкретизировать понятие «политическая 
деятельность».

Законопроект, который внес в парламент Вла-
димир Путин, вносит изменения в законы «Об 
общественных объединениях» и «О некоммер-
ческих организациях». Документ, в частности, 
впервые подробно регламентирует процедуру 
выхода из реестра НКО—иностранных агентов 
(сейчас в нем числятся 37 организаций), кото-
рый ведет Минюст. 

На необходимости введения такой проце-
дуры представители НКО настаивали по мень-
шей мере весь прошедший год. При этом доку-
мент радикально не отличается от предложе-
ний Минюста, вынесенных еще летом 2014 го-
да на общественное обсуждение (см. 

”
Ъ“ от 25 

июня 2014 года). В итоге, не дождавшись зако-
нодательной инициативы, в августе 2014 года 
представители «Солдатских матерей Санкт-Пе-
тербурга» сами направили в Минюст заявление 
с просьбой исключить организацию из реестра 
иностранных агентов. «На сегодняшний день за-
конодательством не предусмотрено оснований 
для исключения некоммерческой организации, 
выполняющей функции иностранного агента, 
из соответствующего реестра» — таков был офи-
циальный ответ ведомства (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября 

2014 года).
Вопрос о необходимости правки законода-

тельства о НКО актуализировал Владимир Пу-
тин 5 декабря на встрече с членами президент-
ского Совета по правам человека (СПЧ). «Этот за-
кон, конечно, нуждается в совершенствовании. 
Он не идеальный и, наверное, в чем-то не соот-
ветствует сегодняшнему дню»,— подчеркнул 
президент, дав поручение разработать процеду-
ру исключения из черного списка Минюста.

Согласно обнародованному вчера документу, 
для этого представители НКО должны подать за-
явление в Минюст, после чего ведомство обяза-
но «незамедлительно» начать внеплановую про-
верку организации, известив об этом прокура-
туру. Агент сможет рассчитывать на благоприят-
ный исход в том случае, если в течение года до 
направления заявления в Минюст не получал 
денег или иного имущества из иностранных 
источников и (или) не участвовал в политиче-
ской деятельности в РФ. Рассчитывать на исклю-
чение из реестра можно и в том случае, если НКО 
не позднее чем через три месяца со дня призна-
ния ее иностранным агентом отказалась от полу-
чения зарубежного финансирования и вернула 
полученные деньги грантодателям. В этих случа-

ях Минюст должен принять решение об исклю-
чении НКО из реестра в течение трех месяцев со 
дня получения заявления.

Кроме того, НКО будет исключена из реестра, 
если она ликвидировалась, реорганизовалась 
или прекратила деятельность как юридическое 
лицо. В этом случае статус иностранного аген-
та снимается не позднее чем через пять дней со 
дня внесения в Единый государственный реестр 
юридических лиц соответствующей записи. 

Впрочем, Минюст вправе и отказать в прось-
бе заявителей, если сочтет, что сведения о пре-
кращении деятельности в качестве иностран-
ного агента недостоверны. Организации, 
включенные в реестр иностранных агентов 
повторно, согласно законопроекту, необходи-
мо ждать три года, чтобы вновь претендовать 
на выход из него.

«Это очередной шаг к гармонизации отно-
шений общества и государства»,— прокоммен-
тировал 

”
Ъ“ документ первый зампред думско-

го комитета по делам общественных объедине-
ний Михаил Маркелов («Единая Россия»). В связи 
с этим единоросс подчеркивает, что президент-
ский проект требует от Минюста «незамедли-
тельной реакции» на заявления НКО об исклю-
чении из реестра. Он считает справедливой нор-
му, по которой НКО, оказавшиеся в реестре по-
вторно, должны доказать Минюсту, что в тече-
ние трех лет не имеют зарубежных средств и не 
занимаются политической деятельностью. 

«Сначала в спешке принимают закон, а по-
том долго обсуждают, как залатать в нем юриди-
ческие дыры,— говорит зампред думского ко-
митета по делам общественных объединений 
от КПРФ Сергей Обухов.— А залатать своими си-
лами без вмешательства президента как будто 
не могут». Коммунист не исключает, что и вче-
рашний президентский законопроект готовил-
ся в спешке. Ведь, по его словам, иностранным 
агентом перестанет считаться такое НКО, кото-
рое откажется не только от зарубежного финан-
сирования, но и от политической деятельности. 
Выходит, как считает господин Обухов, что «по-
литикой российские НКО не вправе занимать-
ся даже за счет отечественных грантодателей».

«Все юридико-технические нюансы можно 
будет доработать при подготовке проекта ко вто-
рому чтению»,— заверил 

”
Ъ“ глава комитета по 

делам общественных объединений Ярослав Ни-
лов (ЛДПР). Концепцию же закона «нужно одо-
брять при первом чтении», которое, как надеет-
ся господин Нилов, пройдет уже в феврале.

Член СПЧ Елена Тополева-Солдунова под-
держивает законопроект Владимира Путина, 
однако считает, что законодательство о НКО 
требует более существенной правки: «Нужно, 
прежде всего, конкретизировать понятие 

”
по-

литическая деятельность“, которое до сих пор 
прописано в законодательстве общими терми-
нами, предполагающими слишком вольную 
трактовку».

Вячеслав Козлов, Виктор Хамраев

Иностранные агенты 
дождались благоприятного 
исхода
Президент позволил им выйти из реестра Минюста

Сергей Кравцов проявил 
себя на экзамене как на-
стоящий отличник  
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

В Крыму, в Ливадийском дворце, вчера 
начала работу конференция «Ялта-1945: 
прошлое, настоящее, будущее». Россий-
ские политики, ученые-историки и ино-
странные гости из числа друзей России меч-
тали о «новой Ялте», но в большей степени 
«хоронили» старое мироустройство и гово-
рили о войне, причем не в историческом ас-
пекте. Камнем преткновения в отношениях 
бывших союзников была названа Украина.

Как и 70 лет назад, вчера главы стран антигит-
леровской коалиции — Сталин, Рузвельт и Чер-
чилль — встретились в Ливадийском парке на 
скамье над морем, теперь уже вылитые из брон-
зы. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин сегодня 
приедет торжественно открыть памятник «боль-
шой тройке» лидеров СССР, США и Великобри-
тании, которые закрепили новое мироустройст-
во по итогам Второй мировой войны и, по выра-
жению главы фонда исторической перспективы 
Натальи Нарочницкой, стали творцами момен-
та, который является «частью национальной рос-
сийской идентичности».

Участники конференции разделились на два 
лагеря. Одни считают, что в условиях нового ми-
роустройства договоренности между несколь-
кими мировыми лидерами, подобные ялтин-
ским, невозможны, другие — что они невозмож-
ны без нового глобального конфликта. Профес-
сор Сорбонны и Кембриджского университета 
Джон Локленд (Великобритания) заявил журна-
листам, что договоренности февраля 1945 года 
подверглись полной ревизии и более не являют-
ся актуальными. Говоря о нынешнем противо-
стоянии бывших союзников во Второй мировой 
войне — России и США, он назвал камнем пре-
ткновения конфликт вокруг Украины. «Запад-
ные комментаторы, в том числе из Евросоюза 
и США, все чаще в своих заявлениях склоняются 
к тому, что единственный выход из этой геопо-
литической ситуации — это война»,— сказал он.

Глава думского комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов напомнил, что Нобелевский ко-
митет ведет своеобразный отсчет угрозы войны 
с использованием ядерного оружия и на симво-
лических часах в настоящее время установлена 
крайне высокая степень угрозы — без трех ми-
нут полночь. «Угроза войны существует всегда. 
Были страшный период Корейской войны, Ка-
рибский кризис, но хуже, пожалуй, не было»,— 
признал он. Впрочем, отвечая на вопрос, воз-
можно ли разрастание войны на Украине, де-
путат отметил, что «ядерное оружие — мощный 

сдерживающий фактор для глобальных игро-
ков, на ядерные державы не нападают». За час до 
этого внук министра иностранных дел СССР Вя-
чеслава Молотова, готовившего в 1945 году Ял-
тинскую конференцию, рассказывал в кулуарах 
о неформальных воспоминаниях деда — о не-
хватке ванных комнат и туалетов для иностран-
ных делегаций в 1945 году, из-за чего изрядно 
пострадал Ливадийский парк.

Многие выступающие констатировали, что 
никакие мировые лидеры не смогут «сообра-
зить на троих» новое мироустройство. Господин 
Никонов называет такие договоренности невоз-
можными «в условиях многополярного мира». 
Руководитель факультета политологии и между-
народных отношений Кентского университета 
(Великобритания) Ричард Саква говорил о кре-
не мировой политики в сторону «ньюатлантиз-
ма, в котором Европе отводится роль лишь од-
ного из его элементов», а «Россия в этой системе 
изгой». Французский политолог Моро Ксавье за-
явил, что в нынешнем противостоянии между 
мировыми державами договоренности возмож-
ны, только если диалог с Россией будет вести Ев-
ропа в лице Франции и из него будут исключе-
ны США и Канада.

Надежда на «новую Ялту» еще теплится у орга-
низаторов форума. Как сказал глава Фонда раз-
вития гражданского общества Константин Ко-
стин, конференция должна продемонстриро-
вать, что «дух Ялты» — это дух международно-
го сотрудничества, преодоления стереотипов, 
готовности к компромиссам ради достижения 
общих целей и общее понимание историче-
ских событий ХХ века. И в этом смысле обраще-
ние Владимира Путина к участникам конферен-
ции (зачитал его полпред президента в Крым-
ском федеральном округе Олег Белавенцев) чи-
тается шире — как обращение к международ-
ным «партнерам». В нем президент отмечает, что 
«несмотря на политические расхождения» ру-
ководители СССР, США и Великобритании смо-
гли «правильно расставить акценты», «поднять-
ся над личными амбициями и прийти к взаим-
ному согласию» в интересах установления все-
общей безопасности. Но самым оптимистич-
ным выглядел гость из Франции — Жан-Пьер 
Арриньон, почетный профессор Университета 
Артуа и Высшей школы социальных наук, кото-
рый заявил, что не прочь обсудить воспитатель-
ное значение Ялтинской конференции, приехав 
в Крым и в день ее 100-летия.

Ирина Нагорных, Ялта

Ялтинскую конференцию 
признали неповторимой
До следующей мировой войны

Глава Совета муфтиев России Равиль 
Гайнутдин вчера обратился к пре-
зиденту России Владимиру Путину 
с просьбой защитить право рос-
сийских мусульманок носить хид-
жаб в образовательных учреждени-
ях. Заявление прозвучало накануне 
рассмотрения в Верховном суде РФ 
жалобы на решение властей Респу-
блики Мордовия запретить ношение 
в школах мусульманских головных 
уборов.

«Обращаюсь к вам как муфтий, как 
отец, встаньте на защиту наших тради-
ционных ценностей,— просит муфтий 
президента РФ.— Защитите наших доче-
рей и внучек — будущее нашей великой 
и прекрасной евразийской державы!»

Поводом для обращения послужило 
решение властей Республики Мордовии 
с 1 сентября 2014 года запретить «обучаю-
щимся ношение в образовательных орга-
низациях религиозной одежды, одежды 
с религиозными атрибутами и (или) ре-
лигиозной символикой». «Ребенка ничто 
не должно отвлекать от образовательно-
го процесса,— пояснили в республикан-
ском Министерстве образования.— Что 
касается религиозных символов, то еди-
ная школьная форма должна сплачивать 
детский коллектив, а не разделять».

Это решение вызвало шквал недоволь-
ства среди мусульман, проживающих 
в Мордовии. Они усмотрели в действи-
ях властей нарушение закона «О свобо-
де совести и вероисповедания». «Нет до-
кумента, который бы запрещал носить 
платок»,— пояснили 

”
Ъ“ в Совете муфти-

ев России (СМР). Там настаивают, что хид-
жаб не является религиозным облачени-
ем, а лишь «покрывалом», тогда как «ис-
лам не требует ото всех некую униформу, 
но только принцип — скромность, укры-
тость, неоголенность».

Родители мордовских школьников 
обратились в прокуратуру республи-

ки с требованием признать инициативу 
правительства неправомерной. Надзор-
ный орган не усмотрел в действиях вла-
стей нарушений законодательства. Вер-
ховный суд Мордовии также встал на их 
сторону. Однако истцов это не останови-
ло: 11 февраля 2015 года вопрос о платках 
должен быть рассмотрен в Верховном су-
де РФ. При этом Совет муфтиев выражает 
заявителям полную поддержку. «Ношение 
головного убора — личный выбор каждой 
девушки и женщины,— убежден первый 
заместитель председателя СМР Рушан Аб-
бясов.— Права на свободу совести и веро-
исповедания закреплены Конституцией, 
и ограничивать их не может отдельно взя-
тый регион или учреждение».

«Через 
”
вопрос о платке“ нам из-за ру-

бежа внедряют нетерпимость, антидемо-
кратизм, неуважение к евразийской тра-
диции дружбы народов,— пишет муфтий 
Равиль Гайнутдин президенту Владимиру 
Путину.— Необоснованно политизируют 
сугубо семейный, бытовой вопрос. Сры-
вая скромные одежды, жаждут разорвать 
прекрасную и сложносоставную узорную 
ткань российского мира».

Эксперты отмечают резко возросшую 
в последнее время социальную актив-
ность мусульман в России. Так, совсем не-
давно, после карикатурного скандала во 
Франции, когда группа радикалов ворва-
лась в здание редакции журнала Charlie 
Hebdo и расстреляла там 12 человек, рос-
сийские приверженцы ислама провели 
ряд митингов против карикатур на про-
рока Мухаммеда. Самая массовая акция 
прошла 19 января в Грозном, на нее со-
бралось более миллиона мусульман. «Ак-
тивность представителей ислама при-
звана показать, что мусульманская умма 
в России достаточно окрепла и хочет, что-
бы с ней считались,— считает президент 
Гильдии экспертов по религии и праву Ро-
ман Лункин.— Обращение к президенту 
очередной раз показывает желание, что-
бы их воспринимали как реальную обще-
ственную силу».

Пресс-секретарь Владимира Путина 
Дмитрий Песков сообщил 

”
Ъ“, что ему по-

ка неизвестно про обращение муфтия Ра-
виля Гайнутдина. «На федеральном уров-
не действуют правила, отписывающие, 
как должны быть одеты дети в школе,— 
прокомментировал инициативу мусуль-
ман корреспонденту ТАСС глава Мино-
брнауки Дмитрий Ливанов.— Это общие 
правила, главное их требование — в том, 
что одежда должна быть светской». «На 
сегодняшний день мы не видим основа-
ний для пересмотра этой нормативной ба-
зы»,— заявил господин Ливанов.

Павел Коробов

Президента просят увеличить  
зону покрытия
Совет муфтиев России выступил за разрешение хиджаба в школах

Равиль Гайнутдин просит разре-
шить мусульманским девушкам 
не скрывать их скромность   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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На фоне острого политического  
кризиса в отношениях России 
и Польши между двумя странами  
разразился еще и имуществен-
ный скандал. Вчера МИД РФ разъ-
яснил решение Арбитражного су-
да Санкт-Петербурга о выселении 
генконсульства Польши из зда-
ния в центре города за неуплату 
аренды.

В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве обвинили Варшаву в 
отказе «в комплексе» обсуждать иму-
щественные вопросы. В ответ поль-
ский МИД парировал, что «Россия в 
Польше пользуется бесплатно всей 
дипломатической недвижимостью». 
Что не помешало властям Гданьска 
напомнить генконсульству РФ о дол-
ге по аренде в размере 2,3 млн злотых 
(42,3 млн руб.).

«Мы обычно не комментируем рас-
смотрение исковых заявлений ком-
мерческих организаций российски-
ми арбитражными судами»,— сооб-
щили вчера в МИД РФ, решив тем не 
менее разъяснить судебное решение, 
вынесенное накануне в Санкт-Петер-
бурге. Напомним, Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области обязал генконсульство Поль-
ши освободить занимаемое им зда-
ние в центре города на 5-й Советской 
улице и урегулировать задолжен-
ность за аренду на сумму 74,3 млн руб.

«Этот вопрос обсуждается в СМИ 
не первое десятилетие, хотя требо-
вание выселить консульство — бес-
прецедентное»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт 

фонда «Российско-польский центр 
диалога и согласия» Валерий Масте-
ров. Напомним, решение о много-
миллионном имущественном спо-
ре было вынесено на фоне кризиса в 
отношениях Москвы и Польши, обо-
стрившегося после ряда скандаль-
ных заявлений главы МИД Польши 
Гжегожа Схетыны о событиях Второй 
мировой войны.

Судя по заявлениям МИД РФ и по-
сольства Польши в Москве, взгляды 
двух стран кардинально различают-
ся и в вопросах урегулирования иму-
щественных проблем. Так, в россий-
ском внешнеполитическом ведомст-
ве напомнили, что «польская сторона 
в 1993 году в одностороннем поряд-
ке вышла из соглашения между МИД 
СССР и МИД ПНР о взаимном освобо-
ждении от оплат за наем служебных и 

жилых помещений посольств и кон-
сульских представительств обоих го-
сударств». То есть, согласно россий-
ской версии, Польша первой приня-
ла решение платить и первой же отка-
залась. «К сожалению, польская сторо-
на в последние годы неоднократно от-
вергала наши предложения обсудить 
в комплексе все нерешенные вопро-
сы, касающиеся недвижимости: рос-
сийской — в Польше и польской — в 
России»,— утверждают в МИД РФ.

В посольстве Польши в Москве 

”
Ъ“, наоборот, заявили о том, что кон-

сультации по этому вопросу ведутся 
уже давно, «в рамках этих консульта-
ций российская сторона дала обеща-
ние рассмотреть вопрос о передаче 
недвижимости в собственность или 
в пользование на привилегирован-
ных условиях либо продажу за симво-
личную сумму». В польском диппред-
ставительстве признали, что оплата 
аренды была приостановлена в на-
чале 1990-х годов, когда Санкт-Петер-
бург потребовал почти десятикратно-
го увеличения размера арендной пла-
ты. По версии поляков, «в нарушение 
договора об аренде помещений».

Галина Дудина

Москва взыскала долг с Варшавы
Россия и Польша не сошлись в вопросе арендной платы 
за диппредставительства

Власти Ирана инициирова-
ли конкурс на лучшую карикату-
ру, посвященную холокосту. Со-
стязание художников, готовых 
высмеять «ошибочные представ-
ления» об истреблении евреев, 
должно стать ответом на публи-
кацию во французских СМИ ка-
рикатур на пророка Мухаммеда. 
Первая попытка пересмотреть 
историю холокоста, предприня-
тая после прихода к власти пре-
зидента-реформатора Хасана 
Роухани, свидетельствует об уси-
лении консерваторов, сделавших 
ставку на конфронтацию с США и 
Израилем. Эта инициатива игра-
ет на руку израильскому премьеру 
Биньямину Нетаньяху, призываю-
щему США не заключать ядерное 
соглашение с Ираном.

Организатором второго междуна-
родного конкурса карикатур, посвя-
щенных холокосту, стал директор До-
ма карикатуристов Ирана Масуд Шод-
жаи-Тебетеби, уже проводивший по-
добное мероприятие девять лет назад. 
Участниками конкурса могут стать 
как иранские, так и зарубежные ху-
дожники, способные талантливо выс-
меять в своих рисунках ошибочные, 
как считают организаторы, представ-
ления о массовом истреблении евре-
ев в годы Второй мировой войны.

Участники должны представить 
свои работы до 1 апреля, трое побе-
дителей получат денежные призы в 
размере $12 тыс., $8 тыс. и $5 тыс. со-
ответственно. Работы, признанные 
лучшими, будут выставлены в Му-
зее современного искусства в Теге-
ране. Организаторы называют свою 
акцию ответом на публикацию еже-

недельником Charlie Hebdo карика-
тур на пророка Мухаммеда.

Конкурс карикатур о холокосте 
возвращает иранское общество к вре-
менам жесткого противостояния с За-
падом при предыдущем президенте 
Махмуде Ахмадинежаде. Он снискал 
в США и Израиле репутацию одиоз-
ного политика, сделавшего отрица-
ние холокоста одной из сквозных 
идей своего правления. Ахмадине-
жад пытался доказать, что никакого 
геноцида евреев на самом деле не бы-
ло. Одним из мероприятий, призван-
ных убедить в этом мир, стала науч-
ная конференция «Обзор холокоста: 
глобальное видение», проведенная 
иранским МИДом в 2006 году. И тог-
да же в Тегеране объявили первый 
международный конкурс карикатур, 
посвященных холокосту. Как и сегод-
ня, поводом была названа публика-
ция карикатур на пророка Мухамме-
да, впервые вышедших в датской га-
зете Jyllands-Posten.

Организация второго подобного 
конкурса стала самым заметным под-
тверждением возвращения Ирана к 
идеологическим установкам госпо-
дина Ахмадинежада, от наследия ко-
торого поначалу пытался отказаться 
президент-реформатор Хасан Роуха-
ни. Напомним, что после сенсацион-
ной победы на выборах 2013 года го-
сподин Роухани взял курс на норма-
лизацию отношений с Западом и до-
стижение компромисса с «шестеркой» 
мировых держав по ядерной пробле-
ме. Одним из ключевых направле-
ний нового курса стала перезагрузка 
отношений с США. По мнению иран-
ского руководства, смягчение антиза-
падной риторики и договоренности с 

«шестеркой» должны были со време-
нем привести к отмене санкций, вве-
денных против Тегерана.

Попытка вновь поставить под сом-
нение холокост, отрицание которого в 
некоторых западных странах уголов-
но наказуемо, стало невольным по-
дарком израильскому премьеру Би-
ньямину Нетаньяху. После прихода к 
власти в Тегеране президента Роуха-
ни израильский лидер неоднократно 
призывал западных партнеров не ве-
рить в искренность нового руководст-
ва и не соглашаться на уступки в ходе 
переговоров по ядерному досье. Одна-
ко господин Нетаньяху до последнего 
времени фактически оставался в оди-
ночестве: западные лидеры отказыва-
лись смотреть на Иран его глазами.

Конкурс карикатур на тему холо-
коста дает Нетаньяху еще один ве-
ский аргумент в преддверии его вы-
ступления в Конгрессе США в начале 
марта, незадолго до парламентских 
выборов в Израиле. Напомним, что 
контролируемый республиканцами 
Конгресс пригласил Нетаньяху в Ка-
питолий в обход администрации Об-
амы, что вызвало в Белом доме нега-
тивную реакцию. В то время как пре-
зидент выступает против ужесточе-
ния антииранских санкций, задаю-
щие тон в Конгрессе республиканцы 
призывают усилить давление на «ре-
жим аятолл». Спонсируемые Тегера-
ном карикатуры на тему холокоста 
могут дать республиканцам дополни-
тельные аргументы.

Сергей Строкань

Тегеран перерисовывает  
отношения с Западом
Конкурс карикатур про холокост возвращает Иран во времена реакции

В НАТО расцвели угрозы
Министры обороны стран альянса  
обсудят отношения с Россией и конфликт на Украине

В Брюсселе сегодня пройдет за-
седание глав минобороны стран 
НАТО — первое после саммита 
в Уэльсе, на котором было при-
нято решение о расширении во-
енного присутствия в Восточ-
ной Европе. Собеседники ”Ъ“ 
в штаб-квартире НАТО отмечают: 
доверие между Москвой и альян-
сом подорвано. Учитывая это, 
министры обсудят план по фор-
мированию передовых сил быс-
трого реагирования и строитель-
ству командных центров альянса 
в шести восточноевропейских 
странах. С подробностями из 
Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

На брифингах с высокопостав-
ленными представителями НАТО, 
которые предваряли встречу мини-
стров, собеседники 

”
Ъ“ использова-

ли максимально жесткую (впрочем, 
за последние месяцы уже ставшую 
привычной) риторику. «Создается 
впечатление, что Москва не пони-
мает: холодная война закончилась. 
При этом возникает вопрос: стала ли 
вновь Россия проблемой? Многие 
ответят, что стала»,— заявил один из 
источников в штаб-квартире НАТО. 
А постпред США при альянсе Дуглас 
Льют напомнил: «Последние два де-
сятилетия мы уделяли особое вни-
мание международным операциям. 
На саммите в Уэльсе началась новая 
фаза. Мы оценили ситуацию на пе-
риферии и увидели там ряд угроз». 
Перечисляя их, господин Льют по-
ставил на первое место «агрессию 
России на востоке Украины» и лишь 
затем «Исламское государство», вой-
ну в Сирии, нестабильность в Ира-
ке и Ливии.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в НА-

ТО напомнил: в свое время в альян-
се всерьез обсуждали возможность 
присоединения к нему РФ в случае, 
если Москва сама этого захочет. Сей-
час же взаимное доверие подорва-
но, и неясно, как его восстановить. 
«В Москве убеждены, что Запад хо-
чет окружить и ослабить Россию, а 
НАТО только и ищет повода для то-
го, чтобы ввязаться в драку»,— гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, уверяя: в реаль-

ности действия альянса «носят обо-
ронительный характер, пропорци-
ональны угрозам и соответствуют 

международным обязательствам». В 
Москве считают иначе: глава МИДа 
Сергей Лавров ранее утверждал, что 
альянс сам выбрал конфронтацион-
ный путь и не способен преодолеть 
стереотипы холодной войны.

Источники 
”
Ъ“ в альянсе пари-

руют: «Россия дестабилизирует си-
туацию на Украине». По данным НА-
ТО, Москва продолжает поставлять 
ополченцам ДНР и ЛНР тяжелое во-
оружение, а на территории Украи-
ны находятся «несколько сотен рос-
сийских военных». По словам одно-
го из офицеров НАТО, они в основ-
ном обучают ополченцев и осу-
ществляют командование военны-
ми операциями.

Североатлантический альянс 
беспокоит не только Украина: в НА-
ТО пристально следят за активиза-
цией российских военных самоле-
тов в международном воздушном 
пространстве. Высокопоставлен-
ный представитель альянса, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, рассказал: за по-

следние месяцы количество выле-
тов российских истребителей воз-
росло на 400%. Главная проблема, по 
его словам, состоит в том, что воен-
ные самолеты «летают совсем рядом 
с гражданскими». Напомним: в Ми-
нобороны РФ утверждают, что все 
полеты «проходят в соответствии с 
международными правилами, не 
нарушая границ и на безопасном 
удалении от маршрутов движения 
гражданских судов».

Учитывая весь перечень новых уг-
роз, сегодня министры обсудят дета-
ли плана по созданию командных 
центров альянса в Эстонии, Латвии, 
Литве, Польше, Болгарии и Румы-
нии. Работники этих центров будут 
координировать деятельность фор-
мируемых сейчас передовых сил бы-
строго реагирования.

Также в повестке заседания — 
обсуждение отношений между НА-
ТО и Грузией. Вчера в Брюссель при-
был глава грузинского Миноборо-
ны Миндия Джанелидзе. Как стало 
известно 

”
Ъ“, представители альян-

са намерены поблагодарить Тбили-
си за вклад в международные опе-
рации и подтвердить решение Бу-
харестского саммита: Грузия со вре-
менем станет членом НАТО. В пла-
нах на этот год — открытие на гру-

зинской территории тренировочно-
го центра НАТО и проведение сов-
местных учений. Негативной реак-
ции Москвы на эти шаги в альянсе 
не опасаются, отмечая: «России это 
может нравиться или нет, но Грузия 
попросила нас, решение принято, 
и мы это сделаем». Господин Джане-
лидзе заверил 

”
Ъ“: «Тренировочный 

центр создается исключительно с 
мирными целями. Он не направлен 
против кого-либо, а лишь призван 
усилить возможности грузинских 
вооруженных сил. Например, при 
участии в миротворческих опера-
циях». На уточняющий вопрос 

”
Ъ“, 

какой может быть реакция Москвы, 
министр ответил: «Неправильные 
трактовки не исключены, но попы-
таемся передать (властям РФ.— 

”
Ъ“) 

верную информацию».
Поддержка будет оказана и Укра-

ине. Впрочем, по большей части она 
будет моральной. Накануне заседа-
ния помощник генсека НАТО Джей-
мс Аппатурай сообщил, что на Укра-
ине есть советники альянса, но они 
не участвуют в планировании и про-
ведении боевых операций, а лишь 
«помогают в восстановлении укра-
инских структур в области обороны 
и безопасности». Расширять их пол-
номочия в альянсе не собираются.

Что же касается дискуссий о воз-
можных поставках Киеву летальных 
вооружений и военного оборудова-
ния, то, как утверждают в НАТО, по-
добные решения принимаются на 
уровне отдельных государств, а не 
всего альянса. По словам информи-
рованных собеседников 

”
Ъ“ в Киеве, 

украинская армия нуждается, в част-
ности, в беспилотниках, крупнока-
либерных снайперских винтовках, 
противотанковых ракетных ком-
плексах Javelin. Договариваться об 
их поставках Киеву придется в ходе 
двусторонних контактов, и резуль-
тат переговоров предсказать сложно. 
Вчера Дуглас Льют предположил: от 
министра обороны США Чака Хей-
гела, который в ближайшее время 
покинет свой пост, не стоит ждать 
громких заявлений на эту тему. Вме-
сте с тем Эштон Картер — предпола-
гаемый сменщик господина Хейге-
ла на посту главы Пентагона — вче-
ра дал понять, что идею поставок во-
оружений Украине поддерживает.

официальное  
мнение

Власти Иордании  
обещают покарать  
«Исламское государство»

Акции протеста против «Исламского государ-
ства» (ИГ) переросли в беспорядки в родной 
провинции иорданского летчика Муаза аль-Ка-
сасбеха, заживо сожженного боевиками-исла-

мистами. Демонстранты подожгли жандарме-
рию и еще несколько правительственных зда-
ний в городе Эль-Карак, требуя от властей 
принять меры против терроризма. Король Аб-
далла II, прервавший свой визит в США после 
сообщения о расправе над пилотом, призвал 
население объединиться в борьбе против ра-
дикалов, заявив, что «иорданец погиб, защи-
щая свою веру и родину». Иорданское прави-
тельство заявило, что «ответ будет решитель-
ным, мощным и сокрушительным». По данным 
телеканала «Аль-Маядин», ВВС Иордании 
в ближайшее время могут нанести удары 
по базам террористов в Сирии. Военный экс-
перт в Аммане отставной генерал Мамун Абу 
Нувар не исключил, что «последуют спецопе-

рации по ликвидации главарей террористов». 
Сирийские власти обратились к иорданским 
с предложением «вместе бороться против ИГ».

После известия о гибели пилота иордан-
ские власти приняли решение казнить шесте-
рых заключенных, обвиняемых в терроризме 
и связях с «Аль-Каидой». Имена троих из них 
сообщаются: это гражданка Ирака Саджида ар-
Ришави, причастная к взрывам в трех отелях 
Аммана в 2005 году (погибли 60 человек), Зияд 
аль-Кабули — сподвижник лидера «Аль-Каиды» 
в Ираке Абу Мусаба аз-Заркауи, уничтоженного 
в 2007 году иорданскими спецслужбами, Муа-
мар аль-Джагбир — убийца американского ди-
пломата Лоуренса Фоули, погибшего в 2002 го-
ду в Аммане. Ангелина Шунина

Иран может вернуться к време-
нам жесткого противостояния 
с США и Израилем  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17678,74 (+342,89)
РТС 770,63 (–16,06)
FTSE 100 6860,02 (–11,78)

DAX 30* 10911,32 (+20,37)
DJIA* 17693,38 (+26,98)
NASDAQ Composite* 4722,138 (–5,6)

*На 20:30.  По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 04.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 05.02.15
Австралийский доллар 50,9767
Английский фунт 99,1522
Белорусский рубль** 41,7392
Датская крона* 10,0669

Доллар США 65,4470
Евро 75,0415
Индийская рупия*** 10,6039
Казахский тенге*** 35,3949

Канадский доллар 52,6017
Китайский юань* 10,4754
Норвежская крона* 86,6584
СДР 92,2698

Сингапурский доллар 48,6089
Новая турецкая лира 27,2253
Украинская гривна* 40,1725
Шведская крона* 79,3749

Швейцарский франк 70,8454
Японская иена*** 55,7494
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в справедливость ищет 
корреспондент арбитражной группы 

Андрей Райский 

Судебная практика в рассмотрении 
налоговых претензий к банкам-са-
наторам из-за действий санируе-
мых банков во время оздоровления 
и до него вызывает все больше во-
просов. На днях Верховный суд (ВС) 
признал законным доначисление 
банку ФК «Открытие» 220 млн руб. 
налога на прибыль за действия, со-
вершенные в рамках санации банка 
«ВЕФК-Сибирь». Жалоба ФК была от-
клонена со ссылкой на то, что «банк 
(не уточняется, санатор или санируе-
мый.— 

”
Ъ“) преследовал цель мини-

мизации налоговой базы по налогу 
на прибыль».

Вопросы у налоговой службы 
вызвала сделка 2009 года по уступке 
«ВЕФК-Сибирью» банку ВЕФК прав 
требований по невозвратным кре-
дитам на 1,8 млрд руб. за один рубль. 
Продажа осуществлялась в рамках 
оздоровления «ВЕФК-Сибири» для 
того, чтобы сконцентрировать все 
долги в головном банке (см. 

”
Ъ“ от 22 

декабря 2014 года). Налоговая служ-
ба сочла, что банк необоснованно за-
низил базу по налогу на прибыль, 
продав миллиардные кредиты за 
бесценок. В 2009 году банк «ВЕФК-Си-
бирь» был санирован Номос-банком 
(сейчас — ФК «Открытие»), которо-
му теперь и сделаны доначисления. 
Попытки оспорить их оказались без-
результатны: суды трех инстанций 
встали на сторону налоговиков, под-
робно описав в решениях связи за-
емщиков с головным банком и кри-
тически оценив отчуждение прав по 
кредитам за рубль.

Теперь ФК «Открытие», как пра-
вопреемник, должна заплатить тре-
буемые налоги. Но справедливо ли 
возлагать ответственность за копееч-
ную продажу сомнительных креди-
тов на банк-санатор? Сделку по пере-
даче проблемных активов от имени 
«ВЕФК-Сибири» подписывало Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ), 
а цена в один рубль утверждалась 
ЦБ. Маловероятно, что санатор мог 
повлиять на условия сделки. В итоге 
складывается ситуация, когда клю-
чевые решения по проблемным бан-
кам принимаются госорганами, а их 
последствия перекладываются на 
плечи частных лиц. Надо заметить, 
что претензии к самому АСВ при са-
нации суды отклоняли. Так, в 2008 
году агентство брало у ЦБ кредит под 
5,5% для оказания финансовой по-
мощи банку ВЕФК, проценты по ко-
торому налоговики сочли экономи-
чески необоснованными, начислив 
АСВ 28 млн руб. Суды тогда подчерк-
нули, что АСВ исполняло свои функ-
ции по оздоровлению банка, крити-
ческую финансовую ситуацию в ко-
тором ФНС не учла.

Налоговики исходят из требова-
ний Налогового кодекса, а он не де-
лает исключений для санации — да-
же если их и стоило бы сделать. Воз-
можно, судам следует более внима-
тельно подходить к оценке ситуа-
ции, особенно когда речь идет о спе-
цифических процедурах. Ведь це-
лью правосудия является установ-
ление справедливости, о чем в сво-
их решениях пишет Конституцион-
ный суд,— но соблюдение буквы за-
кона пока дается судебной системе 
проще, чем понимание его духа.

вчера

БАНК  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

сообщил, что экс-зампред 
ЦБ Константин Корищенко 
может войти в его наблюда-
тельный совет. Его кандидату-
ру выдвинул East Capital, сообщи-
ли в банке. Константин Корищенко 
работал в ЦБ в должности зампре-
да и курировал операции на рын-
ке ценных бумаг. Позднее он воз-
главлял совет директоров ММВБ, 
а в 2012 году был председателем 
правления Инвестбанка, незадол-
го до отзыва лицензии у кредитной 
организации. Список из 11 канди-
датов против 13 нынешних участни-
ков был предложен акционерами 
банка «Санкт-Петербург» на засе-
дании совета директоров. Общее 
собрание акционеров состоится 
18 июня 2015 года. Из действую-
щих членов совета в обновленном 
составе останется только девять, 
среди которых ключевой акционер 
банка Александр Савельев и пред-
седатель правления банка Влади-
слав Гузь. Отдел финансов

LAVRENO,

акционер «Магнита», продаст 
до 1 млн принадлежащих 
компании акций ритейлера. 
Бумаги будут размещаться посред-
ством закрытой подписки среди 
международных институциональ-
ных инвесторов. Уставный капитал 
ПАО «Магнит» сейчас состоит из 
94,6 млн акций, то есть предлага-
емый пакет составляет чуть более 
1% (в целом сейчас Lavreno контр-
олирует 3,44% акций). Вчера капи-
тализация ритейлера на Москов-
ской бирже превышала 977,7 млрд 
руб. Таким образом, стоимость 1% 
может составлять более 10 млрд 
руб. Полученные от продажи акций 
средства основной собственник 
и глава «Магнита» Сергей Галицкий 
(он также контролирует Lavreno) 
планирует потратить на «финанси-
рование отдельных инвестпроек-
тов», подчеркивается в сообщении. 
Анастасия Дуленкова

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

сформировал список канди-
датов в наблюдательный со-
вет. Согласно информации бан-
ка, акционеры предложили войти 
в совет бизнесмену Михаилу Про-
хорову и экс-зампреду Росбанка 
Игорю Антонову. Как сообщал вче-
ра ”Ъ“, наследники Дмитрия Орлова 
попросили господина Прохорова 
войти в совет. Он же, по информа-
ции ”Ъ“, обсуждает с собственника-
ми возможную смену главы банка, 
предлагая на эту должность Игоря 
Антонова. Также среди новых кан-
дидатов Игорь Ложевский, Татьяна 
Орлова, Алексей Крапивин, Андрей 
Звездочкин, Леонид Макаревич, 
Юрий Осипов и зампред банка Анд-
рей Шалимов.  Отдел финансов

СБЕРБАНК

досрочно приступил к сокра-
щению сети устройств само-
обслуживания. О намерении 
банка в 2015 году сократить 1 тыс. 
устройств самообслуживания со-
общил директор центра управле-
ния сетью устройств самообслужи-
вания Сбербанка Сергей Панюш-
кин. Сейчас, по его словам, сеть 
банка состоит из более чем 90 тыс. 
устройств, за прошлый год был 
рост на 1 тыс. устройств, в этом го-
ду сеть может быть сокращена на 
1 тыс. устройств. В конце 2013 го-
да зампред правления Сбербанка 
Александр Торбахов сообщал, что 
пика роста сети устройств самооб-
служивания Сбербанк намерен до-
стичь в 2015 году, а с 2016 года — 
начать ее сокращение. «Мы дума-
ем, что постепенно мы преуспе-
ем в таких технологиях, как авто-
платеж, развитие эквайрингового 
бизнеса, поэтому постепенно по-
требность в снятии наличных бу-
дет снижаться. С этого момента мы 
перестанем так активно развивать 
свою банкоматную сеть»,— пояс-
нял он тогда (см. ”Ъ“ от 20 декабря 
2013 года). Отдел финансов

правила  
игры

Ключевые решения 
по проблемным 
банкам принимаются 
госорганами, 
а их последствия 
перекладываются 
на плечи частных лиц

Как стало известно 
”
Ъ“, ино-

странные автоконцерны меня-
ют механизмы продаж в России. 
Первой стала Mazda, которая те-
перь поставляет импортные 
 модели только по предзаказу — 
покупателю придется ждать их 
четыре месяца. Другие произ-
водители пока сохраняют преж-
ний режим, но, по данным 

”
Ъ“, 

аналогичные нововведения 
уже рассматривает Hyundai. 
Это неизбежно приведет к рез-
кому снижению продаж им-
портных машин, полагают  
эксперты,  которые при этом 
ждут общего падения рынка 
вдвое уже в  феврале.

Японский автоконцерн Mazda от-
казался от стоковых поставок им-
портных моделей в Россию, расска-
зали 

”
Ъ“ источники на рынке, в том 

числе среди дилеров марки. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, те-

перь любую импортируемую модель 
Mazda можно приобрести только по 
предзаказу, а получить спустя четыре 
месяца. В отношении моделей, кото-
рые собираются в России, действует 
прежний механизм: дилеры прогно-
зируют объем продаж, который завод 
реализует через центральный сток. С 
представителем Mazda Motor Rus свя-
заться не удалось.

Mazda импортирует в Россию 
Mazda2, Mazda3, минивэн Mazda5, 
кроссовер Mazda CX-9 и родстер MX-5. 
Во Владивостоке в рамках СП с «Сол-
лерсом» собираются две модели — 
кроссовер Mazda CX-5 и седан Mazda6. 
По данным АЕБ, CX-5 — 25-я по попу-
лярности модель в РФ, в 2014 году про-
дано 24,9 тыс. машин. В целом в 2014 
году продажи Mazda в стране выро-
сли на 17,5%, до 50,7 тыс. машин, на 
фоне общего падения рынка на 10% 

— до 2,5 млн автомобилей, ее доля 
увеличилась на 0,4 п. п., до 2%.

Один из участников рынка утвер-
ждает, что автоконцерн меняет схему 
поставок, чтобы снизить риски курсо-
вых разниц и оптимизировать расхо-
ды. При этом собеседники 

”
Ъ“ увере-

ны, что в результате продажи импор-
тируемых моделей Mazda «упадут в 
разы». Но, уточняет президент «Фаво-
рит Моторс» (дилер Peugeot, Citroen, 
Skoda, Ford, Kia) Владимир Попов, об-
щие потери окажутся незначительны-
ми, поскольку основной объем про-
даж приходится на локализованные 
модели. Директор практики по ока-
занию услуг компаниям автомобиль-
ной отрасли PwC Сергей Литвинен-
ко согласен, что переход на систему 
предзаказа может значительно, «на 
десятки процентов», сократить прода-

жи ряда моделей Mazda. По мнению 
эксперта, такая стратегия ограничи-
вает возможности дилеров по при-
влечению клиента: российский поку-
патель привык к тому, что выбор есть 
всегда и «здесь и сейчас», он не готов 
ждать — особенно в условиях скач-
ков курсов валют. Впрочем, признает 
господин Литвиненко, локализован-
ный популярный кроссовер и обнов-
ленная Mazda6 могут компенсиро-
вать снижение, если марка сохранит 
«достаточно привлекательные цены».

«Основная экономия в рамках но-
вого подхода Mazda приходится на 
оборотные средства — товар идет чет-
ко под клиента, нет риска того, что ма-
шину не продадут во вменяемые сро-
ки: это все снижает издержки»,— от-
мечает Сергей Литвиненко. По его 
мнению, сейчас на российском авто-

рынке в целом происходит «измене-
ние системы координат» — концер-
ны «нащупывают точку равновесия», 
пытаются подобрать цену, которую го-
тов принять клиент. Именно этим, по-
лагает эксперт, объясняется наблюда-
емый сейчас ценовой разброс в рам-
ках каждого отдельного сегмента — 
разница в стоимости машин одного 
класса может составлять 30–40%. На-
пример, Opel Astra стоит от 1,07 млн 
руб., а Kia Ceed — от 780 тыс. руб.

Сергей Литвиненко уверен, что с 
учетом снижения спроса и непред-
сказуемости движения курсов валют 
в ближайшие полгода все автоконцер-
ны будут менять механизмы работы в 
России. Пока другие участники рынка 
не спешат следовать примеру Mazda. 
В PSA Peugeot Citroen, Toyota, Jaguar, 
Land Rover, Suzuki, Honda и Hyundai 

”
Ъ“ сообщили, что, несмотря на слож-

ную экономическую ситуацию, не 
планируют менять механизмы отгруз-
ки машин. Однако источники среди 
дилеров Hyundai уверяют, что она об-
суждает использование схемы, анало-
гичной той, что ввела Mazda, хотя по-
ка конкретных решений не принято.

Президент ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» Вла-
димир Моженков отмечает, что в 
рамках одного сегмента импортные 
иностранные марки, очевидно, до-
роже локализованных, и прогнози-
рует резкое сокращение продаж им-
портных машин в целом. По данным 
ФТС, импорт легковых автомобилей 
за январь—ноябрь 2014 года уже упал 
на 21,4%, до 650,6 тыс. машин. Сергей 
Литвиненко полагает, что общее сни-
жение продаж автомобилей в России 
в январе составит 20–30%, но только за 
счет прошлогодних контрактов, а уже 
в феврале они упадут вдвое.

Яна Циноева

Резкое подорожание произво-
димой в России бумаги  начала 
проверять Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС). 
 Целлюлозно-бумажные комби-
наты (ЦБК) должны будут объ-
яснить ведомству целесообраз-
ность повышения цен до конца 
месяца. Тем временем издате-
ли предлагают до конца года за-
морозить цены на российскую 
 бумагу и отменить пошлины 
на импортную.

ФАС начала проверку в отноше-
нии российских ЦБК, сообщил вче-
ра ТАСС и подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства. Еще в декабре 
прошлого года в ФАС с просьбой 

проверить обоснованность роста 
цен на целлюлозно-бумажную про-
дукцию обратилась Троицкая бу-
мажная фабрика, похожее заявле-
ние поступило и от физического 
лица, уточнил представитель служ-
бы Олег Маршанкин. Фабрика по-
жаловалась на завышение стоимо-
сти беленой целлюлозы, использу-
емой в том числе для производства 
офисной, журнальной, тетрадной и 
газетной бумаги. Второй заявитель 
отметил неоднократный в течение 
года пересмотр стоимости офисной 
бумаги более чем на 5%. По итогам 
обращений ФАС направила запро-
сы в группы Mondi, International 
Paper, «Илим», ОАО «Архангельский 

ЦБК» и ЗАО «Элопак». Еще одну про-
верку в отношении Архангельско-
го ЦБК и «Илима» служба начала са-
мостоятельно еще в июле 2014 го-
да, обратив внимание на рост сто-
имости картона, добавил господин 
Маршанкин. В случае завышения 
цен предприятиям может грозить 
штраф в размере 15% выручки за пе-
риод, в течение которого соверша-
лось нарушение.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, еще в ми-

нувшем декабре министр связи Ни-
колай Никифоров в письме обратил 
внимание премьер-министра Дмит-
рия Медведева на рост цен на бумагу, 
грозящий коллапсом издательской 
отрасли. По итогам письма в январе 

вице-премьер Аркадий Дворкович 
поручил Минэкономики, Минпро-
мторгу и Минкомсвязи проработать 
предложения для защиты издателей 
от «недобросовестной ценовой по-
литики отечественных производи-
телей бумаги».

В начале февраля Гильдия издате-
лей периодической печати обрати-
лась к Минкомсвязи с предложени-
ем до конца 2015 года отменить пош-
лины на виды бумаги, не производи-
мые в достаточных объемах на тер-
ритории Таможенного союза, следу-
ет из письма, имеющегося в распо-
ряжении 

”
Ъ“.
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От бумаги ждут объяснений
Причины ее подорожания изучит ФАС

Системы денежных переводов в попытках 
повысить рентабельность бизнеса начали 
повышать свои тарифы вслед за междуна-
родными. «Юнистрим» в ожидании оттока 
части клиентов из-за ужесточения мигра-
ционной политики ввела единую комис-
сию на переводы почти во все страны СНГ, 
увеличив ее на 13%. Аналогичные шаги  
готовы предпринять и некоторые другие 
участники рынка, впрочем, массовым этот 
тренд может стать лишь к концу года, а по-
вышение тарифов в среднем составит по-
рядка 30%, прогнозируют эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, вторая по объему перево-

дов в России и СНГ система «Юнистрим» в декабре 
повысила тарифы в своих собственных отделени-
ях по ряду направлений. Согласно информации на 
сайте, тарифы на переводы в ее сети теперь едины 
и составляют 1,7% по всем странам СНГ кроме Кир-
гизии. «В среднем повышение составило 0,2 про-
центных пункта (п. п.)»,— уточнил предправления 
«Юнистрим» Кирилл Пальчун. По его словам, повы-
шение связано с намерением системы увеличить 
рентабельность собственных отделений и доходы 
банков-участников и партнеров системы. Из-за по-
следних изменений в миграционном законода-
тельстве для трудовых мигрантов в несколько раз 
возросла стоимость патента, что может негативно 
в краткосрочной перспективе сказаться на рынке 
денежных переводов, поясняет он. Опасения пред-
ставителей систем переводов небезосновательны. 
После ужесточения законодательства российские 

компании потеряли до половины сотрудников-
мигрантов, а, по данным ФМС, в январе в Россию 
въехало на 70% меньше мигрантов, чем год назад. 

С сокращением объема переводов мигранта-
ми системы столкнулись еще в ноябре, когда мно-
гие придержали отправку средств, традиционно 
совершаемых в валюте из-за роста курса доллара 
(см. “Ъ“ от 12 декабря). Ситуацию немного выров-
нял декабрь, когда граждане из Казахстана и Бе-
лоруссии, пользуясь ослаблением рубля, тратили 
здесь валюту на приобретение бытовой техники, 
недвижимости и автомобилей, для чего переводи-
ли деньги через системы (см. 

”
Ъ“ от 24 декабря). «В 

январе по сравнению с январем 2014 года объем 
переводов вырос на 10%, но обеспечен рост был в 
основном переводами из стран СНГ в Россию, при-
чем по большей части из-за валютного курса, а так-
же направлением СНГ—СНГ, переводы же из Рос-
сии упали на 9%»,— констатирует директор систе-
мы «Золотая корона» Иван Ситнов. В «Юнистрим» 
объем переводов в январе текущего года к январю 
прошлого года вырос на 40%, однако он обеспечен 
в основном ростом курса доллара, поясняют там.

На повышение тарифов на переводы в стра-
ны СНГ, на которые приходится основной объем 
(87,9% от общего объема переводов из России, или 
$17,4 млрд, за 11 месяцев 2014 года), системы всег-
да идут неохотно. Первой в прошлом году поднять 
тарифы решилась Western Union (WU). У нее повы-
шение составило 0,3–0,5 п. п. по небольшим пере-
водам в страны СНГ с отложенной выдачей. Собе-
седники 

”
Ъ“ характеризовали эту меру как выну-

жденную и связывали с тем, что по новому законо-
дательству уже в апреле ей предстоит разместить 
страховой депозит в ЦБ в размере 25% от своего 
двухдневного оборота, а в течение года довести его 
до 100%. В WU подтвердили намерение разместить 
депозит. Тогда действия WU поддержали только в 
«Юнистрим», где уже на тот момент предприняли 
попытку повысить тарифы по отдельным направ-
лениям, но не планировали распространять эту 
практику повсеместно. 

В текущей ситуации участники рынка настро-
ены уже менее радикально. Так, по словам руко-
водителя системы Blizko Андрея Лайкова, все си-
стемы уже начали постепенное повышение, не 
исключают этих действий и в Blizko. «По нашим 
оценкам, если в мире справедливая стоимость пе-
реводов составляет 2,5–2,9%, то в России и СНГ — 
около 2%, и рано или поздно рынок придет к этой 
цифре»,— считает он. Это приведет и к росту тари-
фов не менее чем на 25–30% по рынку, тогда как в 
2014 году они подорожали в среднем на 10%, уточ-
няет господин Лайков. Лидер рынка «Золотая ко-
рона» сообщила, что будет следить за рыночной 
ситуацией и анализировать действия конкурен-
тов. «Этот процесс небыстрый, о повышении та-
рифов системы задумались еще во второй полови-
не прошлого года, при этом повышение нужно со-
гласовать как с партнерами, так и с регулятором, 
поэтому тарифы будут расти на протяжении всего 
2015 года или ближе к концу года»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в одной из крупных систем.

Ольга Шестопал

Сокращение мигрантов ударило по переводам
Системы повышают тарифы

Импорт по спецзаказу
Меняются схемы продаж иномарок в России

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Национальная система платежных карт 
поставила перед собой задачу обеспе-
чить своими картами все экономически 
активное население страны, выпустив 
к 2019 году 120 млн штук. По амбициоз-
ности эти планы сопоставимы лишь 
с намерениями УЭК, которой, впрочем, 
за два года эмиссии не удалось выпол-
нить свой план даже на 1%.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась последняя 

версия проекта стратегии развития Нацио-
нальной системы платежных карт (НСПК), до-
работанного с учетом замечаний совета участ-
ников и пользователей (куда входит и Мин-
фин). Теперь в ней появился ключевой показа-
тель — объем эмиссии национальных платеж-
ных инструментов (платежные карты и иные 
электронные средства платежа), который к 
концу 2018 года должен составить не менее 
120 млн. Приступить к эмиссии собственных 
карт НСПК планирует лишь в декабре текуще-
го года. Как НСПК рассчитывала плановые 
объемы эмиссии, из стратегии неясно. В НСПК 
неутвержденные проекты документов не ком-
ментируют. В ЦБ эту тему не комментируют.

Заявленный НСПК объем эмиссии составля-
ет больше половины всех карт, уже выпущен-
ных российскими банками,— 224,3 млн штук 
на 1 октября 2014 года, по информации ЦБ. Судя 
по данным Росстата, НСПК намерена обеспе-
чить своими картами все население страны от 
16 лет. Для сравнения: международная платеж-
ная система (МПС) Visa за 20 лет работы в России 
эмитировала здесь свыше 100 млн карт.

Цифры НСПК коррелируют с самыми ран-
ними планами УЭК, которая также намерева-
лась выпустить не менее 120 млн карт. Именно 
на карты этой системы должны были зачи-
сляться положенные держателю бюджетные 
выплаты. «Планировалось, что выпуск УЭК ста-
нет обязательным для всех граждан уже с 2014 
года, из чего и исходила УЭК при оценке буду-
щей эмиссии»,— вспоминает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Однако пока этого так и не произош-

ло, а на добровольной основе желающих их по-
лучать чуть более 600 тыс. человек, по данным 
самой УЭК. «По закону все банки, присоеди-
нившиеся к НСПК, должны будут выдавать ее 
карты тем, кто получает из бюджета и внебюд-
жетных фондов зарплаты, пенсии, социаль-
ные пособия и стипендии»,— отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Впрочем, по оценкам 

”
Ъ“ на 

основе данных Росстата, число таких граждан 
не превышает 60 млн.

Вопрос может быть в том, что понимается 
под платежными инструментами, говорит 

один из банкиров. «К ним можно относить не 
только карты, но и, например, бесконтактные 
приложения для мобильных устройств, систе-
му 

”
банк-клиент“, работающую по правилам 

НСПК и т. д.»,— поясняет он.
При этом банкиры расходятся в оценке то-

го, получится ли у НСПК реализовать задуман-
ное на добровольной основе. «Существует ры-
ночный подход к стимулированию банков-
эмитентов — это продуманный набор продук-
тов и сбалансированных ставок межбанков-

ских комиссий. Если будет предложена хоро-
шая альтернатива, это стимулирует банки-
эмитенты к переходу от карт с одним брендом 
(Visa или MasterCard) к картам с двумя бренда-
ми — НСПК и МПС»,— считает председатель 
правления банка «Авангард» Валерий Торхов. 
Однако МПС всегда сможет изменить свои та-
рифы вслед за НСПК, причем не только меж-
банковские комиссии, но и свои собствен-
ные, зарабатывая при этом на трансгранич-
ных трансакциях и имея другие источники 
доходов, так что до бесконечности конкуриро-
вать с ней только тарифами НСПК не сможет, 
возражает председатель совета директоров 
«Золотой короны» Николай Смирнов. «Есть и 
другой способ — директивно обязать банки 
выпустить определенное количество карт»,— 
добавляет собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-10.

Ольга Шестопал

Эмиссия невыполнима
НСПК запланировала рекорд  
по скорости выпуска карт За прошлый год негосударственным 

пенсионным фондам удалось заклю-
чить с гражданами почти 6 млн дого-
воров. В условиях неопределенности 
развития накопительной системы 
фондам приходится сохранять актив-
ность в привлечении новых клиентов, 
чтобы не растерять старых.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались результа-

ты привлечения граждан в негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) на 1 января. 
За 12 месяцев фондам удалось заключить 
5,84 млн договоров на перевод пенсионных 
накоплений (это не окончательная цифра: 
договоры, заключенные в конце декабря, 
сдаются в ПФР в январе). По сравнению с по-
казателями за прошлые месяцы сюрпризов 
фактически нет: лидером по-прежнему явля-
ется НПФ Сбербанка (3,2 млн договоров, или 
55% привлеченных граждан), на втором и 
третьем местах — «Европейский» (337,7 тыс. 
договоров) и «Промагрофонд» (310,2 тыс.). 
Вместе с тем следует отметить, что РГС, у ко-
торого 1 декабря было сдано в ПФР только 
16 договоров, на 1 января сдал уже 4,2 тыс. 
договоров. Это сигнал для конкурентов: РГС, 
несколько лет подряд являвшийся лидером 
по привлечению и прекративший работу по 
переводу граждан в 2014 году, вновь вклю-
чился в борьбу за пенсионные накопления.

По сведениям участников рынка, актив-
ность РГС объясняется запуском инструмен-
та дистанционного заверения заявлений с 

помощью электронной подписи (ЭЦП, об 
этом подробнее в 

”
Ъ“ от 23 января), что под-

твердили и в самом фонде. «В декабре мы за-
вершили процессы тестирования и внедре-
ния подачи заявления с помощью электрон-
ной подписи. Этот формат работы сегодня 
наиболее удобен для клиентов»,— поясняет 
гендиректор НПФ РГС Сергей Ревин.

Согласно законодательству, 2015 год — 
последний, когда граждане могут сделать 
выбор: сохранить 6% страховых взносов ра-
ботодателя в накопительной части (написав 
заявление либо выбрав инвестиционный 
портфель ВЭБа, управляющей компании 
или НПФ) или же «промолчать», и тогда весь 
объем дальнейших взносов будет направ-
ляться в страховую часть, на выплаты теку-
щих пенсий. Поэтому для НПФ наступил по-
следний год активного привлечения гра-
ждан. Однако с учетом перспектив продле-
ния моратория на формирование накопле-
ний и после 2015 года (такую возможность 
не исключил вчера министр труда Максим 
Топилин) неизвестно, будут ли они вообще 
вновь формироваться. Представители НПФ 
признают: в условиях неопределенности 
они и рады бы снизить темпы или даже во-
все отказаться от привлечения, поскольку 
это весьма ощутимая расходная статья бюд-
жета фонда.

Но отказаться от расходов на привлече-
ние клиентов НПФ не могут. Во-первых, ак-
тивные игроки задают тренды. «НПФ Сбер-

банка и РГС обладают огромными сетями 
продаж, при этом привлечение для них об-
ходится значительно дешевле, чем для дру-
гих игроков. Естественно, что с запуском 
ЭЦП они будут привлекать очень актив-
но»,— уверен гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. «Есть риск, что, если не зани-
маться привлечением, в ближайшие годы 
НПФ Сбербанка и РГС уведут львиную долю 
наших клиентов»,— опасается руководитель 
НПФ из топ-20. «Мы не планируем останав-
ливаться. Сбербанк как лавина: ситуацию 
сложно сдвинуть с места, но потом уже не 
остановить»,— утверждает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. «В 2015 го-
ду мы будем широко использовать ЭЦП, что-
бы подтвердить свое лидерство по привлече-
нию новых клиентов»,— добавляет госпо-
дин Ревин.

Во-вторых, важную роль сыграют и новые 
инвесторы на пенсионном рынке. «В теку-
щей ситуации сохраняется высокий интерес 
к НПФ как практически единственному 
источнику длинных денег. И те инвесторы, 
которые вошли в пенсионный бизнес в по-
следние год-два, возьмутся за привлечение 
клиентов как возможность увеличить объем 
средств под управлением»,— полагает госпо-
дин Околеснов. В целом по итогам 2015 года 
эксперты ожидают заключения порядка 
12 млн договоров.

Мария Яковлева

Увлечение привлечением
Пенсионные фонды не могут выйти из борьбы за клиентов

цитата

Под каким брендом будет работать  
эта российская карта, еще предстоит 
определить. Посту пало предложение — 
«Гжель», но я представил английское  
написание этого слова и понял,  
что на международном уровне  
это не будет воспринято
— Владимир Комлев,
глава Национальной системы платежных карт,  
14 ноября 2014 года

Крупнейшие розничные банки отказы-
ваются от продажи долгов коллекторам. 
Традиционно использующие этот спо-
соб расчистки баланса ВТБ 24, ХКФ-банк, 
Райффайзенбанк и ряд других банков 
из топ-10 по объему розничного креди-
тования на этот год вообще не заплани-
ровали продаж проблемных кредитов. 
По словам банкиров, возобновление со-
трудничества с коллекторами возмож-
но только при трехкратном росте цен 
на продаваемые портфели. 

Как показал опрос 
”
Ъ“ банков из топ-10 по 

объему розничного кредитного портфеля, как 
минимум половина из них намерена отказать-
ся от продажи проблемных долгов в следую-
щем году или по крайней мере в первой его по-
ловине. Среди них ХКФ-банк, продавший в 
прошлом году долги на сумму более 29 млрд 
руб., ВТБ 24 (продал 2,3 млрд руб. долгов, прода-
жа еще 18 млрд руб. не состоялась из-за слиш-
ком низких ценовых предложений коллекто-
ров), Райффайзенбанк (регулярно продает про-
блемные долги, объем задолженности, продан-
ной в прошлом году, в банке не раскрывают), 
Банк Москвы (также не раскрывает объем про-
даваемых долгов). Газпромбанк не исключает 
выхода на рынок цессии, но лишь во второй 
половине года. Четыре банка от комментариев 
относительно возможной продажи долгов от-
казались. Три из них имеют родственных кол-
лекторов — Сбербанк, Альфа-банк, банк «Рус-
ский стандарт». Не стали комментировать пла-
ны и в Россельхозбанке, неудачно дебютиро-
вавшем на рынке цессии в прошлом году — не 
смог продать портфель менее 1 млрд руб. И 
лишь один игрок из топ-10, Росбанк, сообщил, 
что планирует продажи, не раскрыв объемы.

Банки, отказавшиеся от продажи проблем-
ных кредитов, объясняют свое решение слиш-
ком низкими ценами (1–1,5% от их номинала 
долга). «Нас не устраивают текущие цены,— го-
ворит начальник управления риск-менед-
жмента физических лиц Райффайзенбанка 
Станислав Тывес.— При данном уровне цен 
даже портфели с длительным сроком просроч-
ки целесообразнее обрабатывать внутренни-
ми ресурсами». Такого же мнения придержи-
ваются в ХКФ-банке и Банке Москвы. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в ВТБ 24 указывает, что если работать с 

проблемными долгами (которые банк ранее 
продавал) в течение двух лет собственными 
силами, то можно вернуть 6% их объема, если 
с привлечением коллекторов по агентской 

схеме с учетом их комиссии — 4%. Учитывая, 
что цессия дает возможность разом продать 
долги, то можно допустить снижение цены 
лишь до 3%, указывает он. 

В прошлом году коллекторы выкупили у 
банков проблемные долги на общую сумму 
около 200 млрд руб., что оказалось как мини-
мум на 20% больше ,чем годом ранее (см. 

”
Ъ“ от 

29 января). В этом году коллекторы рассчиты-
вали на рост рынка цессии в 10–15%, самый не-
гативный сценарий предполагал нулевой 
рост, то есть продажи на уровне прошлого го-
да. Таким образом, настрой крупнейших роз-
ничных банков, которые традиционно обес-
печивают значимую часть продаж, ставит под 

сомнение выполнение даже негативного сце-
нария. По данным ЦБ на 1 января, объем про-
роченной задолженности согласно россий-
ским стандартам учета (просрочка от одного 
дня, к которой относятся только просрочен-
ные платежи, а не все тело долга) топ-10 банков 
на рынке розничного кредитования составля-
ет более 330 млрд руб., или половину от всех 
просроченных розничных долгов. 

Впрочем, сами коллекторы по-прежнему 
надеются, что банки все же привыкнут к новым 
реалиям рынка и снизят свои аппетиты, при 
этом и сами они также готовы к небольшому ро-
сту цен. «По мере постепенной стабилизации 
ситуации на финансовом рынке у коллекторов 
появится больше предсказуемости, как по воз-
можности взыскания, так и по привлечению 
ресурсов, что позволит немного поднять це-
ны,— считает коммерческий директор 

”
Восток 

Финанс Групп“ Андрей Нижник.— В то же вре-
мя банки при этом очевидно будут заинтересо-
ваны в том, чтобы направить ресурсы на креди-
тование новых клиентов в более стабильных 
условиях, а не отвлекать их на работу со стары-
ми долгами, что снизит их ожидания по цене. В 
результате разрыв между ожиданиями банки-
ров и предложением коллекторов сократится».

Ксения Дементьева

Банки сидят на плохих долгах
Рынок цессии не дождется оживления

Подешевевшие в десять раз облига-
ции испытывающего трудности СБ-
банка начали пользоваться спросом 
на рынке. Эксперты полагают: либо 
кто-то из крупных должников банка 
решил расплатиться с ним облигация-
ми, а не денежными средствами, либо 
граждане захотели рискнуть и вло-
житься в бумаги, которые продаются 
по цене 10–12% номинала.

За последние несколько дней обороты 
торгов облигациями СБ-банка в номиналь-
ном выражении выросли в 30 раз. У банка на 
данный момент находится в обращении 
один облигационный выпуск объемом 2 мл-
рд руб., который был размещен 15 октября 
2013 года по ставке 11% годовых с погашени-
ем в 2016 году. 17 октября прошлого года 
эмитент выкупил 56% выпуска по оферте и 
повысил ставку купона до 13,5% годовых.

До 16 января облигации банка торгова-
лись на Московской бирже по 100% номина-
ла. Однако после сообщения о том, что банк 
временно ввел особый режим получения 
наличных в офисах и банкоматной сети (не 
более 100 тыс. руб. в день), цена облигаций 
упала до 90%. С тех пор котировки постепен-
но ползли вниз, но обороты торгов по номи-
налу не превышали 1 млн руб. Ко вчерашне-
му дню котировки опустились до 10–12% 
номинала, при этом общий объем заклю-
ченных сделок по номиналу составил около 
28 млн руб. Не исключено, что объем поку-
пок еще больше, так как часть торгов может 
проходить в режиме переговорных сделок. 
«Оборот в день более 1% объема выпуска по 

бумаге считается значительным»,— отме-
тил один из участников рынка. «Традицион-
но бумаги третьего эшелона, к которым от-
носятся выпуски Судостроительного банка, 
характеризуются низкой ликвидностью. 
Инвесторы покупают их из-за высокого ку-
пона»,— говорит глава направления анали-
за долговых рынков Промсвязьбанка Игорь 
Голубев.

В самом банке интерес инвесторов свя-
зывают с низкой ценой. «Наблюдается эф-
фект низкой базы, когда от практически 
полной остановки торгов по бумагам по 
ним начинается хоть какая-то активность. 
Плюс облигации сейчас торгуются по цене 
около 10% номинала, то есть чтобы прио-
брести бумаги на 27,6 млн руб., надо вло-
жить примерно 3,5 млн руб.»,— заявили в 
СБ-банке.

СБ-банк, испытывающий проблемы с 
ликвидностью, вчера сообщил, что вводит 
лимит снятия наличных в банкоматах — 
10 тыс. руб., а 4 и 5 февраля не будет выда-
вать средства со счетов юридических и фи-
зических лиц. «Судьба банка еще не опреде-

лена. Возможно, спекулянты решили поста-
вить на вариант санации и заработать, ку-
пив бумаги по стрессовым ценам»,— отме-
чает аналитик БКС Юлия Сафарбакова. Ко-
личество сделок с облигациями СБ-банка 
вчера превысило 200. Однако, как отметил 
источник 

”
Ъ“ в управляющей компании, 

похоже, что продавцов бумаги много, а по-
купатель всего один. «Несмотря на многочи-
сленные покупки, цена бумаги не растет. 
Это можно объяснить лишь тем, что мы ви-
дим рынок покупателя, которому многочи-
сленные продавцы отдают бумагу по вы-
ставленному им ориентиру»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ на банковском 

рынке указывает, что в подобных случаях 
скупать подешевевшие облигации может 
заемщик банка, чтобы потом расплатиться 
ими вместо «живых» денег. «Однако эта схе-
ма очень рискованная, так как если будет 
назначен внешний управляющий, он мо-
жет не признать такую сделку»,— говорит 
эксперт.

Любовь Царева,  
Светлана Дементьева

На долги СБ-банка нашелся покупатель
Упавшие в цене облигации пользуются высоким спросом

При этом обвинений господин Фетисов, 
незадолго до банкротства продавший банк 
группе лиц, не признавал и объяснял свое 
желание рассчитаться необходимостью под-
держания деловой репутации. Но эти заявле-
ния не соответствовали порядку расплаты с 
кредиторами, отраженному в законе о бан-
кротстве кредитных организаций. Предпо-
следнее заявление и вовсе было отозвано. 
Поэтому, когда Глеб Фетисов, подав послед-
нее, ноябрьское заявление о расплате, пере-
числил первый транш в размере 550 млн 
руб., в полную расплату (закон отводит на 
это четыре месяца) никто не верил. 

«Институт банкротства несовершенен, в 
нем много участников, включая банк, его 
кредиторов и, конечно, собственников. 
История знает прецеденты, когда владельцы 
банков, действующих и ликвидируемых, 
проявляли социальную ответственность и 
из собственных средств поддерживали свой 
банк или расплачивались с кредиторами в 
ходе ликвидации. Расплата в рамках уже 
длящегося банкротства — действительно 
прецедент на российском рынке, и какими 
бы соображениями ни руководствовался в 
данном случае бывший владелец банка, 
нельзя не отметить тот факт, что он испол-
нил социальные и материальные обязатель-
ства перед кредиторами, проявив себя сей-
час с лучшей стороны»,— говорит вице-пре-
зидент ФБК Алексей Терехов.

Расследование уголовного дела в отно-
шении господина Фетисова между тем идет 
своим чередом. Как сообщал 

”
Ъ“ 23 января, 

предварительное расследование заверше-

но, на свободу господин Фетисов не вышел. 
Теперь, после ознакомления с материала-
ми дела, его судьбу должен будет решать 
суд. При этом не исключено, что обвине-
ния в адрес господина Фетисова (на общую 
сумму 1,9 млрд руб.) в будущем могут быть 
расширены, так как кроме дела самого бан-
кира продолжает расследоваться базовое 
дело о махинациях в «Моем банке». По это-
му делу пока проходят неустановленные 
лица, похитившие из банка миллиарды ру-
блей. Источники 

”
Ъ“ ранее указывали, что 

одним из этих лиц (после приговора по 
первому делу) может снова оказаться госпо-
дин Фетисов.

Полная расплата с кредиторами «Моего 
банка» и прекращение его банкротства не 
являются основанием для закрытия уголов-
ного дела, ведь хищения и вывод активов из 
банка, на которых настаивает следствие, ни-
куда не делись, указывают юристы. «Однако 
расплата со всеми кредиторами и полное 
возмещение ущерба будут учитываться су-
дом при вынесении приговора по уголовно-
му делу и могут достаточно сильно смягчить 
наказание, теоретически вплоть до условно-
го срока, но все будет зависеть от того, как к 
этому отнесется суд»,— уточняет председа-
тель московской коллегии адвокатов «Ме-
ждународное партнерство» Татьяна Процен-
ко. По ее словам, в результате полной распла-
ты с кредиторами возможно и изменение 
меры пресечения, «как это часто бывает с об-
виняемыми по экономическим преступле-
ниям — на домашний арест». По словам ад-
воката господина Фетисова Самвела Караха-
няна, защита действительно рассчитывает 
на изменение меры пресечения на не свя-

занную с арестом. Влияние расплаты с кре-
диторами на тяжесть приговора он коммен-
тировать не стал. «Защита считает, что госпо-
дин Фетисов невиновен, и ему надо выно-
сить оправдательный приговор»,— заявил 
адвокат.

Оценить, насколько может осложнить эти 
перспективы тот факт, что второй банк го-
сподина Фетисова, «Мой банк. Ипотека», 
проданный им тем же лицам, что и «Мой 
банк», незадолго до отзыва лицензии, тоже 
банкротится, при этом по его долгам никто 
не расплачивался и даже не объявлял о та-
ких намерениях, юристы не берутся.

В сложившейся уникальной ситуации не 
менее интересен вопрос о том, как должно 
завершаться дело о банкротстве банка после 
выплат его кредиторам: что будет с многочи-
сленными исками к заемщикам-неплатель-
щикам, поданными конкурсным управляю-
щим, что будет с «Моим банком» как с юрли-
цом и т. д. Ведь опыта прекращения всех 
обязательств собственником банкротящего-
ся банка еще не было. По данным 

”
Ъ“, эти 

вопросы АСВ еще только предстоит решить. 
Партнер компании «Яковлев и партнеры» 
Игорь Дубов считает, что дело о банкротстве 
будет прекращено, далее будет подан иск о 
ликвидации «Моего банка», которой и зай-
мется АСВ. Поданные иски к неплательщи-
кам, добавляет юрист, продолжат рассма-
триваться в ходе ликвидации, при этом, 
если по ним что-то и взыщут, маловероятно, 
что деньги получат собственники банка. 
Вернуть отозванную лицензию, уверен го-
сподин Дубов, банк не сможет «ни при ка-
ком раскладе».

Светлана Дементьева 

Мой банк до последнего
с1200 млрд руб. 

плохих долгов выкупили 
у банков коллекторы 
в прошлом году

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К о н ъ ю н К т у р а
П р о м с в я з ь б а н К  
в ы К у П а е т  е в р о о б л и г а ц и и

Промсвязьбанк объявил тендер на выкуп своих евробондов объемом $250 млн, сообщил Bloom
berg. «Промсвязьбанк сегодня объявил тендер по выкупу собственных еврооблигаций на вторичном 
рынке. Это является частью программы управления собственной ликвидностью»,— пояснили ТАСС 
в прессслужбе банка. По словам представителя банка, такая сделка позволит банку уменьшить 
сумму субординированного долга, не соответствующего новым требованиям «Базеля3», сэконо
мить на купонных выплатах, а также получить положительный финансовый результат при выкупе 
долга ниже номинала. ТАСС



Коммерсантъ   l   Четверг 5 февраля 2015 №19   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Девальвация рубля и падение 
темпов роста российского пас-
сажиропотока за рубеж привели 
к тому, что целый ряд зарубеж-
ных авиакомпаний либо ушел 
с российского рынка, либо мак-
симально сократил количество 
полетов из российских регионов 
и частично из Москвы и Петер-
бурга. Это место пытаются за-
нять российские перевозчики, 
за счет более низких цен перехва-
тывая поток транзитных пасса-
жиров на маршрутах из Европы 
в Азию. Но эксперты говорят, что 
это снизит конкуренцию и пасса-
жирам вряд ли стоит ждать сни-
жения цен на этих маршрутах.

Крупнейшая чешская авиакомпа-
ния Czech Airlines вчера заявила, что 
сократит число рейсов в Россию из-за 
падения спроса на билеты в этом на-
правлении на 20%, сообщил ТАСС. В 
компании отметили, что из-за отсут-
ствия пассажиров уже неоднократно 
отменялись рейсы в российские горо-
да или ставились самолеты меньшей 
емкости. Czech Airlines уже скоррек-
тировала зимнее расписание и соби-
рается частично изменить летнее: она 
прекратит полеты в Пермь и Уфу и не 
будет открывать рейсы из Праги в Ка-
зань и Калининград. В компании не 
исключили возможности восстанов-
ления полетов, но после улучшения 
экономической ситуации и роста до-
ходов граждан.

Czech Airlines не первая иностран-
ная авиакомпания, пересмотревшая 
планы работы в России в связи с кри-
зисом. В Finnair сообщили, что до 22 
апреля компания прекратит рейсы в 
Казань, Нижний Новгород и Самару. 
В Flydubai заявили, что с конца янва-
ря компания сократила рейсы по ря-
ду российских направлений «из-за те-
кущей ситуации на рынке и уровня 
спроса» (это не затронет рейсы из мос-
ковского Внуково). Крупнейший скан-
динавский перевозчик SAS сократит 
рейсы из Москвы и Петербурга в Сток-
гольм и Копенгаген. Germanwings на-

мерена прекратить с весны полеты из 
Дюссельдорфа в Москву, а с 15 февра-
ля Air Berlin будет летать между Берли-
ном и Петербургом лишь раз в день. 
Ее дочерняя компания Niki прекра-
тила с конца января полеты из Мо-
сквы в Вену, сообщили 

”
Ъ“ в аэропор-

ту Домодедово. Британская EasyJet со-
кратила с 1 февраля число еженедель-
ных рейсов с 13 до 11, а с 29 марта со-
хранит лишь один рейс в неделю. Из-
раильская El Al закрыла рейсы между 
Петербургом и Тель-Авивом, с конца 
марта из России полностью уйдет Thai 
Airways. Сокращение спроса на мар-
шрутах в Таиланд вызвано снижени-
ем покупательской способности насе-
ления, сообщили 

”
Ъ“ в компании.

Отказы перевозчиков уже сказа-
лись на интенсивности движения 
(число рейсов) в российском воздуш-
ном пространстве: по сведениям 

”
Ъ“, 

в 2014 году этот показатель сократил-
ся на 3% на международных линиях, а 
транзит над российской территорией 
и вовсе упал на 7%. Пассажиропоток 
из России за рубеж, по данным 

”
Ъ“, в 

2014 году вырос лишь на 3%. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли уверены, что на это 

повлияли и катастрофа Boeing 777 
Malaysia Airlines под Донецком, и по-
литическая ситуация. На внутренних 
линиях интенсивность движения, на-
против, выросла на 13%.

Вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий Горин 
считает, что российские авиакомпа-
нии вполне справляются с «импорто-
замещением», получив дополнитель-
ного пассажира. При этом отмена рей-
сов из регионов за рубеж вновь выну-
ждает пассажира лететь через Москву 

и Петербург, отмечает эксперт, про-
исходит возврат к развитию хабов. 
Российские авиакомпании также по-
лучили возможность забрать нового 
транзитного пассажира на маршру-
тах из Северной Европы — напри-
мер, в Таиланд за счет более доступ-
ных тарифов, добавил господин Го-
рин. Эту тенденцию 

”
Ъ“ подтвердил 

основатель Aviasales Константин Ка-
линов. По его словам, билеты «Тран-
саэро», к примеру, на €100 дешевле 
при полетах из Парижа и Берлина в 
Дели, аналогичную экономию мож-
но получить при полетах «Аэрофло-
том» из Амстердама и Парижа в Токио 
и Шанхай. Источник, близкий к «Аэ-
рофлоту», говорит, что спрос на меж-

дународных линиях из России в ян-
варе вырос только на 9%, тогда как на 
внутренних — на 21%, и подтвержда-
ет, что компания компенсировала па-
дение локального спроса за счет тран-
зитных пассажиров — в основном на 
маршрутах из Европы в Азию. В «Тран-
саэро» заявили, что иностранные ави-
акомпании сокращают перевозки на 
российском рынке, так как ориенти-
ровались «на поток именно россий-
ских пассажиров вместо привоза ино-
странных туристов в Россию».

Главный редактор «Авиатранспорт-
ного обозрения» Алексей Синицкий 
говорит, что уход любого перевозчи-
ка с маршрута снижает избыток емко-
стей на рынке и остроту конкуренции. 
Оставшиеся компании смогут поддер-
живать уровень цен на билеты и рен-
табельность, замечает он, но пассажи-
рам вряд ли стоит ждать снижения цен 
на билеты по этим маршрутам.

Елизавета Кузнецова

Конкуренты улетели
Зарубежные авиакомпании теряют интерес к России

Подконтрольному «Роснеф-
ти» «Самаранефтегазу» нео-
жиданно удалось одержать 
промежуточную победу в за-
тяжном судебном разбиратель-
стве с компанией Yukos Capital, 
представляющей интересы 
бывших акционеров ЮКОСа. 
Апелляционный суд второго 
округа США вернул в федераль-
ный суд Нью-Йорка для нового 
рассмотрения иск о взыскании 
с «Самаранефтегаза» $186 млн, 
сочтя, что надо провести срав-
нительный анализ законов   
РФ и США. Но юристы считают, 
что суд Нью-Йорка и при вто-
ром рассмотрении вряд ли бу-
дет склонен принять во вни-
мание решения российских 
судов.

Апелляционный суд второго 
округа в США вернул в федеральный 
суд Нью-Йорка дело о взыскании с 
«Самаранефтегаза» (дочерней струк-
туры «Роснефти») $186 млн. Эту сум-
му требует вернуть бывший акцио-
нер ЮКОСа — Yukos Capital S.a.r.l. 
Апелляционный суд согласился с до-
водами российской компании, кото-
рая доказывала, что не может внести 
средства в качестве требуемого зало-
га. По сообщению РАПСИ, «Самара-
нефтегаз» утверждает, что это про-
тиворечит российскому законода-
тельству, ссылаясь на позицию Ген-
прокуратуры и МИД РФ, а также на 
возможность привлечения к уголов-
ной ответственности. Апелляция со-
чла аргументацию федерального су-
да Нью-Йорка слабой, так как он не 
провел сравнительный анализ зако-
нодательных норм России и США. В 
«Роснефти» вчера от комментариев 

”
Ъ“ отказались.

Yukos Capital требует денег с «Са-
маранефтегаза» еще с 2007 года. В 

2004 году она предоставила компа-
нии, тогда входившей в ЮКОС, сче-
та которого были заблокированы 
из-за налоговых претензий, заем в 
размере 2,4 млрд руб. ($186 млн по 
курсу на тот момент). Когда в 2007 
году компания перешла под контр-
оль «Роснефти», бывшие акционе-
ры ЮКОСа обратились в России в 
Международный арбитражный суд 
при Международной торговой па-
лате, который взыскал сумму зай-
ма с процентами. Но в 2011 году Ар-
битражный суд Самарской обла-
сти Yukos Capital отказал, сочтя, что 
сделки были фиктивными, а «оспа-
риваемые займы прикрывали не 
правомерные действия, а результат 
преступления». Об этом говорилось 
и в приговоре по первому уголовно-
му делу экс-владельца ЮКОСа Ми-
хаила Ходорковского.

Но в международных судах 
Yukos Capital до сих пор поддержи-
вали. Так, в октябре 2013 года фе-
деральный суд Нью-Йорка решил, 
что «Самаранефтегаз» должен вер-
нуть всю сумму с процентами (за-
ем выдавался под 9% годовых) — 
$186 млн и $65,3 млн. В 2014 году 
российская компания подала апел-
ляцию, посчитав, что суд выбрал 
для расчетов неправильный обмен-
ный курс. Кроме того, «Самаранеф-
тегаз» считал, что решение суда не 
подлежит исполнению в силу ря-
да положений нью-йоркской Кон-
венции о признании и приведении 
в исполнение иностранных арби-
тражных решений. Но апелляцион-
ный суд второго округа США в но-
ябре 2014 года эту позицию компа-
нии не поддержал. Кроме того, тот 
же федеральный суд Нью-Йорка 
вынес уже четыре постановления 
по требованию бывших акционе-
ров ЮКОСа о том, что «Самаранеф-

тегаз» должен воздержаться от вы-
плат нынешним акционерам или 
внести залог в размере взыскивае-
мой суммы. Это требование россий-
ская компания также оспорила, зая-
вив, что не может выполнить требо-
вания из-за особенностей законода-
тельства РФ, после чего апелляция 
и вернула дело в нью-йоркский суд.

Советник коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Всеволод Мил-
лер объясняет, что суды США учи-
тывают иностранное законодатель-
ство, если оно применяется к рас-
сматриваемому ими спору, напри-
мер, если сделка совершена по рос-
сийскому праву. «У России и США 
есть двусторонний договор о вза-
имной помощи по гражданским де-
лам, что означает возможность при-
знания решений их судов через на-
циональные судебные системы,— 
отмечает господин Миллер.— Но по 
уголовным делам у нас с США нет 
договора, поэтому фиктивность 
сделок займа, установленная при-
говором российского суда, не бу-
дет являться стопроцентным до-
казательством для судов США, осо-
бенно учитывая их мнение об ан-
гажированности судов РФ по делам 
ЮКОСа».

Параллельно у Yukos Capital 
идут суды и с другими структура-
ми «Роснефти». На прошлой неделе 
Арбитражный суд Томской области 
вручил представителю «Томскнеф-
ти» документы по поручению судеб-
ных исполнителей Парижа. В ноя-
бре 2014 года Верховный суд Фран-
ции удовлетворил кассационную 
жалобу и принял решение о выпла-
те Yukos Capital более 7 млрд руб. 
Эти средства также были выданы в 
виде займа в 2006 году.

Кирилл Мельников,  
Анна Занина

«Роснефть» отыграла одну инстанцию
в тяжбе с экс-акционерами ЮКОСа

Еврокомиссия признала, что 
в ЕС нет единства по поводу од-
ной из ключевых идей европей-
ской энергостратегии — единой 
системы закупок газа у внешних 
поставщиков. По словам вице-
президента ЕК Мароша Шефчо-
вича, ее поддерживают на восто-
ке ЕС, но потребители Западной 
Европы за сохранение сущест-
вующей системы контрактов. 
Брюсселю будет сложно ввести 
закупочную монополию в энер-
гостратегию, основанную на ли-
берализации рынков, говорят 
эксперты, кроме того, против 
 такой системы может высту-
пить и «Газпром», и поставщи-
ки из США.

Вице-председатель Еврокомиссии 
(ЕК) по энергосоюзу Марош Шефчо-
вич (курирует, в частности, газовые 
переговоры с Москвой) сообщил, что 
европейские страны пока не смогли 
договориться об общих закупках га-
за. В Западной Европе, где более взаи-
мосвязанный рынок и рыночные ме-
ханизмы «работают достаточно хоро-
шо», компании устраивает действую-
щая система закупок (отдельные кон-
тракты с поставщиками). В то же вре-
мя в Центральной и Восточной Евро-
пе, где у стран «сложнее переговор-
ная позиция» и трудности с подписа-
нием долгосрочных контрактов, при-
держиваются идеи общих закупок. 
Основные потребители российско-
го газа ситуацию с едиными закупка-
ми не комментируют. В «Газпроме» от-
метили, что компания учитывает пла-
ны ЕК по созданию энергосоюза, и на-

помнили, что хаб в Греции (конечный 
пункт нового проекта монополии «Ту-
рецкий поток», с которого «Газпром» 
предложил европейским потребите-
лям забирать газ) укладывается в кон-
цепцию единой европейской ГТС.

Идея создания единого европей-
ского переговорного центра с постав-
щиками газа, который мог бы добить-
ся более выгодных условий импорта, 
возникла еще в начале 2014 года при 
обсуждении энергостратегии ЕС. В 
Брюсселе не оставляют попыток при-
мирить позиции стран. «Чтобы такая 
схема была возможной, понятно, что 
это должно проходить на доброволь-
ной основе, при соблюдении евро-
пейских правил конкуренции и со-
блюдении наших обязательств перед 
ВТО. Нужно больше времени для из-

учения: будет ли такая схема возмож-
ной при таких обстоятельствах, при-
несет ли она выгоду, которую ожида-
ют страны-члены»,— заявил Марош 
Шефчович. Пресс-секретарь ЕК Ни-
коль Бокшталлер напомнила 

”
Ъ“, что 

«конкретных планов ни ЕК, ни вице-
президент Шефчович пока не пред-
ставляли». В ЕК заявили, что свое ви-
дение «гибкого энергетического сою-
за» представят 25 февраля: в докумен-
те должно быть отражено, в частно-
сти, «укрепление надежности гаран-
тий поставок на основе солидарно-
сти и доверия внутри ЕС». Брюссель 
намерен укреплять переговорные 
позиции в отношении поставщиков 
из третьих стран, «используя, напри-
мер, добровольные совместные за-
купки газа».

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research считает про-
ект единой системы закупок газа «не 
очень жизнеспособным в обозримой 
перспективе»: схема приведет факти-
чески к монополии, против которой 
направлена вся энергостратегия ЕС. 
Общие закупки привлекательны для 
небольших стран, полностью завися-
щих от «Газпрома», но даже они вряд 
ли пойдут на такой шаг — у каждой 
из них свой бюджет и политические 
интересы. Еще одним препятствием 
к созданию единого закупщика га-
за, скорее всего, станут США, считает 
эксперт. Американские компании, 
привыкшие к конкуренции, в случае 
открытия экспорта газа из Америки 
не будут рады монополизации рын-
ка в Европе.

Ольга Мордюшенко

ЕС не укладывается в энергосоюз
У его членов нет общей позиции по закупкам газа

 3,2 миллиарда пассажиров 
перевезли авиакомпании мира в 2014 году  
по оценке Международной организации  
гражданской авиации

контекст  

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

ICAO отследит  
горячие точки

Международная организация гражданской 
авиации (ICAO) одобрила разработку прото-
типа онлайн-системы оценки уровня опасно-
сти в горячих точках, сообщил вчера портал 
Aviation Week. Необходимость создания 
 такой системы возникла после крушения 
Boeing 777 Malaysia Airlines близ Донецка 
в июле 2014 года. 

Создаваемый ресурс должен помочь го-
сударствам и компаниям обмениваться ин-

формацией о рисках, на проект ICAO выде-
ляет $2,5 млн. Таким образом, на каждую 
страну—члена ICAO придется примерно 
$13 тыс. Новая база будет отслеживать слу-
чаи, когда самолет пролетает над зоной воо-
руженного конфликта, где используются зе-
нитные установки, в небе обнаружен воен-
ный беспилотник, а также когда воздушное 
судно пролетает над государством, чьи ави-
авласти не могут полностью контролиро-
вать воздушную обстановку. Елизавета 
Кузнецова

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

Энергетики требуют 
еще 350 млн рублей 
за январь

Энергокомпании пытаются добиться от регу-
ляторов оплаты мощности еще 1,8 ГВт «вы-
нужденной» генерации за январь. Статус 

«вынужденных» дается электростанциям, 
не прошедшим отбор мощности, но необхо-
димым для тепло- или электроснабжения, 
тариф таких станций заметно выше рыноч-
ных цен. Но регуляторы задержали решение 
для нескольких ТЭС «Мосэнерго», «Э.ОН 
России», ТГК-1 и Юго-Западной ТЭЦ: допол-
нительный приказ ФСТ о ценах на мощность 
для них принят 21 января и вступил в силу 
1 февраля, рассказывают два источника ”Ъ“, 
знакомых с ситуацией. Вопрос о выплатах 
«задним числом» за январь был поднят на 
заседании наблюдательного совета НП 
 «Совет рынка» 27 января, но отклонен. Вы-
нужденный тариф для 1,8 ГВт не утвердили 
вовремя, так как в этих регионах долго не 
было утвержденной схемы теплоснабжения, 
отмечает один из собеседников ”Ъ“. Вопрос 
вновь рассмотрят 9 февраля, в случае по-
ложительного решения дополнительная на-
грузка для потребителей за январь составит 
330–350 млн руб., отмечает источник ”Ъ“. 
Анастасия Фомичева
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Мы исходим из того, что транзит-
ный договор (для поставок газа 
в ЕС через Украину.— ”Ъ“) закан-
чивается в 2019 году, объемы 
 поставок газа для европейских 
потребителей будут обеспечены 
на границе Турции и Греции
— Александр Новак,
министр энергетики, 20 января, 
на встрече с премьером РФ  
Дмитрием Медведевым
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деловые новости

Отпускные цены на российскую 
бумагу для печати издатели предлага-
ют на такой же срок зафиксировать в 
рублях на уровне 1 февраля 2015 года.

Сегодня рост стоимости бумаги об-
судят на совещании в Минпромторге, 
подтвердили 

”
Ъ“ в министерстве. 

Планируется, что на нем будут при-
сутствовать и представители системо-
образующих лесопромышленных 
предприятий. В частности, в совеща-
нии будет участвовать Архангельский 
ЦБК, подтвердила вчера представи-
тель комбината. По ее словам, Мин-
промторг ранее прислал запрос с 
просьбой объяснить «экономическую 
целесообразность повышения цен».

«Илим» регулярно получает запро-
сы от ФАС и подготовит ответ на за-
прос службы в соответствии с уста-
новленными требованиями, сооб-
щил директор по связям с общест-
венностью группы Артем Савко. По 
его словам, рост цен связан со «значи-
тельным улучшением качества про-
дукции», а также с увеличением себе-
стоимости выпуска мелованной бу-
маги, в том числе затрат на необходи-
мые импортные химикаты, сырье и 
перевозки. «Мы работаем в условиях 
рыночной экономики, где цены 
определяются исходя из спроса и 
предложения»,— подчеркнул он.

Оценить, насколько импортные 
составляющие влияют на рост стои-
мости бумаги, сложно, признает за-

меститель начальника управления 
периодической печати, книгоизда-
ния и полиграфии Роспечати Генна-
дий Кудий. Но даже если учитывать 
долговую нагрузку и лизинговые 

платежи, основные расходы россий-
ские компании несут в рублях, уве-
рен он. «Компании и раньше пыта-
лись сравнять стоимость российской 
бумаги с импортной, этому, в частно-
сти, способствует 15-процентная 
пошлина на ввоз бумаги»,— добавля-
ет господин Кудий.

Елизавета Макарова

От бумаги ждут объяснений

Инвестфонд Eastward Capital 
Михаила Кирсанова не получил 
в управление Казанский во-
кзал. Бизнесмен рассчитывал, 
что доходы с этого объекта по-
зволят ему покрыть убытки от 
работы железнодорожных во-
кзалов в Сочи. Теперь стороны 
выясняют отношения в суде.

Михаил Кирсанов — владелец ин-
вестхолдинга Eastward Capital, куда 
входит сеть торгцентров «Торговый 
квартал», строительная компания 
Costa, фитнес-клубы «Физика», дет-
ские развлекательные центры Happy 
Land, салоны красоты Nuvo,— не 
смог договориться об управлении 
коммерческими площадями на Ка-
занском вокзале Москвы. Об этом со-
общил источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией. Эту информацию подтвер-
дил господин Кирсанов. Представи-
тель дирекции железнодорожных 
вокзалов (ДЖВ) сообщил, что в РЖД-
РВ (создана в 2009 году по инициати-
ве дирекции для привлечения инве-
стиций в вокзальную инфраструкту-
ру) действительно поступало пред-
ложение от Eastward Capital относи-
тельно Казанского вокзала, но реше-
ние не принято.

Управлять зданием вокзала наме-
ревалось ООО «Бинош», принадле-
жащее, по данным базы «СПАРК-Ин-
терфакс», Александру Лещенко. Он 
ранее возглавлял управляющую 
компанию «ТК Вокзалы», созданную 
Михаилом Кирсановым для сотруд-
ничества с РЖД-РВ по развитию пя-
ти вокзалов в Сочи. Этот договор «ТК 
Вокзалы» подписала в конце 2013 
года, почти за два месяца до зимней 
Олимпиады в Сочи. Компания го-
сподина Кирсанова получила в 
управление в общей сложности 
16 тыс. кв. м: три вокзала в прибреж-
ной зоне — станции Сочи, Адлер и 
Олимпийский парк, два в горной 
части — Красная Поляна и Эсто-Са-
док. «ТК Вокзалы» обещала найти 
для этих объектов арендаторов из 
числа ресторанов, банков, аптек и 
ритейлеров. Консультанты уже тог-
да предупреждали, что пик спроса и 
доходности от сочинских вокзалов 
придется на период проведения 
зимних Игр, а после Олимпиады 
рассчитывать на постоянную вы-
ручку можно в отношении вокзалов 
в Адлере и Сочи.

Источник 
”

Ъ“, близкий к East-
ward Capital, отмечает, что по сочин-

ским проектам компания зафикси-
ровала около 20 млн руб. убытка и, 
чтобы его покрыть, девелопер рас-
считывал взять в управление пло-
щади Казанского вокзала. Для этого 
структура Eastward Capital внесла в 
РЖД-РВ аванс 50 млн руб. и теперь 
через суд требует вернуть эту сумму. 
В материалах арбитражного суда 
указывается, что Eastward пока по-
лучила от своего контрагента 
12 млн руб. Собеседник 

”
Ъ“ в East-

ward говорит, что деньги долго не 
возвращались, что вынудило подать 
заявление о банкротстве партнера 
РЖД-РВ. Сейчас сумма задолженно-
сти перед структурой Eastward со-
кратилась до 6 млн руб., уточнили в 
РЖД-РВ и подтвердил Михаил Кир-
санов. Управление вокзалами — 
проблематичный бизнес, посколь-
ку приходится искать компромисс 
между многими собственниками, 
отмечает управляющий партнер 
Blackwood Константин Ковалев.

В 2007 году РЖД передала ДЖВ 
все функции по управлению в раз-
ных частях России 323 железнодо-
рожными вокзалами общей площа-
дью 1,211 млн кв. м. Доходы от рабо-
ты железнодорожных вокзалов на 

тот момент (с апреля по декабрь 
2007 года) составляли 1,445 млрд 
руб., из них 35%, или около 500 млн 
руб.,— средства от сдачи в аренду 
площадей. Эти поступления не по-
крывали даже эксплуатационных 
расходов, которые в том же году до-
стигали 4,448 млрд руб. ДЖВ увели-
чила выручку к 2012 году в 2,3 раза. 
По словам представителя ДЖВ, 
РЖД-РВ выполнила функцию по со-
действию развитию сектора услуг 
на вокзалах и сосредоточится на ин-
вестициях в создание в Москве и ре-
гионах сети транспортно-переса-
дочных узлов, в реконструкцию во-
кзалов. Кроме того, РЖД планирует 
привлечь инвесторов на все 354 
подконтрольных ей в России желез-
нодорожных вокзала (см. 

”
Ъ“ от 4 ав-

густа 2014 года). Предполагается, 
что это будут в первую очередь ин-
вестфонды из Азиатско-Тихоокеан-
ского региона, взамен они получат 
возможность развития коммерче-
ских услуг. Также РЖД-РВ планиру-
ется продать 25% российскому инве-
стиционному агентству «Инвести-
руйте в Россию», которое должно 
привлечь не менее $10 млрд.

Екатерина Геращенко

Колея отклонилась от Eastward
Инвестфонд не договорился с РЖД-РВ

Подмосковные власти никак 
не могут урегулировать кон-
фликт с одним из крупней-
ших застройщиков — груп-
пой СУ-155 Михаила Балакина. 
На этот раз чиновники недо-
вольны замедлением темпов 
строительства объектов и затя-
гиванием сроков представле-
ния документов в надзорное 
ведомство.

«Группа СУ-155 не выполнила за-
дачу, поставленную губернато-
ром»,— говорится в сообщении Гла-
вгосстройнадзора со ссылкой зам-
преда правительства Москов-
ской области Германа Елянюшки-
на. Информацию о сроках заверше-
ния строительства своих объектов 
в регионе застройщик должен был 
представить в рамках решения раз-
ногласий с подмосковными властя-
ми, возникших в конце 2014 года. 
«Более того, в январе компания 
снизила темпы строительных ра-
бот на всех своих объектах, а с не-
которых рабочие просто были сня-
ты»,— приводятся в сообщении 
слова господина Елянюшкина. 
В аппарате чиновника 

”
Ъ“ подтвер-

дили его претензии. Представи-
тели СУ-155 отказались от коммен-
тариев.

Группа СУ-155 — один из круп-
нейших застройщиков Подмоско-
вья. На этот регион приходится око-
ло 70% текущего строительного объ-
ема компании. По данным Главгос-
стройнадзора, сейчас в Московской 
области в стадии реализации у СУ-
155 находится 51 многоквартир-
н ы й  д о м  о б щ е й  п л о щ а д ь ю 

883,8 тыс. кв. м. По итогам 2013 года 
компания построила 1,65 млн кв. м, 
инвестировав в свои проекты 
42,9 млрд руб. Общий оборот груп-
пы оценивался в 114,2 млрд руб. По-
казатели за 2014 год пока не рас-
крывались. В апреле прошлого года 
владелец СУ-155 Михаил Балакин в 
интервью 

”
Ъ“ оценивал весь долг 

компании в 19 млрд руб. Эта сумма 
не увеличивается, так как новые 
стройки финансируются из оборо-
та, уточнял он тогда.

Конфликт между СУ-155 и подмо-
сковными чиновниками разгорел-

ся в конце ноября прошлого года. 
Выступая перед журналистами, Гер-
ман Елянюшкин заявил, что компа-
ния задолжала областным властям 
25 млн руб. по штрафам государст-
венного строительного надзора и 
около 1 млрд руб. за аренду земли в 
Долгопрудном (девелопер строит 
здесь микрорайон Центральный об-

щей площадью 825 тыс. кв. м). Око-
ло 750 млн руб. из них компания 
должна выплатить по решению су-
да, указывал чиновник. Остальные 
деньги власти региона рассчитыва-
ли взыскать путем последующих 
разбирательств. 4 декабря предста-
вители Главгосстройнадзора в сво-
ем официальном сообщении указы-
вали, что подали иск о банкротстве 
СУ-155 на основании задолженно-
сти по штрафам. Этот иск действи-
тельно был зарегистрирован в кар-
тотеке арбитражного суда Москвы 
17 декабря 2014 года, суд принял 

его к производству, но отложил до 
рассмотрения 14 ранее поданных 
другими контрагентами заявлений 
о банкротстве СУ-155.

Уже на заседании градострои-
тельного совета 9 декабря прошло-
го года господин Елянюшкин зая-
вил, что власти не допустят бан-
кротства компании и будут содейст-
вовать решению проблемы. В ответ 
на это Михаил Балакин указывал, 
что компания признает задолжен-
ность 564 млн руб. 160 млн руб. из 
них — долг непосредственно СУ-
155, который застройщик обещал 
выплатить до конца 2014 года. 
Остальные средства — задолжен-
ность партнеров, отношения с кото-
рыми девелопер также планировал 
урегулировать. В числе других пре-
тензий властей Московской обла-
сти было проведение строитель-
ных работ без соответствующих 
разрешений. Совещание по итогам 
утверждения плана решения кон-
фликта должно было состояться в 
начале января текущего года. Но об 
его итогах так и не сообщалось. В 
аппарате господина Елянюшкина 
затруднились оперативно проком-
ментировать этот факт.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Двойка за стройку
Группа СУ-155 опять разочаровала подмосковные власти

Доля нелегальной продукции 
на табачном рынке в 2014 году 
увеличилась более чем в пол-
тора раза — с 1,6% до 2,7%. В пер-
вую очередь, утверждает «БАТ 
Россия», это произошло за 
счет увеличения объемов кон-
трафактных сигарет. Между 
тем в этом году, по мнению 
 экспертов, дальнейшего роста 
нелегального рынка не будет: 
девальвация рубля сделала 
 невыгодной торговлю контра-
бандной продукцией из Бело-
руссии и Казахстана.

Оценку нелегального рынка 
«БАТ Россия» (Kent, Lucky Strike) про-
водила, анализируя два исследова-
ния «TNS Россия» — общероссий-
ское (включало не все регионы, в 
том числе Дагестан и Чечню) и от-
дельное в Дагестане. Вывод табач-
ной компании: доля нелегальных 
сигарет в 2014 году выросла более 
чем в полтора раза — с 1,6% до 2,7%. 
В натуральном выражении объем 
нелегальной табачной продукции в 
прошлом году составили 7,7 млрд 
штук (примерно 385 млн пачек).

Наиболее высокая доля неле-
гальных сигарет в регионах, грани-
чащих с Белоруссией и Казахста-
ном. Ранее производители сигарет 
обращали внимание, что разница 
табачных акцизов в России и у ее 
партнеров по Таможенному союзу 
привела к наплыву контрабандных 
сигарет (произведены легально, но 
незаконно реализованы в России, 

без уплаты местного акциза) с их 
территорий. Из исследований TNS 
(см. рисунок) видно, что в соседних 
с Белоруссией регионах за послед-
ние два года доля нелегальной про-
дукции выросла с 2,1% до 9,1%, в ре-
гионах, граничащих с Казахста-
ном,— с 0,3% до 2,4%. Существенно 
выросла доля нелегальной продук-
ции и на Северном Кавказе — с 0,3% 
в 2012 году до 5,5% в 2014-м.

Как следует из расчетов «БАТ Рос-
сия», доля контрабандных сигарет в 
структуре всего табачного рынка в 
прошлом году выросла примерно в 
1,5 раза — с 1,4% до 1,9%. Гораздо быс-
трее росла доля поддельных сигарет: 
если в 2013 году она была только 0,2% 
(31,5 млн пачек), то к концу 2014 года 
выросла в четыре раза, до 0,8% 
(120 млн пачек). Выпуск же легаль-
ных сигарет в России, по данным Рос-
стата, в 2014 году сократился на 8,8%, 
до 355 млрд штук (17,75 млрд пачек).

«Табачный контрафакт из аб-
страктной угрозы превратился в са-

мый быстрорастущий сегмент рын-
ка»,— говорит директор по корпо-
ративным отношениям «БАТ Рос-
сия» Александр Лютый. Главным 
стимулом для развития подполь-
ных табачных производств он счи-
тает резкий рост акцизов. В прош-
лом году табачные компании пла-
тили акциз 800 руб. с 1 тыс. сигарет 
(специфическая часть) плюс 8,5% от 
розничной стоимости (адвалорная 
часть), но не менее 1,04 тыс. руб. В 
этом же году была существенно уве-
личена адвалорная часть — до 11%, 
специфическая часть акциза поме-
нялась несильно — 960 руб. (мини-
мальный размер акциза установлен 
в размере 1,33 тыс. руб.).

«Сохранение ежегодных темпов 
роста акциза на уровне более 40% на 
протяжении последних шести лет 
вкупе с изменением макроэкономи-
ческой ситуации и снижением поку-
пательной способности населения 
создало все необходимые предпо-
сылки для начала массового перехо-

да потребителя на контрабандный и 
контрафактный продукт»,— говорит 
вице-президент по корпоративным 
вопросам JTI (Winston, Sobranie) Сер-
гей Киселев. Остановить процесс ро-
ста нелегальной продукции может 
помочь ужесточение наказания за ее 
производство и оборот, считают 
участники рынка. «В последнее вре-
мя государством были предприняты 
определенные шаги, которые, на 
наш взгляд, могут эффективно пре-
пятствовать дальнейшему распро-
странению нелегального табака в 
России»,— считает директор по ком-
муникациям «Филип Моррис Сэйлз 
энд Маркетинг» (Marlboro, Parlia-
ment) Ирина Жукова. В конце 2014 
года Владимир Путин подписал за-
кон, который вводит уголовную от-
ветственность за контрабанду алко-
голя и табака (максимальное наказа-
ние — семь лет тюрьмы, штраф — до 
1 млн руб.), а также производство, 
сбыт и хранение немаркированной 
продукции (до шести лет тюрьмы, 
штраф — до 1 млн руб.).

Главный редактор медиагруппы 
«Русский табак» Максим Королев уве-
рен, что в этом году нелегальный ры-
нок сигарет расти не будет: причина 
не только в ужесточении наказаний, 
но и в том, что не будет увеличивать-
ся контрабанда сигарет из Казахста-
на и Белоруссии. «Девальвация ру-
бля сделала просто невыгодной про-
дажу здесь продукции из соседних 
стран»,— поясняет он.

Олег Трутнев

Нелегальный рынок в дыму
Доля контрафактных сигарет выросла в полтора раза

Как следует из отзывов, опублико-
ванных на regulation.gov.ru, эксперты 
не поддержали проект постановле-
ния. Так, по мнению руководителя 
«Роскомсвободы» Артема Козлюка (он 
подтвердил, что оставил отзыв), изме-
нения не являются оптимальным 
способом решения проблемы. «Сбор 
данных пользователей и их обработ-
ка, какими бы ни были у них социаль-
ный статус или должностные функ-
ции, являются нарушением конститу-
ционных прав, если это делается во 
внесудебном порядке. Выделение од-
ной категории, которая может избе-
жать таких действий, еще более рас-
слаивает общество и нивелирует пра-
ва тех лиц, которые не подпадают под 
исключение»,— отмечает он в своем 
отзыве. Господин Козлюк считает, что 
разработчики нормативно-правового 
акта путают причинно-следственные 
связи, «исключают госорганы из-под 
общественного контроля, усугубляя 
контроль государства над обществом, 
а должно быть наоборот».

Еще несколько экспертов, иденти-
фицировать которых не удалось, от-
мечают, что неправильно создавать 
категорию «исключительных людей». 
Они опасаются, что это приведет к 
безнаказанности для представителей 
власти, привлечет в госструктуры по-
тенциальных нарушителей закона. 
«Чиновники смогут получить возмож-
ность анонимно совершать преступ-
ления, предлагая третьим лицам за-
платить за возможность анонимиза-
ции,— говорится в одном из отзы-

вов.— Усугубится неравенство на 
рынке, связанное с возможностью 
безнаказанно осуществлять фишин-
говые атаки (способ интернет-мошен-
ничества, цель которого — кража кон-
фиденциальных данных пользовате-
лей при помощи фальшивых сай-
тов.— 

”
Ъ“), рассылку спама, попытки 

взлома и авторизации непривилеги-
рованных пользователей с целью ов-
ладения коммерческой тайной».

Впрочем, один из экспертов пред-
полагает, что обязанность клиентов 
предоставлять данные о пользовате-
лях изначально невыполнима, так 
как пользователей не обязывают это 
делать, не предусмотрена ответствен-
ность за отказ. По его мнению, списки 
лиц являются «отписками», так как 
оператор не может проконтролиро-
вать, кто на самом деле имеет доступ к 
интернету в организации — у него 
нет таких полномочий. «Эти утвер-
ждения имеют под собой основа-
ния»,— подтверждает представитель 
крупного оператора связи. «Информа-
ция по абонентам, которая предостав-
ляется операторам связи, в любом 
случае не является открытой, а в слу-
чаях, установленных законодательст-
вом, предоставляется соответствую-
щим органам. Отсутствие в договоре с 
оператором связи такого условия в от-
ношении органов госвласти не озна-
чает, что эти данные не будут предо-
ставляться соответствующим орга-
нам»,— сообщил представитель 
пресс-службы Минкомсвязи.

Анна Балашова,  
Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Сеть замечательных людей
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ТУРИЗМ

Крым заработал 
на  туристах

За прошлый год Крым заработал на туризме 
107 млрд руб., подсчитал Ростуризм. По дан-
ным ведомства, полуостров посетили 4,1 млн 
человек — 10% всех путешествовавших вну-
три страны. В 2014 году число таких выросло 
на 30% и составило 41,5 млн человек. Помимо 
Крыма россияне ездили в Москву, Санкт-Пе-
тербург, Казань и на курорт Шерегеш в Алтай-
ском крае. «Интерфакс»

ФАРМАЦЕВТИКА

Лекарства не едут 
в  Россию

Импорт фармацевтической продукции сокра-
тился почти в два раза: в январе 2015 года 
в Россию лекарств из стран дальнего зарубе-
жья ввезли на $362 млн, что на 48,6% мень-
ше, чем в январе 2014 года, свидетельствуют 
данные Федеральной таможенной службы. 

Парфюмерно-косметических товаров ввез-
ли на 25,4% меньше — оборот снизился 
до $186,5 млн. Импорт мыла и синтетиче-
ских моющих средств уменьшился на 27,5%, 
до $72,8 млн. ТАСС

Жизненный минимум

Аптеки, в которых не будет представлен мини-
мальный ассортимент препаратов, установ-
ленный правительством, закроют. Об этом 
 заявила министр здравоохранения Вероника 
Скворцова. Она напоминала, что в ноябре 
прошлого года правительство приняло поста-
новление о минимальном ассортименте ле-
карственных средств для каждой аптеки. 
 «Интерфакс»

РИТЕЙЛ

Рост цен поставил 
 рекорд по жалобам

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
зафиксировала рекордное число обращений 
на подорожание продуктов — впервые на горя-
чую линию ведомства (работает с 14 августа) за 
неделю поступило более 1 тыс. жалоб. С 26 ян-
варя по 2 февраля в ФАС поступило 1007 обра-
щений. Чаще всего граждане жаловались на 
рост розничных цен на овощи и фрукты, сахар, 
молочные продукты, яйца, рыбу, гречку и хлеб, 
отмечают в ФАС. «Интерфакс»

81 миллион квадратных метров
жилплощади был введен в эксплуатацию 
в России в 2014 году (данные Росстата)

ЦИТАТА

Ситуация на самом деле на се-
годняшний день очень серьезная. 
Если в полиграфии по-божески 
ко всему подходят со своими та-
рифами, то бумага, мне кажется, 
неадекватно растет. Мне кажет-
ся, тут что-то сродни ситуации 
с гречкой и мукой
— Геннадий Кудий,
заместитель начальника  управления 
 периодической  печати, книгоиздания 
и  полиграфии Роспечати  
(цитата по «Интерфаксу»)
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В прокат выходит новый фильм  
Ланы и Энди Вачовски «Восхождение Юпитер».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Сегодня в прокат выхо- 
дит «Игра в имитацию»  
(The Imitation Game),  
претендующая на восемь 
«Оскаров», в том числе в ка-
тегории «Лучший фильм». 
Картина имеет большую 
публицистическую цен-
ность — это дань памяти 
выдающемуся математику 
Алану Тьюрингу, внесшему 
неоценимый вклад в побе-
ду над фашизмом, но став-
шему жертвой гомофобии. 
Художественные досто-
инства «Игры в имитацию» 
ЛИДИЯ МАСЛОВА оценила 
бы скромнее.

С режиссером «Игры в 
имитацию», норвежцем Мор-
теном Тильдумом, который 
в 2011-м привлек внима-
ние криминальным трилле-
ром «Охотники за головами» 
(Hodejegerne), произошла 
обыкновенная история: ода-
ренный европеец после одно-
го-двух удачных фильмов по-
падает в Голливуд и там мгно-

венно сливается с общей ре-
жиссерской массой, ориен-
тирующейся на подростков 
и домохозяек. На непритяза-
тельный вкус широкой ауди-
тории, мало что слыхавшей 
о Тьюринге и не очень рубя-
щей в информатике и крип-
тологии, рассчитана и «Игра 
в имитацию», визуально ча-
сто напоминающая образова-
тельный телефильм, а по жан-
ру — в большей степени чув-
ствительную мелодраму, не-
жели производственную дра-
му из жизни ученых, экскурс 
в историю или байопик о ге-
нии с трагической судьбой.

Бенедикт Камбербэтч уве-
ренно пополняет свою кол-
лекцию выдающихся фри-
ков, однако никакими новы-
ми гранями в новой своей ра-
боте не сверкает, предъявляя 
очередную модификацию 
Шерлока, и даже волосы его 
не выкрашены ни в какой ин-
тересный цвет, как у Джулиа-
на Ассанжа в «Пятой власти». 

Совершенствовать свое мас-
терство в изображении невы-
носимых людей артисту Кам-
бербэтчу, казалось бы, дальше 
уже некуда, но он продолжа-
ет его оттачивать, и основное 
психологическое содержа-
ние фильма составляют либо 
комментарии о несносности 
Тьюринга («Я дам тебе фунт, 
если ты назовешь мне более 
неприятного человека») или 
самокритичные признания: 
«Матушка говорит, что я могу 
быть отталкивающим, но это 
потому, что я один из лучших 
математиков в мире».

В качестве еще одной важ-
ной характеристики героя 
мелькает несколько раз по-
вторяющаяся фраза: «Иногда 
именно те, кто собой ничего 
не представляет, создают та-
кое, что никто и представить 
не мог». Однако парадокс этот 
скорее звучный, чем глубо-
кий: если Тьюринг имеет в ви-
ду себя, то это некое кокетст-
во, поскольку сомнениями в 

собственной гениальности и 
правоте он ничуть не страда-
ет, хотя его и в школе били, и 
во взрослом состоянии мало 
кто понимает. Да и лучшая его 
подруга и соратница, потом 
ставшая невестой (Кира Найт-
ли), с самого начала показыва-
ет такую скорость в решении 
испытательного кроссворда, 
что тоже очевидно: речь идет 
о человеке, представляющем 
собой нечто исключительное.

Сама технология рас-
шифровки фашистского ко-
да «Энигма» в «Игре в имита-
цию» преподносится с мак-
симальной доступностью, не 
слишком маскирующей пре-
небрежение к дуре-публике, 
которой не стоит и пытаться 

понять, в чем там собствен-
но дело. Вкратце все выгля-
дит так, что криптологи уце-
пились за повторяющийся в 
каждой шифровке набор зна-
ков, обозначавших «Хайль 
Гитлер», и вот они уже подни-
мают тосты за свой успех в ба-
ре: «

”
Хайль Гитлер“ — выхо-

дит, только это и надо знать 
по-немецки, чтобы взломать 

”
Энигму“!» — и поздравляют 

Тьюринга: «Ты только что по-
бедил нацизм кроссвордом».

Название «Imitation Game» 
подразумевает небезызвест-
ный тест Тьюринга, позволя-
ющий с помощью нескольких 
вопросов определить, имеете 
ли вы дело с машиной или че-
ловеком. Насколько успешно 
машина может имитировать 
человеческие реакции и ра-
боту человеческого мозга — 
одна из главных тем фильма, 
к сожалению, не совсем рас-
крытых. Тем не менее очень 
трогательно выглядит, когда 
Алан Тьюринг нежно называ-
ет изобретенную им дешиф-
ровальную машину Кристо-
фером, чуть ли не гладит ее и 
отождествляет со своей пер-
вой и, судя по фильму, един-
ственной любовью, траги-
чески оборвавшейся еще в 
школе. Остальная интимная 
жизнь героя в фильме показа-
на скомканно, из какого-то, ве-
роятно, ложно понятого цело-
мудрия: главное, что он «Эниг-
му» вскрыл, а с кем он спал 
— это его личное дело. Остал-
ся за кадром и сам факт су-
дебного преследования, в ре-
зультате которого герою при-
шлось выбирать между тюрь-
мой и химической кастра-
цией. Такой стыдливый под-
ход не только лишает «Игру 
в имитацию» драматическо-
го напряжения, но и обедня-
ет образ Алана Тьюринга, ко-
торый в конечном итоге все-
таки представляется авторам 
фильма блестяще сконструи-
рованной двуногой вычисли-
тельной машиной, а не чело-
веком, способным на незапро-
граммированные поступки. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кроссворд против нацизма
Бенедикт Камбербэтч в роли Алана Тьюринга

Сегодня открывается 65-й Бер-
линский кинофестиваль. Россий-
ское кино представлено на нем во 
всех главных секциях — такого, ка-
жется, не было с начала XXI века. 
Комментирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Это не значит, что именно россий-
ских фильмов здесь ждут больше все-
го — как это было в годы холодной 
войны и перестройки. Юбилейный 
фестиваль старается как можно со-
лиднее представить немецкую кино-
индустрию: целых четыре произве-
денных ею фильма участвуют в офи-
циальной программе, из них два — 
в конкурсе.

В немецкую киноармию помимо 
просто известных режиссеров (Анд-
реас Дрезен и Оливер Хиршбигель) к 
юбилейному фестивалю мобилизо-
ваны освященные славой былых бо-
ев ветераны — Вернер Херцог и Вим 
Вендерс. Первый, правда, снял кино, 
не имеющее отношения к Германии и 
впервые в практике экстремального 
режиссера-автора укомплектованное 
голливудскими звездами. В его филь-
ме «Королева пустыни» участвуют 
Джеймс Франко и Роберт Паттинсон, а 
главную героиню Гертруду Белл, бри-
танскую исследовательницу Востока 
и подругу Лоуренса Аравийского, иг-
рает Николь Кидман. У Вима Вендерса 
в фильме «Все будет хорошо» — опять 
же Джеймс Франко, а также Шарлотта 
Генсбур и Рейчел Макадамс.

Собственно американское кино 
представляет еще один священный 
монстр синефилов — Терренс Ма-
лик, и его фильм «Рыцарь кубков» то-
же напичкан звездами: любовный 
треугольник с интеллектуальным на-
полнением разыгрывают Кристиан 
Бейл, Кейт Бланшетт и Натали Порт-
ман. Вне конкурса покажут «Мистера 
Холмса» с Иэном Маккелленом и «Зо-
лушку» Кеннета Браны с Лили Джеймс 
и Кейт Бланшетт: эти сюжеты не старе-
ют и продолжают подпитывать хире-
ющую фантазию кинематографистов.

Фестиваль откроется снятым в Ар-
ктике фильмом «Никому не нужна 
ночь» испанки Изабель Койшет с Жю-
льетт Бинош в главной роли. Шарлот-
та Рэмплинг в очередной раз сыгра-
ет неунывающую пенсионерку в бри-
танской драме «45 лет» Эндрю Хея. А 
Леа Сейду посоревнуется с Жанной 
Моро в новой экранизации романа 
«Дневник горничной», осуществлен-
ной французским режиссером Бенуа 
Жако (предыдущая версия принадле-
жала самому Луису Бунюэлю).

Важное событие фестиваля — пре-
мьера фильма «Такси» репрессиро-
ванного иранского режиссера Джа-
фара Панахи — удивительный при-
мер того, как можно снимать кино в 
неволе. Не только в Берлине, но и в 
России с интересом ждут опуса Пите-
ра Гринуэя «Эйзенштейн в Гуанахуа-
то» — о путешествии советского ки-
ноклассика в Мексику. Как извест-
но, наш Минкульт волнует главным 
образом вопрос, был ли Эйзенштейн 
геем и отражено ли это обстоятельст-
во в фильме британского киноклас-
сика. Между тем сама Россия пред-
ставлена на Берлинале небывало ши-
роко — даже возникает опасение, не 
свидетельствует ли это о возобновле-
нии холодной войны? В разных про-
граммах участвуют пять полноме-
тражных картин и одна короткоме-

тражка — и это очень много по срав-
нению с предшествующими годами.

В главном конкурсе с сильными 
конкурентами будет соревновать-
ся фильм Алексея Германа-младше-
го «Под электрическими облаками» с 
участием Чулпан Хаматовой и Мера-
ба Нинидзе. Это очень неожиданное 
произведение, хоть и сохраняющее 
многие приметы стиля режиссера, но 
погружающее нас не в ретроконтекст, 
а в современный и даже в некотором 
роде футурологический.

В программе «Панорама» покажут 
дебютный фильм Натальи Кудряшо-
вой «Пионеры-герои». По словам ре-
жиссера, это признание в любви к 
светлому советскому детству. В «Фо-
руме», еще одной важной програм-
ме Берлинского фестиваля, участву-
ет фильм «Чайки», тоже дебют и то-
же женщины-режиссера: феминиза-
ция — характернейшая черта ново-
го российского кино. Элла Манжеева 
сняла свой фильм на калмыцком язы-
ке. Главную роль жены рыбака играет 
в этой феминистской драме Евгения 
Манджиева — международная мо-
дель из Калмыкии, работающая для 
Александра Маккуина и Жана Поля 
Готье. Как видим, гламур прибывает 
в Берлин не только с Запада.

В детском конкурсе участвуют 
фильмы «14+» Андрея Зайцева о под-
ростках из спальных районов и «Не-
бесный верблюд» Юрия Фетинга: его 
характеризуют как калмыцкое роуд-
муви, так что, похоже, Калмыкия все-
рьез выходит на международную ки-
ноарену. Юные зрители увидят так-
же анимационную короткометражку 
«Почему банан огрызается» Светланы 
Разгуляевой.

И еще одно событие, связанное с 
Россией. В программу «Форум» вклю-
чен документальный фильм немец-
кого режиссера Татьяны Брандруп 
«Кино — общественное дело» о Науме 
Клеймане и драме Московского музея 
кино. Сам господин Клейман приедет 
в Берлин, чтобы получить из рук ди-
ректора фестиваля Дитера Косслика 
премию «Камера Берлинале».

Вне официальных рамок фести-
валя пройдет вручение другой пре-
мии — «Кино за мир». На нее в числе 
прочих номинирован скандальный 
фильм «Интервью» о вымышленном 
убийстве лидера КНДР, организован-
ном ФБР. Представитель фонда пре-
мии заявил, что он будет участвовать 
в распространении копий фильма в 
Северной Корее с помощью напол-
ненных водородом воздушных ша-
ров, пущенных через границу. Мини-
стерство иностранных дел КНДР вы-
разило протест, впрочем, фильма нет 
в программе Берлинале, зато как раз в 
день его открытия «Интервью» выхо-
дит в кинопрокат Германии.

Жюри фестиваля возглавит аме-
риканский режиссер Даррен Аро-
нофски, в него войдут среди прочих 
французская актриса Одри Тоту, ко-
рейский режиссер Пон Чун Хо, не-
мецкий актер Даниэль Брюль и побе-
дительница Берлинале-2009 режис-
сер из Перу Клаудиа Льоса.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Немецкий смотр 
российского кино
Открывается Берлинский кинофестиваль

В театральном центре «На Страст- 
ном» проходят гастроли Тбилис-
ского театра марионеток под ру-
ководством Резо Габриадзе.  
Они открылись премьерой спек-
такля «Бриллиант маршала де 
Фантье». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Объявленный как премьера 
«Бриллиант маршала де Фантье» 
на самом деле стал новой верси-
ей спектакля более чем 30-летней 
давности. Резо Габриадзе рассказы-
вает, что еще на рубеже 70–80-х он 
написал эту пьесу по заказу Театра 
имени Руставели, но академиче-
скому театру она так и не пригоди-
лась. Когда же открылся театр мари-
онеток, Габриадзе решил поставить 
ее в кукольном варианте. Потом на-
ступили другие времена, спектакль 
по разным причинам исчез из ре-
пертуара, а кукол увезли на склад. 
Впрочем, нет ничего удивительно-
го в том, что теперь их оттуда доста-
ли, переписали текст и возобнови-
ли старый спектакль. Театр Габри-
адзе живет нелинейно, все его сю-
жеты так или иначе посвящены вос-
поминаниям, власти прошлого — и 
спектакли часто становятся мему-
арами о самих себе, они возрожда-
ются (иногда под новыми названи-
ями, как ставшая «Сталинградом» 
урожденная «Песнь о Волге», тоже 
включенная в афишу гастролей) и 
прорастают друг в друге.

Резо Габриадзе можно назвать 
пантеистом — у него все живое еди-
но, а неживого в мире вообще ниче-
го нет, поэтому в «Осени нашей вес-
ны» главным героем была птица по 
имени Боря, в «Сталинграде» рассказ 
о войне ведет муравей, а в «Рамоне» 
идет речь о влюбленных друг в дру-
га паровозах. Но он еще и культур-
ный пантеист — свободно умеет пе-
релетать из одного мира в другой, из 
фольклора в высокое искусство, а из 
Тбилиси в Париж. «Бриллиант мар-
шала де Фантье» в конечном счете 
можно назвать историей о том, как 
авлабарская сваха Ханума поспособ-
ствовала постройке Эйфелевой баш-
ни — и вряд ли кому-то еще, кроме 
мистификатора и фантазера Габриад-
зе, пришло бы в голову связать геро-
ев веселой комедии Авксентия Цага-
рели с самым знаменитым сооруже-
нием французской столицы.

Конечно, несмотря на перелицов-
ку, «Бриллиант маршала де Фантье» 
действительно укоренен в 70-х го-
дах, когда «Хануму» Цагарели игра-
ли в двух великих версиях — Робер-
та Стуруа в Тбилиси и Георгия Тов-
стоногова в Ленинграде, когда Па-
риж был пределом всех мечтаний и 
когда еще были живы корифеи гру-
зинского театра, в том числе Рамаз 
Чхиквадзе и Верико Анджапаридзе, 
голоса которых на гастролях, увы, 
заглушенные русским переводом, 
использованы и в сегодняшней вер-
сии. Начинается история с того, что 
князь и одновременно генерал Вано 
Пантиашвили неожиданно для се-
бя оказывается наследником неве-
роятного состояния — от покойного 
дядюшки, маршала де Фантье, кня-
зю достался самый большой брил-
лиант в мире, который хранится в 
Париже. В сопровождении несколь-
ких своих земляков генерал отправ-
ляется за сокровищем во Францию, 

но за ними без разрешения увязыва-
ется неутомимая Ханума.

На месте выясняется, что для по-
лучения бриллианта наследник дол-
жен быть женат, иначе бриллиант 
будет распилен и даже растолчен в 
пыль. Французы, заинтересованные 
в том, чтобы бриллиант остался на 
родине, устраивают князю встречу с 
местной маркизой — и Вано Панти-
ашвили влюбляется в нее без памя-
ти. Но в маркизу влюблен и местный 
инженер Эйфель, еще не построив-
ший свою башню. Вездесущая Хану-
ма буквально вытаскивает инженера 
из петли, там самым спасая не только 
бедного влюбленного, но и великий 
архитектурный замысел. Воплотить 
который в конце концов должен по-
мочь тот самый бриллиант: тбилис-
ская сваха и в Париже устраивает же-
нитьбу Пантиашвили по своему сце-
нарию, так что князь, разлученный с 
маркизой, решает вернуться на роди-
ну. А прежде чем уехать, он жертвует 
на строительство Эйфелевой башни 
все наследство.

Фантастический сюжет пьесы 
можно пересказывать, не опасаясь 

обвинений в спойлерстве: прелесть 
спектакля Резо Габриадзе заключе-
на, конечно, не в перипетиях аван-
тюрной истории. И даже не в текс-
те комедии, хотя он очень остроу-
мен сам по себе, так что многие ре-
плики вызывают не только смех, но 
и аплодисменты зрительного зала. 
Габриадзе говорит, что такие пьесы 
нужно играть в парусиновых бала-
ганах — это зрелище наивное, в нем 
нет маньеристской меланхолии «До-
чери императора Трапезунда» или 
трепетного трагизма «Сталингра-
да». Здесь то ли бесхитростно, то ли 
расчетливо соседствуют пестро рас-
крашенные куклы разных размеров 
— так что генерал едва помещается 
в коробочку сцены, а иных персо-
нажей трудно разглядеть, сменяют 
друг друга нарисованные задники, а 
ведущий напрямик просит публику 
не судить балаганное представление 
строго. Про самое важное не надо го-
ворить, оно и так станет понятным: 
хотя и вырастает в финале на сцене 
парижская Эйфелева башня, ясно, 
что ничего лучше Тбилиси на свете 
нет и быть не может.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Роман с башней
«Бриллиант маршала де Фантье» в постановке Резо Габриадзе

Фильм Кеннета Браны  
«Золушка» будет показан  
в Берлине вне конкурса —  
как вечный сюжет, 
 неподвластный конъюнктуре

В спектакле Резо Габриадзе 
мирно уживаются марионетки 
самых разных размеров

В фильме Мортена 
Тильдума актер  
Бенедикт Камбербэтч 
(в центре) уверенно 
пополняет свою  
коллекцию выдаю-
щихся фриков
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В пятницу на этапе Кубка мира  
в Нове-Место (Чехия) состоится дебют  
новой дисциплины — супермикса

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Оттава» 2:1. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Флорида» 2:4. «Вашингтон»—«Лос-
Анджелес» 4:0 (Кузнецов, 0+1; Овечкин (оба — 
«Вашингтон»), 0+1). «Колумбус»—«Аризона» 1:4. 
«Монреаль»—«Буффало» 2:3 (Задоров («Буффа-
ло»), 0+1). «Сент-Луис»—«Тампа-Бей» 2:1 (овер-
тайм; Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). «Нэшвилл»—
«Торонто» 4:3. «Миннесота»—«Чикаго» 3:0. «Даллас»—
«Колорадо» 2:3 (буллиты; Варламов («Колорадо») 
отразил 30 бросков из 32). «Ванкувер»—«Виннипег» 
3:2 (овертайм). «Анахайм»—«Каролина» 5:4 (овер-
тайм; Семин, 1+0; Худобин (оба — «Каролина»)  
отразил 26 бросков из 31).

Чемпионат КХЛ

«Салават Юлаев»—«Йокерит» 0:2.  
«Сочи»—«Барыс» 2:4.

Футбол
Кубок Италии
1/4 финала. «Рома»—«Фиорентина» 0:2 (Марио 
Гомес, 65, 89). «Фиорентина» вышла в 1/2 финала.

Кубок французской лиги

1/2 финала. «Лилль»—ПСЖ 0:1 (Максвелл, 27). 
ПСЖ вышел в финал.

Чемпионат Германии

19-й тур. «Бавария»—«Шальке» 1:1 (Роббен, 67 
— Хёведес, 72). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—
«Фрайбург» 1:0 (Херрман, 23). «Ганновер»—
«Майнц» 1:1 (Бриан, 26 — Сото, 77). «Айнтрахт»—
«Вольфсбург» 1:1 (Айгнер, 58 — де Брёйне, 88). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 46 очков. 
2. «Вольфсбург» — 38. 3. «Боруссия» (М) — 33. 4. 
«Шальке» — 31. 5. «Аугсбург» — 30 (после 18 матчей). 
6. «Байер» — 29 (18).

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Денвер» 105:98. «Нью-Йорк»—
«Бостон» 97:108. «Детройт»—«Майами» 108:91. 
«Сакраменто»—«Голден Стейт» 96:121. «Портленд»—
«Юта» 103:102.

Шахматы
Супертурнир в Баден-Бадене 
(Германия)
Второй тур. Давид Барамидзе (Германия)—Левон 
Аронян (Армения) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норве-
гия)—Майкл Адамс (Англия) 1:0. Вишванатан Ананд 
(Индия)—Аркадий Найдич (Германия) 0,5:0,5. Фа-
биано Каруана (Италия)—Этьен Бакро (Франция) 
0,5:0,5. Положение участников. 1. Карлсен — 
1,5 очка. 2–7. Ананд, Аронян, Бакро, Барамидзе, 
Найдич, Каруана — по 1. 8. Адамс — 0,5.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Министерство по лимитам
Виталий Мутко поправил РФС: десяти легионерам на поле делать нечего

Министр спорта РФ Виталий 
Мутко фактически отменил ут-
вержденный Российским фут-
больным союзом (РФС) новый 
лимит на легионеров. Формат, 
по которому в заявке команды 
на сезон должно быть не  более 
10 иностранцев и не менее 
15 россиян, по его мнению, 
был принят «поспешно». Види-
мо, клубам придется смирить-
ся с тем, что в ближайшее время 
вместо фактического смягче-
ния нынешнего лимита (макси-
мум семь иностранцев, находя-
щихся на поле одновременно) 
их ждет его фактическое уже-
сточение.

Вчера Виталий Мутко сделал заяв-
ление, касающееся одной из самых 
горячих тем в российском футбо-
ле — лимита на легионеров. По его 
словам, формата, при котором в за-
явке команды на сезон должно быть 
не более 10 иностранцев и не менее 
15 россиян, в следующем сезоне не 
будет. «Зря они это сделали,— цити-
рует Виталия Мутко ТАСС.— Не будет 
в футболе лимита по схеме 

”
10+15“».

Между тем именно такую схему 
утвердил в конце прошлого года ис-
полком РФС вместо ныне действую-
щей в Российской футбольной-пре-
мьер лиге (РФПЛ). Она предусматри-
вает, что одновременно на поле в 
матче высшего дивизиона не могут 
находиться более семи иностранцев. 
Разработчики нового формата в каче-
стве его плюсов указывали на то, что 
благодаря нему может повыситься 
конкуренция среди российских иг-
роков, а значит, возникнут предпо-
сылки к снижению их зарплат.

Виталий Мутко это решение, по 
сути, отменил. «Мы предупредили 
федерации, что в соответствии с по-
ручениями президента идет работа 
над тем, что государство будет уста-
навливать лимит для каждого вида 
спорта индивидуально,— сказал ми-
нистр.— Не нужно было спешить и 
принимать долгосрочные решения 

по лимиту, не посоветовавшись. В 
некоторых видах спорта, в частно-
сти в футболе, не посоветовались».

Основанием для заявления Вита-
лия Мутко было «положительное за-
ключение правового управления пре-
зидента РФ на законопроект по регу-
лированию иностранных спортсме-
нов в спорте». В ближайшее время он 
будет вынесен на утверждение прави-
тельством, а потом внесен в Госдуму. 
В тексте этого законопроекта (речь на 
самом деле идет об изменениях в за-
конах «О физической культуре и спор-
те в Российской федерации», а также 
«О правовом положении иностран-
ных граждан в Российской федера-
ции») сказано, что «федеральный ор-
ган исполнительной власти в области 
физической культуры и спорта впра-
ве утверждать ограничения участия 
спортсменов, не имеющих права вы-
ступать за спортивные сборные ко-
манды Российской Федерации в меж-
дународных спортивных соревнова-
ниях и всероссийских спортивных 
соревнованиях по командным игро-
вым видам спорта, в установленном 
им порядке с учетом мнений обще-
российских спортивных федераций 
по соответствующим видам спорта». 
Иными словами, устанавливать ли-
миты теперь будет Минспорта.

Какой конкретно лимит оно счи-
тает оптимальным для РФПЛ, в ве-
домстве вчера не уточнили. Одна-
ко еще в декабре прошлого года ми-
нистр Мутко заявлял, что оптималь-
ной, по его мнению, является форму-
ла «6+5». Кстати, именно такая схема 
действовала, когда господин Мутко 
возглавлял РФС (2005–2009 годы). 
А вот по поводу первенство ФНЛ — 
второго по рангу дивизиона — Ви-
талий Мутко высказался предельно 
ясно. Там, по его словам, вообще не 
должно быть легионеров, а система 
«должна выстраиваться под доморо-
щенных футболистов».

В российском футбольном сообще-
стве вчера с осторожностью восприня-
ли заявление министра. В РФС сооб-

щили, что «ждут конкретики» по ли-
митам. В клубах и самой РФПЛ гово-
рили, что готовы исполнить требова-
ния закона, но пока не представляют, 
какими они будут. А президент «Крас-
нодара» Сергей Галицкий отметил, что 
его нервирует неопределенность. Го-
сподин Галицкий напомнил, что но-
вый сезон стартует уже через четыре 
месяца и это «большая проблема».

Отметим, что поручение прези-
дента России правительству РФ, на 
которое ссылается Виталий Мутко, 
было дано еще весной прошлого го-
да. Тогда глава государства на заседа-
нии совета по развитию физкульту-
ры и спорта заметил, что практика 
привлечения иностранцев в россий-
ские клубы «порой неубедительна» и 
не отвечает интересам сборных ко-
манд. Вскоре после этого появился 
проект постановления правительст-
ва, которое устанавливало квоты на 
иностранцев-спортсменов на 2015–
2018 годы. Предполагалось, что в ны-
нешнем сезоне в командах до 95% иг-
роков могут быть иностранцами, а к 
2018 году их должно остаться не бо-
лее 60%. Но такой подход был слиш-
ком общим и не учитывал особенно-
стей отдельных видов спорта. К при-
меру, в баскетболе российские ко-
манды нередко выпускают на пло-
щадку одних иностранцев. А без них 
рассчитывать на что-то на междуна-
родной арене им не приходится. И, 
как видно, было решено передать 
право регулирования количества ле-
гионеров Минспорта. И если верить 
президенту РФС Николаю Толстых, 
который, кстати, голосовал против 
внедрения формулы «10+15», то ве-
домство после серии консультаций с 
другими федерациями по летним иг-
ровым видам спорта пришло к выво-
ду, что примерно половина команды 
должна иметь российские паспорта. 
«В нашем случае речь идет о вариан-
тах 

”
6+5“ или 

”
5+6“»,— констатиро-

вал господин Толстых.
Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

ЖЕНСКИЙ БАСКЕТБОЛ

Лидер УГМК ушла  
в оплаченный отпуск
Впервые в истории WNBA

Благодаря сильнейшему рос-
сийскому клубу — УГМК — в жен-
ском баскетболе был создан пре-
цедент. Впервые американская 
суперзвезда отказалась высту-
пать в чемпионате женской На-
циональной баскетбольной ассо-
циации (WNBA) во время летнего 
перерыва в европейском сезоне. 
Так поступила защитница Дайана 
Таурази, одна из лучших баскет-
болисток мира минувшего деся-
тилетия. Решение, вопреки тра-
диции, не приезжать в 2015 году 
в свою американскую команду 
«Финикс Меркюри» она объясни-
ла просьбой УГМК, в котором она 
зарабатывает почти в десять раз 
больше, чем в Америке. Амери-
канские источники утверждают, 
что Таурази за ее выполнение по-
лучит денежную компенсацию. 
В УГМК опровергли эту инфор-
мацию, подчеркнув, что «платят 
спортсменкам только за то, что 
они играют у нас».

Сообщение о поступке Дайаны Та-
урази стало вчера одной из главных 
спортивных новостей в Америке, 
несмотря на то что женский баскет-
бол не входит в число наиболее по-
пулярных в США видов спорта. Гром-
кой историю сделала ее подоплека.

О ней стало известно благодаря 
заявлению, которое Дайана Таурази 
адресовала болельщикам клуба «Фи-
никс Меркюри». В 2014 году Таура-
зи, которая является лидером сбор-
ной США и трижды завоевала с ней 
золото Олимпийских игр, принесла 
«Финиксу» титул лучшей команды 
WNBA. Именно ее признали самым 
ценным игроком финальной серии. 
Защитница проинформировала сво-
их поклонников, что, вопреки тра-
диции, в 2015 году клубу не помо-
жет. При этом Таурази не скрывала, 
что такое решение она приняла бла-
годаря предложению своей россий-
ской команды — екатеринбургского 
УГМК. Его руководство согласилось 
заплатить знаменитой баскетбо-
листке «за отдых» и пропуск амери-
канского сезона. Таурази рассказала, 
что «взвесив все за и против», посчи-
тала, что действительно стоит устро-
ить себе отпуск.

Для большинства ведущих амери-
канских баскетболисток выступле-
ние в течение года сразу за два клуба 
— в США и в Европе — является нор-
мой. Дело в том, что американский 
и европейский сезоны не пересека-
ются. Первый продолжается очень 
недолго и накладывается на баскет-
больные каникулы в Европе. Напри-
мер, в 2014 году чемпионат WNBA 
проходил с середины мая по середи-
ну сентября. Именно поэтому амери-

канки и некоторые звезды из других 
стран успевают поиграть за команды 
с двух континентов.

В «Финиксе» к решению Дайаны 
Таурази, которая обещала вернуть-
ся в WNBA в 2016 году, отнеслись 
довольно спокойно. Его генераль-
ный менеджер Джим Питмен, выра-
зив сожаление по поводу того, что 
нынешним летом ее не будет в клу-
бе, напомнил, что по жесточайше-
му графику, практически без отды-
ха, защитница, занимающая второе 
место по результативности — и об-
щей, и в среднем за матч — в исто-
рии WNBA, играет уже целое деся-
тилетие. По его мнению, неучастие 
в очередном первенстве лиги помо-
жет ей подготовиться к Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро в 2016 году. Но у аме-
риканских баскетбольных аналити-
ков действия Таурази и УГМК, чем-
пиона России шести последних лет, 
вызвали серьезную тревогу.

Так, Кейт Фейган, отвечающая 
на телеканале ESPN за женский ба-
скетбол, указала на то, что подоб-
ные предложения ежегодно полу-
чают многие американские игроки. 

Но до сих пор все, включая ту же Та-
урази, их отвергали и приезжали ле-
том в WNBA из «чувства солидарно-
сти», чтобы «поддержать лигу, кото-
рая еще достаточно молода» (создана 
17 лет назад). Кейт Фейган дала по-
нять, что ситуация с Таурази создает 
опасный прецедент, заставляющий 
задуматься над финансовой страте-
гией WNBA. В ней существуют жест-
кий потолок зарплат, зависящий от 
коммерческих показателей лиги, и 
принцип более или менее равного 
распределения доходов между иг-
роками клуба. Дайана Таурази зара-
батывает в год $107 тыс.— близкую 
к максимальной сумму, а рядовые 
члены команды ненамного уступа-
ют ей в этом плане. В УГМК, если ве-
рить американским источникам, ее 
зарплата почти в десять раз выше и 
составляет около $1,5 млн.

Эти же источники говорят, что за 
пропуск сезона в США Дайана Таура-
зи получила сумму, превышающую 
ее доход в «Финиксе». Между тем у 
генерального директора УГМК Мак-
сима Рябкова версия о крупной ком-
пенсации для защитницы вызвала 
удивление. «О компенсациях для Та-
урази я впервые слышу,— сказал он 

”
Ъ“.— Вообще-то мы платим спор-

тсменкам только за то, что они игра-
ют у нас, а не за что-то иное».

Алексей Доспехов

Дайана Таурази ради  своего 
российского клуба готова 
 пожертвовать американским 
чемпионатом    
ФОТО VK.COM/DIANA_TAURASI

БАСКЕТБОЛ

Российские клубы построились к выходу
В play-off Кубка Европы уверенно вышли «Химки» и «Локомотив-Кубань»

Вчера состоялись матчи пя-
того тура второго группово-
го турнира Кубка Европы. 
Российские клубы высту-
пили по-разному: «Локо-
мотив-Кубань» и «Химки» 
убедительно переигра-
ли «Плоешти» и «Канту», 
а УНИКС неожиданно потер-
пел болезненное поражение 
от «Страсбурга» с разницей 
минус 22.

В УНИКСе не скрывали, что 
после обидного вылета из глав-
ного континентального клуб-
ного турнира — Евролиги — 
ставят перед собой только од-
ну цель — победу в Кубке Евро-
пы. На второй групповой ста-
дии турнира казанцы одержа-
ли три победы подряд и воз-
главляли свой квартет, но вче-
ра их ждал определяющий 
матч. УНИКС принимал «Страс-
бург» — команду, нанесшую 
ему единственное поражение 
на этом этапе. И в случае осеч-

ки казанцы уступали бы им ли-
дерство. Поэтому перед игрой 
главный тренер УНИКСа Ев-
гений Пашутин ставил задачу 
предельно ясно — не просто 
победить французский клуб, 
но и принципиально отыграть 
у него разницу по итогам пер-
вой встречи (минус 11). Увы, 
казанцы не только не поквита-

лись за поражение, но и проиг-
рались в пух и прах.

Было удивительно наблю-
дать за тем, как УНИКС, одна 
из самых надежных по игре в 
обороне команд Кубка Евро-
пы, раз разом допускает гру-
бейшие потери, которые уже 
к большому перерыву перева-
лили за десяток (к концу матча 

этот угрожающий показатель 
разросся до 21). Запредельное 
количество брака баскетболи-
сты УНИКСа старались ком-
пенсировать индивидуальны-
ми действиями, но вчера ни-
кто из казанских премьеров 
не был на высоте. Например, 
Костас Каймакоглу смазал все 
шесть трехочковых бросков, а 

его показатель полезности ска-
тился до минус 14. Уже к боль-
шому перерыву было понят-
но, что УНИКС может не рас-
считывать на победу с двузнач-
ным преимуществом, которую 
требовал Пашутин. А к середи-
не третьей четверти стало оче-
видно, что казанцы не могут 
рассчитывать на победу вооб-

ще. Баскетболисты «Страсбур-
га» рвали их в клочья, в резуль-
тате разгромив со счетом 82:60. 
УНИКСу еще повезло, что под-
пирающий его снизу в груп-
пе петербуржский «Зенит» уже 
проиграл казанцам оба лич-
ных матча. Так что для выхода 
в play-off подопечным Евгения 
Пашутина достаточно в заклю-
чительной встрече на выезде 
обыграть чешский «Нимбурк».

«Химки» вчера бились со 
своим прямым конкурентом в 
борьбе за выход в play-off — ита-
льянским «Канту». Расклад сил 
в этой паре напоминал расклад 
между УНИКСом и «Страсбур-
гом»: химчане тоже опережали 
соперника по победам, но един-
ственное поражение в группе 
потерпели именно от итальян-
цев, которые привезли росси-
янам 11 очков. Главный тре-
нер «Химок» Римас Куртинай-
тис особенно упирал на то, что 
команда должна остаться вер-
на своей стратегии (побеждать 
во всех домашних матчах) и иг-
рать с той же страстью и рве-
нием, как в последней встре-
че с ПАОК, который россияне 
на своей площадке разгроми-
ли с преимуществом в 34 очка. 
Баскетболисты «Химок» своего 
наставника не подвели, сбро-
сив обороты только в четвертой 
ничего не решавшей четверти, 
в которой дали «Канту» подсо-
кратить разросшуюся разницу 
в счете до 13 очков (75:62). Бла-
годаря этой победе химчане га-
рантировали себе выход в сле-
дующий этап соревнований.

Первым групповой этап за-
вершил «Локомотив-Кубань», 
который уже в четвертом туре 
гарантировал себе место в 1/8 
финала. Но краснодарцам это-
го было мало. Их наставник 
Сергей Базаревич настраивал 
команду на пятую победу под-
ряд. Соперник у «Локомотива» 
был весьма удобный: аутсай-
дер «Плоешти», потерявший к 
тому же двух ведущих баскет-
болистов — разыгрывающего 
Ди Брауна и центрового Дже-
ральда Ли, отсутствие которого 
чувствовалось особенно остро. 
Базаревич обращал внимание 
на то, что после таких больших 
побед, как недавний выигрыш 
у ЦСКА в Единой лиге ВТБ, «Ло-
комотив» особенно уязвим. Од-
нако тренер краснодарцев пе-
реживал зря. Только в одной, 
первой четверти железнодо-
рожники настреляли «Плое-
шти» меньше 20 очков (хотя 
пропускали тоже порядочно), 
довольно уверенно выиграв 
встречу со счетом 92:79.

Из российских к лубов 
«Красный Октябрь» сохранял 

наименьшие шансы на вы-
ход в play-off. Хотя в борьбе за 
вторую строчку итальянский 
«Виртус» обходил волгоград-
ский клуб только по дополни-
тельным показателям, в их оч-
ном споре был один важный 
момент: римляне выиграли 
у «Красного Октября» первый 
матч на своей площадке с вну-
шительным преимуществом 
плюс 16. Поэтому вчера «Вир-
тус» чувствовал запас прочно-
сти. Тем более что в последнем 
туре ему предстоял приятный 
домашний матч с аутсайдером 
группы испанской «Сараго-
сой», в то время как «Красный 
Октябрь» ждал безнадежный 
выезд к фавориту «Цедевите». 
Так что свою судьбу волгоград-
цы должны были решать здесь 
и сейчас. И «Красный Октябрь» 
был близок к успеху: в кон-
цовке третьей четверти даже 
вел с преимуществом в 11 оч-
ков, но в итоге все равно усту-
пил, обидно упустив победу в 
основное время и сложив ору-
жие в овертайме.

Александр Петров

Второй групповой этап. Пятый тур
Группа G. УНИКС (Россия)—«Страсбург» (Франция) 60:82. Положение команд. 1. 
«Страсбург» — 8 очков. 2. УНИКС — 8. 3. «Зенит» (Россия) — 6 (после 4 матчей). 4. «Нимбурк» 
(Чехия) — 5 (4).

Группа I. «Красный Октябрь» (Россия)—«Виртус» (Италия) 86:88. Положение команд. 1. 
«Виртус» — 8 очков. 2. «Цедевита» (Хорватия) — 7 (после 4 матчей). 3. «Красный Октябрь» — 
7. 4. «Сарагоса» (Испания) — 5 (4).

Группа J. «Химки» (Россия)—«Канту» (Италия) 75:62. Положение команд. 1. «Химки» — 
9 очков. 2. «Канту» — 7. 3. «Лимож» (Франция) — 6 (после 4 матчей). 4. ПАОК (Греция) — 5 (4).

Группа N. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Плоешти» (Румыния) 92:79. Положение ко-
манд. 1. «Локомотив-Кубань» — 10 очков. 2. «Валенсия» (Испания) — 6 (после 4 матчей). 
3. «Плоешти» — 6. 4. «Нанси» (Франция) — 5 (4).

«Химки» и «Локомотив-Кубань» вышли в 1/8 финала.

Результативная игра 
Тайриса Райса (с мячом) 
помогла «Химкам» 
отодвинуть итальянский 
«Канту» на второй план   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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